
ALLÁ en Tamaulipas no entienden qué tanto festeja
Francisco García Cabeza de Vaca, pues la Suprema
Corte lo que hizo fue reconocerle el fuero, pero no
lo declaró inocente. En realidad, lo que el panista logró
fue ganar 40 días de gracia, pues en cuanto deje el
cargo sus carpetas de investigación serán judicializadas.
Y NO ES una sino varias carpetas de investigación,
sobre todo ahora que su némesis, el extitular de la UIF,
Santiago Nieto, ha tenido acceso a información
del gobierno de Tamaulipas como parte del equipo
de transición de Américo Villarreal. ¡Ándale!
DE HECHO, no es por aguarle la fiesta a Cabeza de Vaca,
pero la próxima semana se presentarán ante la Fiscalía
Anticorrupción de la FGR las primeras denuncias
referentes a contrataciones que hizo el saliente
gobierno panista. En ellas se señalan adjudicaciones
por casi 350 millones de pesos a empresas que, a decir
de los expertos, parecen de utilería, identificadas
como Cadrex SA de CV, Marvi Promotora de Bienes
Raíces y Maytrack. Así que esta historia, como diría
la vaca, va para muuuy largo.

QUIENES sí saben de temas de salud, dicen que Hugo
LópezGatell se mordió feo la lengua con sus críticas
a los consultorios de farmacias, pues el éxito de éstos
es directamente proporcional al fracaso del sistema
público de salud.
ES DECIR, si el gobierno federal no hubiera
desmantelado el Seguro Popular, no hubiera insistido
en su quimera del Insabi, no hubiera ahorcado

presupuestalmente al sector; y tuviera titulares más
médicos y menos políticos, la población no tendría
que acudir a atenderse con el Doctor Simi.
PORQUE no es culpa del doctor de la farmacia
que el sistema público tenga tasas de atención de
apenas el 43 por ciento. De hecho, el fracaso de la 4T
en salud se refleja en que el llamado gasto de bolsillo,
el que hacen directamente los ciudadanos, se disparó
en 40 por ciento. Y el desabasto de medicamentos
del gobierno obligó a los pacientes a gastar un 68
por ciento más, de acuerdo con los datos del Centro
de Investigación Económica y Presupuestaria.
EL PRESIDENTE prometió que seríamos como
Dinamarca, pero con LópezGatell estamos en lo
mismo, pero no más barato, sino más ineficiente.

QUIENES defienden a capa y espada a la 4T dicen
que hay que tenerle consideración al Presidente porque,
a fin de cuentas, todos vamos en el mismo barco con
bandera mexicana. La realidad, sin embargo, es que
no todos vamos en el mismo barco, sino que todos
estamos en la misma tormenta social, económica y de
seguridad. Algunos van en yates de grandes negocios
con el poder. Otros andan en canoas de ciudadanos
sin privilegios ni conectes políticos. Y muchos más
se están ahogando ante la falta de oportunidades, la
escasez de medicamentos o la educación pública cada
vez más deficiente. Así que quienes siguen aplaudiendo
sin cesar son como los músicos del Titanic que,
mientras se hundía el barco, ¡seguían tocando!
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CIRCUITO
INTERIOR

BASTANTE alta

dejó la vara el INE al
Instituto Electoral
del Estado de México
(IEEM).

el Arbitro
nacional ya anunció
que investigará
las revistas que
últimamente
cacarean mucho

en espectaculares
las portadas de sus
ediciones en las que
—casualmente—

aparecen
presidenciables.

QUE aunque el medio
diga que él mismo
paga la promoción,
van a asegurarse
de que no sea una
simulación.

LA CUESTIÓN es que
la priista y suspirante
a la Gubematura
mexiquense,
Alejandra del Moral,
lleva por mucho la.
delantera en este tipo
de anuncios en el
Valle de México.

Y SI ALGUIEN pide
al árbitro local que
también indague, va
a estar complejo que
no lo haga.

• • •

MUY CONTENTO

y muy temprano, el
tamaulipeco Américo
Villarreal subió una

foto a su Twitter para
agradecer a la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, por la
reunión que tuvieron
ayer.

A VER si no se

sorprende de no
haber recibido

respuesta en los
mismos términos.

Y TODO porque la
Mandataria también

posteó una imagen
que acompañó de
buenos deseos,
pero en su mensaje
arrobó una cuenta del

Gobernador ¡que es
parodia!

¡AHÍ le avisan!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Jean Cusset, ateo siempre con
excepción de la primera vez que vio
sonreír a su hijo bebé, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre y continuó:

Amo las oraciones que aprendí
de mi abuela y de mi madre: el dulce
Angelus que pintó Millet y el angustioso
clamor esperanzado de la Salve Regina
medieval. Amo el Credo tridentino,
tan lapidario. Y amo los ingenuos rezos
que salían de boca de mi vieja nodriza
campesina, asustada por las cosas que
no entendía y más asustada aún por
las que conseguía entender: "Enemigos
veo venir. Sangre de mis venas quieren.
Yo no se las quiero dar. ¡Alabado sea
el Santísimo Sacramento del altar!".

Amo esas oraciones siguió diciendo
Jean Cusset porque las aprendí de
gentes que creían y en las que creo yo.
Las recito de pronto, y en cualquier parte.
A veces hasta en un templo, porque
hasta en un templo se puede rezar.

Así dijo Jean Cusset con esa suave
sonrisa que unos dicen puso en su
rostro la sabiduría, pero que él atribuye
a un martini adecuadamente preparado,
con dos aceitunas, como siempre.

iHasta mañana!...
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La hipocresía
"No cabe duda que la verdadera
doctrina de los conservadores

es la hipocresía".

Andrés Manuel López Obrador, 2019

Todos podemos tener ideas dis
tintas. Es parte de la naturaleza
humana. Hay que aprender a dis

cutirlas en un marco de respeto. Lo que
no es aceptable es la hipocresía, como
la que ha exhibido el subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo LópezGatell.

Este 16 de agosto LópezGatell lan
zó un ataque innecesario e injusto con
tra el doctor Guillermo Soberón Aceve
do, rector de la UNAM de 1973 a 1981
y secretario de Salud de 1982 a .1988:
Lo acusó de haber iniciado un proceso
de destrucción del sector de salud públi
ca de nuestro país: "Él formuló, incluso
teóricamente, el proceso de desmante
lamiento de lo público para sustituirlo
por lo privado... Fue un invento de los sis
temas financieros globales, el Banco
Mundial, el Banco Interamericano de
Desarrollo y el Fondo Monetario Inter
nacional, y se aplicó en una gran can
tidad de países del mundo, destacada
mente en América Latina, incluyendo el
Chile de Pinochet y varios otros países".

Uno puede tener ideas diferen
tes, pero LópezGatell discrepa de
sí mismo. El 13 de octubre de 2020
le rindió un homenaje a Soberón, al
día siguiente de su fallecimiento: "El
maestro Guillermo Soberón Acevedo

fiie un magnífico médico de formación
bioquímica Fue uno de los pioneros de
la bioquímica en México. Fue fundador
del departamento de bioquímica del
Instituto Nacional de Ciencias Médi
cas y Nutrición, Salvador Zubirán... A
él se debe, entre otras muchas cosas,
que se haya reconocido el derecho de
la protección de la salud como un de
recho constitucional, en su momen
to como una garantía constitucional,
consagrada en el artículo cuarto".

Añadió que Soberón creó la Ley
General de Salud y "transformó la Se
cretaría de Salud". Fue uno de los im
pulsores del sistema de la red de labo
ratorios del Sistema Nacional de Salud
Pública. Fundó el Instituto Nacional
de Salud Pública. Como rector de la
UNAM, "fue un enorme promotor
de la cultura. Fue creador del Centro
Cultural Universitario. Hizo muchas
transformaciones".

¿Cómo pudo un funcionario tan
comprometido y capaz ser al mismo
tiempo un despreciable privatizador
manipulado por las instituciones fi
nancieras internacionales para impul
sar políticas similares a las de Pino
chet? Quizá el subsecretario obtuvo de
repente información que nadie cono
cía o está haciendo simple gala pública
de su hipocresía.

La verdades que todalainformación
disponible señala que el doctor Soberón
fue uno de los grandes constructores
del sistema de salud pública de nues
tro país. Él sí quería desarrollar un

sistema de salud pública como el de
Dinamarca LópezGatell, en cambio,
se ha empeñado en destruir las insti
tuciones creadas a lo largo de décadas
por Soberón y sus sucesores, entre ellos
Juan Ramón de la Fuente, también rec
tor de la UNAM y secretario de Salud,
hoy embajador ante Naciones Unidas.
LópezGatell ha recortado presupues
tos y servicios, y ha tomado decisiones
que han provocado una extensa esca
sez de medicamentos. El actual auge
en los servicios médicos privados, in
cluyendo los que ofrecen los consul
torios adyacentes a las farmacias que
tanto le molestan, es producto de sus
acciones. LópezGatell ha impulsado la
privatización de los servicios médicos.

Si por lo menos lo hiciera porque
tiene una visión de los servicios de sa
lud, podríamos discutir sus ideas. Pero
cuando alguien dice un día que el doc
tor Soberón fue uno de los grandes im
pulsores de la salud pública y después
lo descalifica como operador de políti
cas de privatización, hay que cuestio
nar su honestidad. Y ante la hipocresía,
no hay argumento que valga

• ENCINAS

Hay que aplaudir el valor del subse
cretario de Derechos Humanos, Ale
jandro Encinas. Ante la militarización
de la Guardia Nacional, Encinas ha ra
tificado su convicción de preservar el
mandato constitucional y mantener
un mando civil.
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Corrupción e impunidad
isposo le reclamó la furio"B sa esposa a su marido. Me
dicen que tienes amores con

una mujer de Cuitlatlán; que le pusiste
casa de gran lujo; que has tenido hijos
con ella que le compraste coché de úl
timo modelo; que la traes vestida con
ropa elegante y accesorios caros; que
te exhibes con ella en todas partes; que
la llevas a viajes en crucero y la pre
sentas a todo mundo como tu esposa".
"¡Carajo! replicó el marido con eno
jo. ¡Cómo es mentirosa la gente! ¡Te
juro que no es cierto que es de Cuitla
tlán!"... Don Artemio de Valle Arizpe,
quien fuera Cronista ilustre de la Muy
Noble y Leal Ciudad de México, narró
la historia de aquella virreina que llegó
a la Nueva España y en fiestas y saraos
lucía collares de perlas muy hermosos.
Dijo a las damas criollas que las perlas
estaban de moda en las más altas cor
tes europeas: ya nadie allá usaba gemas
ni otro adorno que no fueran las perlas.
¡Ay! Las señoras de la nobleza local se
sintieron tontas por tener todavía ru
bíes, esmeraldas y diamantes. Afortuna
damente llegó por esos días a la capital
del reino un tratante que venturosa
coincidencia traía un buen surtido de
perlas venidas de Catay. Por esas perlas
cambiaron las ricas damas sus preciosas

joyas, y ya todas anduvieron a la moda,
muy contentas con aquellas perlas que
las igualaban a la nobleza de la Europa
Un buen día se enteraron, consternadas,
de que la señora virreina se había em
' barcado súbitamente de regreso a Espa
ña Con ella extraña circunstancia iba
el señor tratante de las perlas. Llevaban
ambos un buen número de cofrecillos
repletos de preciosas y carísimas joyas,
y una sonrisilla burlona entre los labios.
La sabrosa relación de don Artemio nos
enseña que las cosas de corrupción no
son, entre nosotros, nuevas. Pero antes
al menos se hacían con ingenio. Hoy la
corrupción es todavía práctica burda
que se diría consubstancial a México.
Se atribuye a cierto Presidente de me
diados del pasado siglo haber dicho es
ta frase: "Cada mexicano tiene la mano
metida en el bolsillo de otro mexicano. Y
¡ay de aquel que rompa esa cadena!". El
drama de los mineros en "El Pinabete",
en la región carbonífera de Coahuila, ha
puesto de manifiesto las omisiones de
la CFE y las corruptelas de los inspec
tores, que no inspeccionan nada, pero
sí autorizan el funcionamiento de insta
laciones mineras peligrosas. La corrup
ción y la impunidad siguen agobiando
a México, dígase lo que se diga.. Dos
amigos se encontraron. Uno le dijo al

otro: "Supe que te divorciaste de tu mu
jer. ¿Cuál fue la causa de la separación?".
Respondió el otro: "¿Te gustaría a ti vivir
con una persona inconsciente, desobli
gada, gastadora, y para colmo infiel?".
"Claro que no" contestó el amigo. Sus
piró con tristeza el otro: "Pues a mi ex
esposa tampoco le gustó"... El joven
marido le dijo con ternura a su mujer
cita "Estoy feliz por tu embarazo, Susi
flor. Pero sufro mucho al ver tus mareos,
tus náuseas, tus fatigas, todas las inco
modidades de tu estado". "Que eso no
te aflija lo tranquilizó ella. Después
de todo tú no eres el culpable"... A don
Peleto le ofrecieron en buen precio una
casa a la orilla del mar en cierta playa de
moda Le dijo a su mujer: "Es una pe
na que no tengamos dinero para com
prarla". "Sí tenemos lo corrigió ella.
Yo he ahorrado una buena cantidad". Y
le dijo la suma que tenía guardada más
que suficiente para comprar aquella
propiedad. Le preguntó don Peleto, es
tupefacto: "¿Cómo hiciste para ahorrar
ese dinero?": Le explicó la señora "Ca
da vez que me hacías el amor aparta
ba mil pesos del gasto de la casa y los
guardaba en una caja Así reuní la canti
dad". "¡Caramba! se dolió don Peleto.
¡Si he sabido eso habría hecho contigo
todos mis depósitos!"... FIN.
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En la SEP. dos secretarias y ninguna
::::: Nos cuentan que en los pasillos de la Secre
taría de Educación Pública se preguntan quién
lleva las riendas. El lunes fue presentada Leti
cia Ramírez como relevo de la todavía secre
taria Delfina Gómez y se habló de un periodo
de transferencia del cargo, pero nos hacen ver
que el martes doña Leticia todavía acudió a un

acto público como directora
de Atención Ciudadana y
ayer doña Delfina hizo un
viaje oficial de ia SEP a Sina
loa para recoger "inquietu
des" del magisterio local,
aunque sea cuestión de ho
ras o días su salida. Por cier
to, que en Culiacán le dijo a
la prensa que ella no usa los
cargos públicos como tram
polín político, pese a que en

breve se irá de candidata de Morena al gobier
no del Estado de México.

Gobernadores en aprietos
se acercaron a Ken Salazar
::::: Quien al parecer quiso borrar la imagen
de amateur de la diplomacia que le colgaron
los críticos en su país por su cercanía con el
presidente López Obrador, fue el embajador
de la Unión Americana en México, Ken Sala
zar. El representante estadounidense asistió
al Senado para escuchar el informe de la pre
sidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero. En su visita a la Cámara alta descri
bió a doña Olga como "una heroína que ha
hecho tanto por México". Nos cuentan que
mientras celebraba a la exministra, fueron
vistos al menos dos gobernadores qué se las
arreglaron para acercársele y platicar en corto:
el tamaulipeco Francisco García Cabeza de
Vaca y el zacatecano David Monreal. ambos
con fuertes problemas de violencia en sus en
tidades y con frecuentes alertas del país veci
no por el riesgo que implica viajar a ellas.

Fecha: 19/08/2022

Página: 2

Area cm2: 245

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 27,562

Página 8 de 173



¿Y Godoy Toscano?, se preguntan
opositores en el Senado
::::: A propósito de la solicitud de desafuero en
contra del priista Alejandro Moreno por
presunto enriquecimiento ilícito y la postura
del diputado morenista Leonel Godoy, de
hacerlo vía fast track, senadores de oposición
acudieron al baúl de los viejos expedientes y
se preguntaron dónde se encuentra Julio Cé
sar Godoy Toscano, hermano del exgober
nador de Michoacán, y quien huyó de la justi
cia luego de ser desaforado en diciembre de
2010 acusado por la entonces PGR de lavado
de dinero, narcotráfico y delincuencia organi
zada. Nos cuentan que, como es natural, don
Leonel prefiere no revivir el tema de su pa
riente y sus presuntas relaciones con el anti
guo líder de la Familia Michoacana, Servan
do Martínez, La Tuta. De cualquier modo,
nos hacen ver que del lado oficialista no les
preocupa el asunto ya que de nada serviría si
quisieran usarlo para distraer de las acusacio
nes que pesan sobre don Alito.

Las aspiraciones de Lilly Tfillez
::::: Dentro del PAN algunos sostienen que su
aspirante presidencial para 2024 debe salir de
entre los gobernadores y gobernadoras azules.
Sin embargo, nos comentan que, por debajo de
la mesa, la senadora Lilly Téllez está tratando
de construir una candidatura. Nos cuentan que
la exmorenista, y hoy panista, está teniendo
conversaciones con distintos liderazgos blan
quiazules para sondear la posibilidad de lanzar
se como aspirante presidencial. Por lo pronto,
doña Lilly ha conseguido que en las encuestas
internas del PAN sea medida junto con otras y
otros personajes del partido. Algunos, aseguran
que la senadora le tira a la candidatura presi
dencial, pero que en realidad tiene los ojos
puestos en la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México, terreno en el que sobran cuadros
panistas que buscan la candidatura.
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La pistola que usú alcalde,
lera real o de utilería?
::::: A pesar de que "el horno no está para bo
llos" en Guanajuato, nos comentan que el al
calde de la capital, Alejandro Navarro Sal
daña (PAN), salió a "aclarar" la portación de
una pistola durante los operativos de seguri

dad de hace una semana,
? por los ataques armados en
a la entidad, pero lo hizo al
| estilo Cantinflas. Nos rela
£ tan que, en un video, don

Alejandro explicó que ese
día se vistió con uniforme
táctico por la ocasión y ase
guró a sus críticos y "los

Alejandro que estaban preocupados"
Navarro que la pistola que llevaba

fajada en la cintura era de
plástico, "de agua"; sin embargo, advirtió a los
malandros y delincuentes: "El día que me los
tope, les voy a enseñar [el arma], para me di
gan de qué es", o lo que es lo mismo, "como
digo una cosa, digo otra, ¿o no, chato?".
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Aventaja Saúl en "mátame esta"
::::: En la "guerra de ferias" en Zacatecas nos
platican que el alcalde de Fresnillo, Saúl Mon
real Ávila (Morena), "adelantó dos zancadas"
a su hermano, el gobernador David Monreal

(Morena). Nos indican que
los boletos para los principa
les eventos masivos de la fe
ria estatal (en septiembre)
serán vendidos por empre
sarios palenqueros; en cam
bio, para la feria de Fresnillo,
que inicia este fin de sema
na con la presentación del

Saúl Monreal cantante Julión Álvarez, el
Ávila gobierno de don Saúl

anunció que los boletos para
los eventos no se venderán, sino que serán
canjeados por Icits de útiles escolares, los cua
les serán repartidos en comunidades margina
das. Siguen "las venciditas" entre hermanos.

¿Una expriista en tierra de AMLO?
::::: Desde Tabasco nos comparten que "es un
secreto a voces" que la nueva dirigente estatal
de Morena será la exalcaldesa de Teapa, Tey

Mollinedo Cano, quien fiie
hasta hace poco la delegada
estatal del partido. Sin em
bargo, nos detallan que do
ña Tey no la tendrá fácil,
pues no es "egresada de la
lucha democrática" del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador, ya que su
Tey Mollinedo origen es en el PRI, pero go
Cano za de la confianza de la diri

gencia nacional; sin embar
go, nos dicen, falta ver si los llamados "lope
zobradoristas de cepa", encabezados por el di
rector de Fonatur, Javier May Rodríguez, la
dejan pasar o le llenan el camino de piedritas.
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EL
CABALLITO

Aislan denuncia contra el
vocero de la fiscala
::::: Tal parece que el caso identificado por
las autoridades capitalinas como el del Cár
tel Inmobiliario seguirá dando de qué hablar
pues nos adelantan que en los próximos
días la defensa dé Lote
Vizcaíno, exdirector gene
ral de Jurídico y xe Gobier
no de la alcaldía Benito
Juárez y quien se encuen
tra detenido por enriqueci
miento ilícito, presentará
una denuncia en contra del
vocero de la Fiscalía Gene
ral de Justicia (FGJ), Ulises
Lara, por difamación, ya
que considera que se ha
afectado la imagen del acusado, al haber si
do la propia fiscalía la que dio el mote de
Cártel Inmobiliario a este caso. Nos recuér
dan que Vizcaíno obtuvo hace unos días una
suspensión provisional que impide, por el
momento, a la fiscalía capitalina promover o
emitir el término Cártel Inmobiliario. Nos
hacen ver que el litigio difícil quizá no sea el
de la difamación, sirio el que don Luis tiene
que enfrentar por las acusaciones que la fis
calía le ha hecho.

Cuenta regresiva en el IECM
::::: Nos cuentan que la reestructuración en el
Instituto Electoral de la Ciudad de México
(IECM) se puede atrasar. Nos explican que es
taba planeado que la tercera semana de agos
to estuviera lista la nueva
estructura orgánica del ins
tituto, tras el recorte que su
frió en cinco áreas por parte
del Congreso de la Ciudad
de México. Así lo había
anunciado Erffca Estrada
Rute, quien está a caigo de
las labores; sin embargo,
nos dicen, aún no están lis
tos los cambios, por lo que
la incertidumbre por cuán
tas plazas desapareceran se mantendrá por al
gunos días más. Nos recuerdan que el límite
para cumplir con la reorganización es el 1 de
septiembre, por lo que la cuenta regresiva
prácticamente ha comenzado.
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La capital de ta pirotecnia se
queda con su territorio
::::: De festejo están en Tultepec, pues ei
municipio ganó una controversia constitu
cional ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), cuyos ministros ordena

ron declarar nulo un oficio
emitido por el Gobierno
del Estado de México con
el que Tultepec perdería
40% de su territorio. Para
el regidor morenista, Ar
mando Cmantes Pun
zo, este es un triunfo ante
el gobierno estatal que in
tentó arrebatar a lostulte

pequenses casi la mitad de
su territorio. Así que con

esta resolución de la Corte se deja en firme
los actos legales que el ayuntamiento de
Tultepec ejerce en zonas ejidales de Tulte
pec y Teyahualco, así como en varios frac
cionamientos de alta densidad poblacional.
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ALEJANDRO
hope Wm
PLATA O PLOMO

El mito de los delincuentes
desesperados
0 a violencia de la
I semana pasada

es buena señal?
¿Es muestra de debilidad o
desesperación de las bandas
criminales?

Según varios altos funcio
narios federales, la respuesta
a esas interrogantes es un sí
categórico.
En la conferencia de pren

sa que ofreció el gabinete de
seguridad el lunes pasado, el
general Luis Cresencio San
doval, titular de la Secretaría
de la Defensa Nacional, se
ñaló que los eventos de alto
impacto de la semana pasa
da en varios estados habría
sido una suerte de propagan
da engañosa por parte de los
grupos delictivos: "Quieren
sentirse aún fuertes y gene

ran situaciones de violencia
donde, a manera de publici
dad, puedan estar mandan
do sus mensajes, que aún
son fuertes, cuando en rea
lidad poco a poco se ha ido
avanzando y minando esta
estructura delincuencial."
Por su parte, Ricardo Me

jía Berdeja, subsecretario de
Seguridad Pública en la Se
cretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, señaló
que se ha "reducido la capa
cidad logística y financiera
de los grupos delictivos" y
que "como reacción a estas
acciones y para buscar gene
rar un impacto social, los
grupos delictivos han reali
zado estas acciones con un

propósito de propaganda cri
minal parabuscar generar si

cosis social ante su dismi
nuida capacidad delictiva."
Esta teoría de la violencia

como indicador de progreso
no es nueva. Fue formulada
en términos muy similares
por varios altos funcionarios
de los gobiernos de Felipe
Calderón y Enrique Peña
Nieto, así como por una le
gión de gobernantes estata
les e incluso municipales.
Van algunos ejemplos:
1. En un comunicado de

prensa de diciembre de 2010,
el gobierno federal (presidi
do en ese entonces por Felipe
Calderón) afirmó que "esta
mos enfrentando la reacción
violenta del grupo criminal
conocido como La Familia
Michoacana, que cada vez
está más debilitado."
2. En junio de 2018, el en

tonces secretario de seguri
dad pública de San Luis Po
tosí, Jaime Pineda Arteaga,
señaló que "continúa regis
trándose la comisión de ho
micidios dolosos... se dan
golpes a la estructura crimi
nal y su reacción es generar
más violencia."
3. En marzo de 2019, el go

bernador de Veracruz, Cui
tláhuac García, apuntó que
"los hechos violentos ocurri
dos recientemente en la en
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tidad son reacciones deses
peradas de los grupos delic
tivos, por las detenciones y
aseguramientos que ha rea
lizado la Secretaría de Segu
ridad Pública estatal."
Esta teoría de los delin

cuentes desesperados es casi
respuesta de manual de co
municación ante eventos de
alto impacto. Y me parece
que no es enteramente falsa:
es posible y hasta probable
que una banda criminal
reaccione de manera violen
ta ante decomisos o deten
ciones u otras acciones de la
autoridad.
Lo que parece risible es in

terpretar ese hecho como se
ñal de debilidad. Unos gru
pos criminales que se sien
ten autorizados para salir a
las calles, bloquear vialida
des, incendiar vehículos,

quemar negocios e incluso
asesinar a mansalva no pare
cen tener mucho temor de
las autoridades. Claramente,
la amplia presencia federal y
los (supuestos) golpes a es
tructuras criminales no pa
recen haber tenido mayor
efecto disuasivo.

Parece obvio, pero por lo
visto no lo es: los grupos cri
minales están debilitados
cuando no se atreven a re
tar frontalmente a las insti
tuciones, no cuando son
capaces de poner en jaque a
regiones enteras con unos
cuantos pistoleros.
Creo que ya sería hora de

abandonar la peregrina idea
de concebir hechos atroces
como señales de progreso.

Los grupos criminales están debilita
dos cuando no se atreven a retar j
frontalmente a las instituciones, no
cuando las ponen en jaque. I

Twitter. @ahope71
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¿Juegos de suma no cero?
Las relaciones entre

narcoviolencia y nar
coterrorismo deben

ser analizadas con cuidado
y dejar de lado el hígado y la
simulación que suelen
acompañar a algunas justi
ficaciones del rebaño more
no transformador.
Amplias zonas del país es

tán sumidas en una escalada
de violencia acompañadas de
un absoluto desafío de las or
ganizaciones criminales em
poderadas por este gobierno
con sus abrazos.
Los hechos todos los días

demuestran el fracaso en

materia de seguridad y el
desprestigio acompaña a la
Guardia Nacional al ser in
capaz de llevar a cabo exito
samente su función; no da
resultados en casi ninguna
área de responsabilidad, sin
embargo, falta su debut in
ternacional próximamente
en el Mundial de Qatar, don
de los mexicanos se encon
trarán con una serie de re
glas y restricciones al calor
de la pasión fútbolera.
El sistema ha sido corrupto

y corruptor en varias esferas
institucionales por décadas.
Administrar desde el 2018 es

te desastre disfrazado de
transformación ha desdibu
jado el orden del caos. El ca
careado cambio ha tenido
consecuencias de proporcio
nes gigantescas y resultados
de pronóstico reservado.
Pese a que terrorismo es un

concepto elusivo y ambiguo
en su definición, un acto de
esta índole no depende del
instrumento utilizado, bien
se pueden lograr sus efectos
con rifles de asalto, atropella
mientos planeados, bombas
caseras o simples navajas.
Nadie debe hacerse bolas

diría el clásico; el terrorismo
es el uso de la violencia para
introducirun estado de temor
y sumisión de la(s) víctima(s)
teniendo como objetivo ase
gurar el cambio de conducta
y/o comportamiento.
México está experimen

tando una arista doméstica
de terrorismo. Los eventos
de hace varios días lo docu
mentan pese a la propagan
da mañanera distractora y
la conocida repartición de
culpas ante el pasmo del Es
tado. Ya no importa si fue un
operativo fallido, mal pla
neado y ejecutado que re
gresa el "culiacanazo" a la
memoria colectiva, la incer
tidumbre cubre el presente
y el futuro previsible.
Las declaraciones del

embajador estadounidense
Ken Salazar no dejan espa
cio para las dudas, "resolver
la inseguridad es aún más
importante que resolver te
mas de inquietud en el
TMEC".
No hay tema, asunto y

cuestión más importante y
fundamental que atajar y
combatir que este flagelo. Y
para esto López Obrador ha
enfilado al Ejército, Guardia
Nacional y marinos para es
ta compleja tarea.
La confianza del Presi

dente en nuestras fuerzas
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Las declaraciones del
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cio para las dudas, "resolver
la inseguridad es aún más
importante que resolver te
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enfilado al Ejército, Guardia
Nacional y marinos para es
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La confianza del Presi

dente en nuestras fuerzas

armadas parecía no tener
matiz alguno, aunque en las
conclusiones preliminares
de la investigación del go
bierno federal sobre los he
chos que ocurrieron la no
che del 26 de septiembre de
2014 preséntan peculiarida
des; la desaparición de los
estudiantes de Ayotzinapa
constituyó un "crimen de
Estado", señaló el subsecre
tario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, desde Pala
cio Nacional.
Confirmó que la organi

zación criminal Guerreros
Unidos actuó con apoyo de
elementos de seguridad pú
blica municipal, estatal y fe
deral, miembros de nues
tras fuerzas armadas y agen
tes del Estado.
El diagnóstico es brutal y

tendrá —tarde o temprano
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consecuencias jurídicas en
arepa doméstica y probable
mente internacional. ¿Los
mandos militares involucra
dos podrían ir al patíbulo pa
ra salvar cara de aquellos
funcionarios civiles?
Los abusos y violaciones a

los derechos humanos están
más presentes en la era de los
abrazos presidenciales. Ocul
tarlos en el torbellino de la

propaganda cuatroté es una
medicina paliativa para un
cáncer que golpeará la línea
de flotación castrense en loj
que será una ola de escánda3
los de corrupción, dispendios
y excesos.
La disyuntiva es quién(es)

pagará(n) el costo y a qué cos
to cuando las partes belige"
rantes crean que ya no hay!
nada que perder... •

Amplias zonas del país están sumidas en una escalada
de violencia, por desafío de las organizaciones criminales
empoderadas por este gobierno con sus abrazos.
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Rayuela
Asomarse a ese abismo

de horror es entender que
una sociedad no puede
vivir con ese dolor y esa
vergüenza a cuestas.
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ASTILLERO
¿Castigo al más alto nivel? //¿Peña, Cienfuegos,
Murifío Karam? #TortuGertz: lentitudes

a modo # Narcopolítica evidenciada

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO POR PERCIBIDO, y ya esbo
zado desde antes de las conclu
siones "preliminares" de ayer,
deja de ser tan aplastante: en la
desaparición de los normalistas

de Ayotzinapa se conjugaron criminales ac
ciones y omisiones de miembros de los tres
niveles del gobierno mexicano (federal, estatal
y municipales), marcadamente en el rubro de
la Secretaría de la Defensa Nacional. Sí: fue el
Estado, como siempre se coreó.

UNA CONFABULACIÓN DE personajes de
poder conoció en tiempo real lo que sucedía en
Iguala casi ocho años atrás y evitó cumplir con
sus obligaciones de prevenir, proteger e impedir
lo que ayer el subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, delineó por primera vez
desde un podio obradorista como un asesinato
masivo, según todas las evidencias disponibles.

ENRIQUE PEÑA NIETO, el máximo responsa
ble histórico de lo sucedido en aquel septiembre
de 2014, quiso relegar los hechos a un archivero
estatal, al ámbito guerrerense administrado por
un personaje escurridizo, Ángel Aguirre Rivero.
Hasta que la fuerza de los hechos se impuso y
entonces maquinó con su primer círculo la gran
mentira histórica que taimadamente fue cons
truyendo el nefasto procurador de justicia de la
época, Jesús Murillo Karam.

NADA SUPO O nada quiso saber en lo inme
diato el secretario de la Defensa Nacional (sí,
el de Rescatando al general Cienfuegos, la cinta
vergonzosa rodada este sexenio para sacarlo
de una cárcel de Estados Unidos), como si no
tuviera acceso minuto a minuto a lo que iba su
cediendo, gracias a su sistema de inteligencia
y a la infiltración (ya difundida desde marzo
de este año) de un soldado entre las filas de los
normalistas.

EL SECRETARIO DE Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong, tampoco quiso saber na

da más allá de las declaraciones rolleras ante
la prensa mayoritariamente domesticada, aún
esperanzado a esas alturas de que pudiera ser
candidato presidencial priísta.
MINTIERON, ESCONDIERON, SIMULA
RON y son corresponsables del mayor crimen
contra jóvenes después de Tlatelolco. Se gua
recieron bajo la indefendible verdad histórica,
ayudados por medios, periodistas y opinantes
igualmente cómplices.

PERO SIGUEN INTOCADOS. El subsecreta
rio Encinas negó ayer, a pregunta de reporte
ros, que Peña Nieto esté en la lista de quienes,
"por indicios suficientes", pudiesen ser sus
ceptibles de que la Fiscalía General de la Re
pública (¡Oh, TortuGertz, ¿quién se atrevería
a depositar en ti la esperanza justiciera?) se
decida a "iniciar o continuar las indagatorias
para el deslinde de responsabilidades".

HAY UN CRIMEN de Estado, postula con
solemnidad el subsecretario Encinas, es decir,
el presidente López Obrador, quien antes
había tenido una reunión con los familiares de
los 43. Pero, ¿habrá procesamiento judicial y
búsqueda de justicia de manera proporcional:
ahora el Estado volcado en someter a la ley y
su brazo punitivo a los meros jefes de aquel
Estado criminal?

EN LAS "CONCLUSIONES preliminares" (va
ya manera de concluir un asunto: por lo pronto,
tentativamente, a reserva de las finales conclu
siones realmente concluyentes) hay indicios
numéricos de proporcionalidad significativa: se
pide a la fiscalía de las lentitudes a modo (FGR)
que considere la posibilidad de ir contra 24
miembros de Guerreros Unidos, 17 funciona
rios municipales y 10 funcionarios federales.

EN IGUALA SE expresó de manera trágica
la trama de intereses de gobernantes y fun
cionarios civiles y militares altamente co
rruptos, que a su portafolio de recaudaciones
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añadían las cuotas de élite de la administra
ción del crimen organizado. Desbordado un
incidente local, cómplices los narcotrafican
tes y las "autoridades", sostuvieron el engaño
y desembocaron en la "verdad histórica".

¿Habrá castigo para los muy contados y muy
identifícables jefes gubernamentales, o todo
será enfilado hacia la impunidad de ellos (los
verdaderos peces gordos), lo cual sería otra
forma de complicidad actualizada? ¡Hasta el
próximo lunes!
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Mué la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores,
madrugó al fiscal autónomo
de la entidad, Renato Sales, al
dar a conocer la ratificación de

la solicitud de desafuero pre
sentada ante la Cámara de Di
putados contra el legislador y
dirigente nacional priista, Ale
jandro Moreno, por presunto
enriquecimiento ilícito. Hasta
fotografías presumió la man
dataria en redes sociales del

momento en que el vicefiscal
anticorrupción, Loreto Verde
jo, entregó la carpeta a la Secre
taría General en el Palacio de

San Lázaro, sin explicar, desde
luego, quién le compartió la in
formación y el material gráfico
de las gestiones del Ministerio
Público teóricamente indepen
diente de su administración.

el secretario técnico de
la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado, José Manuel del
Río Virgen, se llevó el aplausó
metro en el muy concurrido in
forme de actividades de la pre
sidenta cameral, Olga Sánchez
Cordero, quien estuvo arropa
da no solo por sus correligio
narios, sino por figuras de to
dos los partidos e integrantes
del gabinete federal y del Poder
Judicial, ámbitos a los que per
teneció en el pasado reciente.
Entre otros estuvieron Alfre

do del Mazo, Miguel Osorio
Chong, Ricardo Monreal Avi
la, Miguel Torruco, Tatiana
Clouthier y Ken Sal azur.

el alcalde José Carlos
AcostaRuiz destacó que Xochi
milco será la primera demar
cación en instalar un grupo de

búsqueda para personas desa
parecidas y presentó un "gru
po de élite" creado junto con la
comisión correspondiente de
Ciudad de México, a cargo de
Enrique Camargo Suárez, pa
ra brindar atención inmediata,
oportuna y profesional a las víc
timas de ese fenómeno y sus fa
miliares. A ver si es cierto.

hoy la secretaria de Se
guridad, Rosa Icela Rodríguez,
ofrecerá un informe pormeno
rizado sobre los hechos violen
tos provocados por la banda de
Los Mexicles en Ciudad Juárez,
Chihuahua, bajo las órdenes
de uno de los líderes que se en
cuentra en prisión, como lo re
veló MILENIO esta semana. Ya
el Presidente confirmó que los
custodios obstruyeron el ingre
so del Ej ército a la cárcel.
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Ayotzinapay
las maneras
déla FGR

Pasaremos días hablando y
examinando el informe pre
liminar de la Comisión para

laVerdadyelAccesoalaJusticiadelcaso
Ayotzinapapresentado ayer por Alejan
dro Encinas.

Más allá de las conclusiones y las frases
que acaparanlasprimerasplanas: "crimen
de Estado", "no hay indicios de que los es
tudiantes se encuentrencon vida", las omi
siones del Ejército que tenía un infiltrado

en la normal, el involucramiento de auto
ridades "del más alto nivel", la desacredi
tación de la verdad histórica... creo que lo
presentado ayer es también un retrato del
desastre de nuestro sistema de justicia
Yasabíamos que unjuezhabíaliberado

a 77 presuntos responsables por haber si
do torturados, acciones que la comisión ha
verificado, pero, como tambiénlo dice el re
porte, ni eljuez ni nadie más presentó aun
Ministerio Público el asunto para sancio
nar a los torturadores.

Doble impunidad.
Pero en el reporte de

ayer, la comisión relata
unhecho escalofriante.
El asesinato de uno de

los presuntos partici
pantes en los hechos de Iguala que la comi
sión quería interrogar por parte de agentes
de la Fiscalía General de la República
La comisión obtiene la ubicación de

Juan Salgado Guzmán, operador de Gue
rreros Unidos. ¿Qué hace laFGR?
"El 22 de septiembre de2021, alas 13:33

horas, inició un fallido operativo para su
captura que derivó en un enfrentamiento,
en el que se registraron diversas irregula

ridades, falta de planeación, personal no
acreditado y un uso desmedido de fuerza,
donde, una vez sometido, Salgado Guz
mán fue ejecutado. De los 13 elementos
asignados al operativo, solo cinco conta
ban con arma a cargo y ocho no presenta
ron registro de armamento oficial".
Relata el informe: "En los videos y de

la declaración del conductor del taxi en el

que viajaba Salgado, no se encontró que
hubiera habido comandos verbales de los

agentes, al tiempo que
se aprecia que durante
el enfrentamiento di

cho individuo realizó,
desde el interior del ve

hículo, siete disparos y
que al encontrarse he

rido no realizó más disparos, ya que su se
gundo cargador se encontraba abastecido
en su totalidad. Sin embargo, al acercarse
al individuo, un tercer elemento de la po
licía ministerial dio la orden de 'tirar', aun
cuando Salgado Guzmán se encontraba
herido y sometido. El resultado de la au
topsia señala que el occiso presentó 23 le
siones provocadas por arma de fuego".
Así se investiga en la FGR

Fecha: 19/08/2022

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,204

Página 19 de 173



Encinas en
modo Encinas

T?
1 presentador ya era señal

j suficiente para no espe
dí rar mayor cosa. Alejandro
Encinas en modo Alejandro Encinas.
El informe preliminar sobre la des
aparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa resultó tan desconcer
tante para los padres de las víctimas
que no tuvieron reacción inmedia
ta y pidieron tiempo para analizar el
documento. Y después de bordar so
bre la médula de la verdad histórica,

es decir, que narcos y policías levan
taron, asesinaron y desaparecieron a
los chicos, viene la frase efectista del
subsecretario de Gobernación: "Fue
un crimen de Estado".

El mismo crimen del que se habló
en la primera conclusión, pues los
policías, sean municipales, estata
les o federales, son representantes
de una autoridad, del Estado. Salvo
la develación de que había más de
un militar inmiscuido en labores de

espionaje dentro de la estructura de
los normalistas, por
lo que se señala de
omisión o negligen
cia a un teniente del

batallón 27 a cargo
de los reportes de un
infiltrado, el resto es
paja revolcada.
Dice Encinas que Tomás Zerón,

otrora mando policiaco al frente de
las pesquisas en el basurero de Co
cula y acusado de sembrar evidencia,
rechazó acogerse al criterio de opor
tunidad para volver a México durante
una cita en Tel Aviv en febrero pasa
do. El policía huyó a aquel país des

pués de una escala en Canadá y vaya
que debe tener por allá buenos ami
gos, pues él era el principal espía del
gobierno de Enrique Peña con equi
po, precisamente, israelí.
La vaguedad y la falta de seriedad

del informe, que no se corresponde
con la fastuosidad de la frase "cri

men de Estado", se desliza en las si
guientes expresiones: "Concurrieron
agentes de diversas instituciones del
Estado mexicano"; "Autoridades fe
derales y estatales del más alto nivel

fueron omisas y ne
gligentes"; "la crea
ción de la verdad his
tórica fue una acción

concertada del apa
rato organizado del
poder desde el más

alto nivel del gobierno".
Jugando para su tribuna, Encinas

sabe que los adeptos ala4T se adelan
tarán a poner nombre y rostro a sus in
sinuaciones, sin que él se atreva a ha
cerlo: Peña, Cienfuegos, Murillo Ka
ram... Pero la conclusión es la misma: el
narcoy policías estatales y municipales
desaparecieron a los muchachos.

Fecha: 19/08/2022

Página: 2

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 22,570

Página 20 de 173



Confirma la4T:
los mataron

Presumen ser su mano derecha,y son zurdos.
Florestán

Hasta Corregidora, previa autori
zación militar, llegó un autobús
del que descendieron medio cen

tenar de personas que en el primer corral de la
puerta palaciega de esa histórica calle, se regis
traron y subieron a una reunión con el Presi
dente de la República.
Eran padres y familiares de los 43 estudiantes

de la normal de Ayotzinapa desaparecidos la no
che del viernes 26 de septiembre de 2014.
Desde entonces, y hasta el mediodía de ayer,

la oposición antes, hoy gobierno, se negó a acep
tar el destino fatal de aquellos jóvenes y hasta se
comprometió a encontrarlos vivos, lo que fue una
temeridad pues apesar del discurso de los suyos y
la esperanza de los familiares, no existía ninguna
evidencia de que aquella noche hubieran escapa
do ala muerte.

Y así se llevaron el 2015, el 16, el 17, el 18, y ya en
la Presidencia, el 19, el 20, el 21 y más de la mitad de
este 22, hasta que ayer, en su palacio, el subsecreta
rio Alejandro Encinas acabóconla falsa esperanza
alimentada interesadamente, al anunciar:
No hay indicio alguno de que los estudiantes

se encuentren con vida. Por el contrario, todos
los testimonios y evidencias acreditan que éstos
fueron arteramente ultimados y desaparecidos.
Así, después de siete años, 10 meses y 33 días,

se concluye lo que para muchos era una desgra
cia desde el principio, pero que el interés político

convirtió en una pendencia de Estado en la que,
como siempre, ha primado la impunidad y el in
terés de quienes querían ser gobierno y hoy lo
son: estaban muertos desde el día uno.
Qué tragedia, tantos años negada.
UNANOTA; Nuncahe entrevistado aAlejan

dro Moreno como presidente del PRI.

RETALES

1. CONDICIONES. El gobernador panista de
Querétaro, Mauricio Kuri, ha hecho saber que si
se dan las condiciones, el año que viene levanta
rá la mano por la candidatura del PAN a la Presi
dencia de la República, toda vez que la dirigencia
de su partido ha cancelado la apuesta de Ricardo
Anaya, aunque no le haya dicho;
2. ENFRENTE. En el PRI la mejor carta abier
tahoy es Enrique de la Madrid, que no quiere de
cir que no haya otras, pero siguen tapadas. De la
Madrid ha hecho campaña solitaria desde hace
años, pero no veo cómo lo vayan a dej ar pasar. ¿Se
imagina una campaña de júniors: Lázaro Cárde
nas Batel, Luis Donaldo Colosio y el hijo de don
Miguel?; y
3. AMIGUIS. Apenas regresó a su escaño, Jaime
Bonilla subió a la tribuna de la Permanente para
acusar a su sucesora en el gobierno de Baja Ca
lifornia, la también morenista Marina del Pilar
Avila, de tener nexos con el Cártel Jalisco Nue
va Generación, y por eso la violencia. Nadie salió
en su defensa Fue Mario Delgado quien organizó
un desplegado de sus gobernadores en favor de la
aludiday contra el senador. Así los amiguisenlos
tiempos estelares de la 4T.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El libro de Jorge
de Esteban
MIENTRAS continúen bloqueados los
documentos institucionales y parece que lo
estarán durante mucho más tiempo, tal y
como está redactada la nueva ley de secretos
oficiales progresista, para poder esclarecer
lo ocurrido en un periodo tan crucial en la
Historia de España como fue la Transición
tendremos que ir tirando con las crónicas
e investigaciones periodísticas, los estudios
específicos a partir de archivos personales,
los relatos históricos elaborados con

material no clasificado y, sobre todo, con las
memorias y los testimonios de los
protagonistas. Entre ellos, Jorge de Esteban,
que publicó hace unos meses El libro que
democratizó España (Tirant Humanidades,
2021), unas memorias constituyentes así
reza el subtítulo que lejos de pretender dar
una versión completa y definitiva, aspiran a
arrojar luz sobre un aspecto muy concreto
del proceso. Porque más que una sola, entre
la muerte de Franco y la promulgación de la
Constitución hubo

en España varias transiciones. Y si Leopoldo
CalvoSotelo personificó la Transición
exterior, Gutiérrez Mellado la del Ejército,
Adolfo Suárez la política o Vicente Enrique y
Tarancón la religiosa, a Torcuato Fernández
Miranda le tocó protagonizar la legislativa.
Siendo ya catedrático de la Complutense,

en 1972 De Esteban recibió la llamada de «un

grupo de profesionales cercano a José María
de Areilza», del que también formaban parte

Si FernándezMiranda supo
pasar 'de la ley a la ley'
en la Transición fue gracias
a un libro que por encargo
escribió Jorge de Esteban
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José Luis Zavala, Luis Solana, César Alierta o
Gregorio Marañón. La propuesta era clara:
«Consistía en saber si el Príncipe, que había
jurado las Leyes Fundamentales, se había
incapacitado para convertir a España en una
democracia de tipo occidental, sobre todo
porque se jugaba la Corona». Al principio,
confiesa, «la cuestión me parecía más bien
grotesca», pero tras leer con atención las siete
leyes que conformaban el corpus legislativo
del franquismo, entendió que «utilizando el
uso alternativo del Derecho y mediante una
interpretación creativa, tal vez se podría
pensar en esa insólita posibilidad». Con
cuatro de sus discípulos, se retiró a la
Hospedería del Valle de los Caídos y de ahí
salió Desarrollo político y Constitución
española (Ariel, 1973), «un libro que será
fundamental para el futuro de España», tal y
como le confesó el propio Torcuato pocos días
antes de ser nombrado vicepresidente de
Carrero Blanco.

El resto ya es conocido. Bajo la fórmula de
la ley a la ley, FernándezMiranda provocó
una auténtica ruptura política, al lograr que el
franquismo se devorase a sí mismo. Eso fue la
Ley para la Reforma Política, que no habría
sido posible sin el texto de Jorge de Esteban y
su interpretación creativa. «Una hora de
disimulo», se dijo entonces, «remedia más
males que un año de resentimientos».
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Alusiones

Mientras observo las bar

baridades que Taibo
comete con el libro y la

política cultural, se me ha cruzado un
libro. El título, Las alusiones perdidas;
el autor, Carlos Monsiváis. En esas pá
ginas el clásico de la izquierda y la cró
nica en México estudia muy puntual
mente la forma en que se extraviaron
los referentes culturales en el tráfago
mediático, la catástrofe educativa, la
renuncia del humanismo, la hecatom

be del lenguaj e, el encumbramiento de
la vulgaridad.
Sin referencias más o menos claras

no hay posibilidad de la formación de un
gusto y menos de un canon, un sentido
de las proporciones que hiciera notoria
mente distintos al empeño intelectual de
la rusticidady a lo chocarrero de lo serio
en nuestra cultura. Monsiváis explica,
apoyado en Cozarinsky, que al hablar de
"nuestra cultura" se refiere "alas mino

rías ilustradas y al circuito de las socie
dades que, influidas por estas minorías,
creen en la compleji
dad estética por fe, no
por ejercicio de la de
mostración, y se emo
cionan con algunos
poemas, algo de músi
ca clásica, algunas no
velas, algunas tesis sobre elser humanoy
el ser nacional".
Un momento culminante, clave: la

expulsión del humanismo ocurre, pro
pone Monsiváis, en el curriculum edu
cativo de 1970, cuando se le confía al rei
no de las imágenes la formación de las
nuevas generaciones".
Las alusiones perdidas es un ensayo

necesario y urgente para el mundo del
periodismo, su contenido debería con
vertirse en un texto no sé si gratuito, pe 
ro sí obligatorio para el diarismo. En el
parágrafo "Periodismo y escritura: ¿qué
es escribir bien?", Monsiváis alude auno
de los puntos neurálgicos de la pren
sa actual, "un gremio que en lo interno,
cree cada vez más en las imágenes y me
nos enlas palabras. Todavíahace medio
siglo persistía la certeza: escribirbien es
lo primordial en poetas y novelistas, y
es la obligación de la élite periodística,

porque escribirbien
es un requisito de la
lectura en voz alta de

la mente, y es la com
pensación periodísti
ca por lo inconfiable
de las noticias".

Si la casa mexicana no hubiera ce

rrado sus puertas al debate y no hubie
ra entregado sus interiores a la idea de
que lo que no aparece en el dogma pre
sidencial no existe, Las alusiones per
didas ya estaría discutiéndose en las
más diversas zonas de la vida pública.
Ande, Taibo, leay escriba, si no bien, al
menos regular.
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Sobre la tolerancia
de los gobernados
a las dictaduras

e preguntan muchos como ha
I podido sobrevivir tantos años
^ M la dictadura cubana, cómo
ha podido oprimir y empobrecer a tan
tos sin ser sepultadapor la insatisfacción.
Lo mismo se preguntábanlos republi

canos españoles en México ante los años
sin fin de Franco, y todo Occidente ante
las longevas y despiadadas dictaduras
del socialismo real.

Hay teorías inquietantes al respec
to, empezando por la de Etienne de La
Boétie contra la servidumbre voluntaria:
aquella inclinación humana a obedecer
más que a rebelarse contra el que manda,
presente en todas las sociedades.
Hay también la aterradora sentencia

del Gran Inquisidor de Dostoievski en el
sentido de que los hombres prefieren te
ner pan que libertad
En 1952, Isaiah Berlin ensayó una ex

plicación sobre por qué las esperanzas
occidentales de un inminente colapso
socialypolítico enlaURSS eran ilusorias.
Stalin había dado con un método

político que Berlín llamó "la dialéctica
artificial", según la cual había siempre
un enemigo nuevo que combatir para
mantener viva la línea ascendente de
la Revolución.

LaRevoluciónestabasiempre amaga
da por desviaciones que debían corregir
se con sucesivas oleadas de purgas políti
cas, cambios en los planes económicos o
limpiezas policiacas e ideológicas de des
viacionistas y contrarrevolucionarios.
Así, LaRevolución parecía estar siem

pre alertayenmovimiento,inmersaenla

dialéctica artificial de su autoconciencia

y su grandeza
De ahí que la "la línea" del partido

cambiara constantemente, y adivinar
los cambios de "la línea" fuese una ocu
pación mayor del aparato de gobierno y
de los ciudadanos mismos. El cambio de

"línea" valía como una mezquina pero
efectiva esperanza de que ahora sí las co
sas iban a cambiar.

Dice Berlin: "Los gobernados, un reba
ño manso y asustadizo, pueden ser pro
fundamente cínicosasumanerayembru
tecerse poco apoco, pero mientras 'lalí
nea' avance serpenteando por su caminoy
permita momentos de respiro, alternados
conla temible rutina diaria, continuarán,
pese al sufrimiento, encontrando un mo
do de que sus vidas sean al menos lo bas
tante soportables como para continuar
existiendo, trabaj ando sin descansoy dis
frutando incluso de algunos placeres..
"Una vidahumanapuede vivirse con

momentos de alegría y entusiasmo e in
cluso de auténtica felicidad bajólas con
diciones más atroces y degradantes".
(En La mentalidad soviética, Galaxia
Gutenberg 2009).
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Un in orme de
puras obviedades
T"!
I uera de vaguedades y generalidades que

desde hace ocho años cacareanlos detrac

tores de "la verdad histórica" (crimen de
Estado cometido por "altas autoridades"), el informe
"provisional" del subsecretario federal de Derechos
Humanos, Alej andró Encinas, es, en estricto rigor, un
batidillo de datos y presunciones con la polvorienta
novedad conocida, repito, desde hace casi ocho años:
"No hay indicio alguno de que los estudiantes se

encuentren convida. Por el contrario, todos los tes
timonios y evidencias acreditan que estos fueron
arteramente ultimados y desaparecidos", dij o.
Repitió que están identificados tres de los norma

listas, omitiendo que del primero informó el ex pro
curador Jesús Murillo Karam; del segundo su relevo
Arely Gómez, y del tercero la fiscalía de la 4T(con un
resto encontrado cerca del basurero de Cocula).
Dijo también que los estudiantes no estuvieron

juntostvas su desaparición y que "nunca" estuvie
ron en aquel vertedero, lo cual no desmiente la afir
mación de Murillo, a cuatro meses de la desapari
ción de los jóvenes (27 de enero de 2015): "Una gran
cantidad de personas, fueron ultimadas en el lugar
de los hechos, sin que pudiéramos advertir quiénes
ni cuántos", afirmó entonces, refiriéndose al mula
dar como el lugar de la masacre.
Pese a dar por muertos a Los 43, Encinas indi

có que se continuará con la búsqueda de sus restos
en "la Ribera del Río Balsas
(desembocadura del río San
Juan) y la laguna del nuevo
Balsas; en Atzcala, municipio
de Eduardo Neri; en la Ba
rranca de Tonalpa, municipio
de Tepecoacuilco; en Brecha
del Lobos y en el Paraj e Suria

na en Iguala, y enlas inmedia
ciones de Tepeguaje".
Déla insensatapersecucióncontralos exservidores

públicos que esclarecieron en su esencia el horrendo
crimeny concluyeronia verdad consistente en que los
estudiantes fueron levantados por policías municipa
les para entregarlos ala narcobanda Guerreros Uni
dos; que éstalos asesinó y quemólos cuerpos de mu
chos o todos en elbasurero, dij o que a Tomás Zerón de
Lucio, durante "un encuentro en Tel Avivlos días 16 y
17 de febrero del presente año", se le ofreció un"crite
rio de oportunidad que no aceptó" (supongo porque
lo que se busca con ese eufemismo como lo demues
tra el caso Lozoya es que el acusado se vuelva soplón
y delator para inculpar aquienes sus captores quieran,
entre más machuchones mejory de preferencia uno
que se llame Enrique PeñaNieto).
En cuanto a restos mortales, Encinas dijo que se

han hallado más de mil de 245 cuerpos, de los que
32 (han de ser fragmentos) fueron enviados para su
análisis genético a Innsbruck (se infiere que sin re
sultados positivos para el caso Iguala).
De nada, pues, que valga la pena, se informó.
Y ni una palabra oficial (salvo su aquiescente pero

estéril opinión personal) de los 114 restos (entre 63
mil) que laCNDH (cuando valía la pena) recomen
dó hace cuatro años que fueran enviados a la univer
sidad austríaca para intentar conocer a qué perso
nas pertenecieron.
En síntesis, unabatea de babas.

El reporte es un
batidillo de datos y
presunciones con la
novedad conocida

desde hace ocho años
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América Latina, China
y el miedo de Occidente
F

stados Unidos ya lo tenia claro, ahora
¦ j Europa empieza apreocuparse por ello:

_¦^ América Latina está cada vez más cerca
de China Y en un contexto como el actual, donde Orien
te —encabezado por Rusiay China— ha mostrado cada
vez más que la hegemonía de Occidente no es algo pe
renne, nuestro continente se posiciona como un factor
importante enla disputa
El diario El País publicó ayer que Europa "prepa

ra una ofensiva comercial y diplomática para frenar el
avance de Chinay Rusia en América Latina". Un docu
mento interno de la Comisión Europea señala que "la
fuerza de Chinay Rusia entre los 33 países de la zonaha
ido en aumento" en los últimos años, mientras que Eu
ropa ha perdido presencia.
Estados Unidos ha resentido recientemente este dis

tanciamiento con señales públicas claras: lafalta de países
importantes en la Cumbre de las Américas, donde México
encabezó un boicot; el rechazo de los gobiernos centroa
mericanos ala Lista Engel, que señala aposibles funciona
riosyempresarioscorruptosdelazona;y,principalmente,
una nueva ola de gobiernos autodenominados de izquier
da en los países más importantes de la región (a la cual po
dría sumarse Brasil en octubre), que mayoritariamente se
ñalan lanecesidad de ser más "soberanos" ante lapotencia
Hoy Europa también ve con temor lo que desde hace

años ha quedado claro: el abandono de América Latina
por las potencias occidentales lo ha capitalizado Oriente.
Unejemplo claro sonlas vacunas chinasy rusas contraco
vid19, que inundaron el continente mucho antes de que
llegaran las estadunidenses o europeas.

China ya es el segundo socio comercial déla región y
en2021este intercambio alcanzó un nuevo máximo, pe
se alapandemia: creció 41 por ciento, según datos oficia
les de China Esto no es fortuito, pues desde 2013 ese país
creó la Iniciativa de la Franjay la Ruta, con la cual busca
influir a nivel mundial a través de inversiones. Veintiu
no de los 33 países de América Latina forman parte de
ellay los principales beneficiados con millones de dóla
res desde China son Brasil, Panamá, Uruguay, Ecuador,
Venezuela, Chile, Uruguay, Bolivia Costa Rica, Cuba, Ar
gentinay Perú. Los bancos chinos prestaron, tan solo de
2007a2019,150 mil millones de dólares para proyectos
de desarrollo en el subcontinente.

El interés de China también tiene que ver con un te
ma diplomático y geopolítico: Taiwán, la isla rebelde que
se niega a ser parte de la China continental, es reconocida
principalmente por gobiernos latinoamericanos. De los 14
Estados que la aceptan, ocho forman parte del subconti
nente. Sin embargo, Chinayalogró recientemente que Pa
namáyRepúblicaDominicana rompan lazos conTaiwán.
Por si eso fuera poco, la app china TikTok sigue con

quistando el mundo —aunque seguimos sin saber el
uso que hace la empresa y el gobierno chino de nues
tros datos — y eso incluye América Latina: Brasil es el
tercer país a nivel global con más usuarios (73.5 millo
nes, según Statista) y México el quinto (50 millones).
Estados Unidos ha buscado ya acercamientos que han
sido poco fructíferos. Europa lo hará en octubre con un
primer encuentro en Buenos Aires, Argentina, y una con
traofensiva comercialy diplomática con3 mil 400 millo
nes de euros eninversiones, según El País. Pero parece po
co probable que América Latina abandone hoy a China,
pese alos intentos de las potencias occidentales de mos
trarle nuevamente su cariño. Los años de abandono no se

compensan de la noche a la mañana
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La Gordillo inspira
a la derechairiza
Nada más apareció la maestra Gordillo consu

aplomodesindicaleracharradeverdadylaban
da salvaj emente derechaira se sintió obligada a
superarla en tiempo y forma Así, vimos a Lilly
Téllez tirando hachazos por doquier en contra

de la señorita Layda por atreverse a tocar a su priista consen
tido, Alititititito Moreno, con el pétalo de esos audios que co
lapsaron el mercado de las entrevistas periodísticas a modo.
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Muñoz Ledo y su Nueva República que se parece tanto al
PorfiriatoSalmista que no puede engañarnos.
Con el mismo registro de la Gordillo cercana a Fox y a

Calderón, mi Tatankita Córdova acudió muy sonriente a
una reunión con los del PRIANChu. Ahí, el Claudio XXX

del INE fue arropado con más cariño
que Alititititito, poniendo enjuego no
solo unas horas de trabaj o burocrático
sino en peligro, como diría Díaz Ordaz,
su paso a la historia Aquello parecía un
aquelarre para ungirlo como el gurú y
candidato de Va X México. De que lo es
lo es, solo les faltaba formalizarlo.
Y con el espíritu un poquitín me

dieval que desató la señora Gordillo,
Samuel García se siente inspirado y en vez de lanzarse
contra la pobreza y el TikTok clasista, se la recontrabaña
yéndose contra el derecho al aborto. Les digo que Danti
tititito Delgado y los de Movimiento Ciudadano son tan
progres como los de Frenaaay El Yunque.

¡Ay, Elba Esther. Ay, Elba Esther!

Pero la changoleonizadora número uno de la patria no se en
focóenlamateriapropiamentejurídicaopolíticasinoenelas
pectode lagobernadora con unos comentarios dignos de Mau
Martínez (el seudoinfluencerque tiene más acusaciones que
Cabeza de Buey) y de un torneo de misoginia de vulcanizado
ra Lo mejor, cuandolaexmorenistadevenida
eniaitíuxpamsta alegó que todo en ella es na
tural, que no tiene cirugías, comootras, desató
las risas de Alazraki y los paleros de Alazraki.
Si claro,yChumel es Octavio Paz.
Luego apareció Mariana Gómez del

Campo, la sobrina favorita del expresi
chente Jelipillo y de los hermanos Zavala
& Hildebrando Company. Ella, decidida a
superar a la Mayextra Elba Esther, se soltó
con una narrativa macartysta donde López Obrador, en su
afán por instaurar una dictadura comunista, mantenía a la
revolución cubana a través de los miles de millones de dó

lares que les paga a los doctores cubanos que hacen lo que
los doctores mexicanos no quisieron hacer. Una cosa tan
plagada de neuras e histerias que se intuía redactada por
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Javier Marías
Gil subraya y arroja un puñado de párrafos de la más reciente novela del escritor

español, Tomás Nevinson, un agente secreto que persigue diversos hechos violentos,
en este caso actos de terrorismo probablemente perpetrados por una mujer

Las novelas largas le infunden
un extraño respeto a Gil Ga
més. En ésas estaba mientras
leía la más reciente novela de
Javier Marías: Tomás Nevin

son (Alfaguara, 2021), un agente secre
to que investiga, sigue, persigue diversos
hechos violentos, en este caso actos de te
rrorismo probablemente perpetrados por
una mujer. La novela carga con 680pági
nas y mientras lee} Gil subraya y arroja un
puñado de párrafos de esta historia de sus
penso, secretos y memoria.

¿Quién se acuerda de los inicios de nada,
después del largo tiempo transcurrido?
En una relación amorosa prolongada, ¿qué
importancia tiene quién dio el primer paso
o hizo el primer esfuerzo, quién se afanó en
construirla y quién se fij ó en quién, no di
gamos quién tiró el primer tejo inoculan
do así en el otro la idea amorosa o la visión

sexual, haciendo que el otro mirara al uno a
una luz nunca alumbrada hasta entonces?

El tiempo suprime el tiempo, o el que vie
ne borra al que le dej a el sitio y se fue; el hoy
no se suma al ayer sino que lo suplanta o lo
ahuyenta, y en esa esfera sin apenas me
moria la continuidad difumina qué fue an
tes y qué después, todo se convierte en un
magma indistinguible [...]

Cuando uno da algo por zanjado, cuando
uno corta un hilo que se ha alargado du
rante décadas un amor, una amistad, una
creencia, una ciudad o un trabaj o, todo lo
que sujetaba ese hilo se aleja espantosa
mente y confunde nuestras percepciones.
Todo el mundo tiene alguna lealtad depo
sitada en algún lugar: hasta quienes por
oficio o principio han renunciado a ella le
reservan un hueco, normalmente tan se
creto que ellos mismos pueden ignorarlay
descubrirla de manera inesperaday tardía,
sólo cuando se les revela.

Mi memoria cada vez me juega peores
pasadas: hay nombres, hechos y detalles
que reproduzco con exactitud fotográ
fica, y otros del mismo periodo que son
una nebulosa.

Es fácil ocultar casi todo. La gente cree que
no, pero en realidad carece de mérito, por
naturaleza somos impenetrables y opacos
y la mentira es invisible.

Me hacía gracia Pérez Nuix, con sus ideas
exageradas y peregrinas, con su apasio
namiento y su rotundidad, en el fanatis
mo hay siempre entusiasmo, por eso es
tan peligroso y contagioso, todo lo pinta
muy simple y eso atrae a las multitudes. La

templanza y la moderación no prenden, o
les cuesta un mundo, años en lugar de días.

En contra de lo que muestran demasiadas
novelas y películas, ni siquiera los traicio
nados son capaces de mantener una ten
sión permanente, la tensión a que some
ten el odio y el afán de venganza que no se
cumple. Hasta el más empeñado en recor
dar acaba medio olvidando, porque lo con
trario equivale a abrazarse durante años a
diario, y ni el más feroz soporta eso.

Todo deja de fabricarse antes de que nos
muramos, sin la menor consideración ha
cia nuestros hábitos, nuestros gustos y
nuestras lealtades.

Estamos en manos de quienes nos conocen
de antaño, los que más pueden perjudicar
nos son quienes nos han visto de jóvenes y
nos han moldeado, no digamos quienes nos
han contratado y pagado, o se han portado
bienynoshanhechofavores. Nadie escapa
a eso, a lo que se sabe que sufrió o que hizo,
alos ultrajes recibidos, alos miedos no ven
cidos y a los resarcimientos que nos hemos
ido cobrando enpresencia de testigos o con
su vital ayuda. Por eso muchos detestan y
no soportan a sus antiguos benefactores, y
ven al que los sacó de un apuro o de la mise
ria, o aún los salvó de la muerte, como a su
mayor peligro y a su mayor enemigo: es el
último con quien desean cruzarse.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras un mese
ro con cubrebocas se acerca con la charola

que soporta el Glenfíddich 15que ahora se
vende aquí y allá a precios prohibitivos, Gil
pone a circular una frase de Javier Marías
por el mantel tan blanco: "El pasado es un
intruso imposible de mantener a raya".

Gils'enva
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COMO ya sabemos cómo murió (asesi
nado por la espalda) y quién ordenó su
crimen (probablemente ese Queipo de
Llano del ejército pilotado por Franco),
a los 86 años de su muerte lo que queda
es el poeta infinito. El poeta inacabado.
El poeta perplejo. El poeta feroz y ose
ro que se encomienda igual a una Vir
gen que a un mulato.
Federico García Lorca es el más mo

derno e irritante de la Generación del 27.

Una fiesta arterial que toca el piano
mientras La Argentinita canta y la gente
alrededor enloquece y bate palmas y j
lea. Es probable que su poesía no se aca
be nunca. Y cada década, cada siglo, ca
da tiempo sume lectores nuevos que en
cuentren en esta escritura poesía y
teatro un milagro, una galaxia, un in
menso caudal de belleza y de daños don
de es posible mirarse como se hace en
los espejos. Su modernidad es esa. Tam
bién su atavío radical. Su anticipación.
Su inspiración. Su fuerza clásica.
Lorca es, además, una esquirla políti

ca. Y una baliza cívica. Y su final prema

turo (38 años), otro motivo de vergüenza
colectiva. En este tiempo, la carga tóxica
de las palabras recuerda que siempre
hay abierta una guerra civil por cual
quier causa, pero si esquivas la carga
magnética de resentimiento histórico
que se acumula en algunas bocas torci
das y entras a saco en la poesía de Lorca
es posible encontrar esa otra manera de
leer el mundo que traen algunos versos

descomunales hechos más allá de lo

pianístico y ocurrente por un sujeto fue
ra de sitio. Eso es lo que aún crepita en
su obra. El desconcierto. El daño. La tra

gedia. El llanto. La certeza de pertenecer,
como adivinó Jean Cocteau, a «la raza de
los acusados». Y también el miedo a ese

odio que el genio despierta en los otros,

disimulado de hechizo y de admiración.
De tantos millones de frases volcadas

sobre él, quizá la que mejor define lo que
significó, lo que significa, es esta de Jor
ge Guillén: «Cuando estabas con Federi
co no hacía ni frío ni calor. Hacía Federi

co». De muy poca gente se puede decir
algo tan hermosamente meteorológico.
Cuando en 1959 Eisenhower visitó Es

paña pronunció delante de Franco el ca

so de Lorca. El dictador lo justificó ale
gando que su muerte anticipada fue cosa
de descontrolados. Nadie le creyó, como
es natural. El poeta era ya era un asunto
de Estado. Hace 86 años del asesinato. La

siniestra aberración no se ha evaporado
del horizonte. Su poesía también dispara,
tan viva, contra esa rúbrica de odio.
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EN EL vuelo de Barcelona a Liverpool, en
tre bronceados ingleses, me percato de que
soy el único pasajero que lleva mascarilla,
lo que me hace sentir como un gilipollas.
Aun así, me mantengo embozado las dos
horas del trayecto, quiero pensar que co
mo un gesto de extravagancia esnob, ¡y qué
mejor para ello que entre súbditos de do
ña Isabel!, pero en realidad es porque, de
lo contrario, sentiría que admito que los es
pañoles quedamos atrapados en la supers
tición y la pulsión autoritaria de quien nos
gobierna. Una sensación que se agrava en
el aeropuerto, donde no me reclaman nin
gún pasaporte covid o mandanga pareci
da (sí lo están exigiendo en España si lle
gas de UK), cuando cruzó en taxi una ciu
dad iluminada y cuando creo ver en un es
caparate el rostro de Pedro Sánchez dicién
dome con tono de regañina: «Periodista, ni
se te ocurra intoxicar, di la verdad».
Exactamente aquello de lo que ha sido

incapaz de hacer el socialista, este agosto
también de vacaciones, desde su llegada a
Moncloa, agarrado al embuste para colo
car sobre el ciudadano la responsabilidad

del desastre. Lo hizo durante la pandemia,
con un inconstitucional encierro a la Chi

na, con multas, vigilantes de balcón y pro
paganda que al señalar el comportamien
to individual como motivó de la tragedia
escondió los graves errores de gestión del
Gobierno, los desajustes del estado auto
nómico y las carencias del recortado siste
ma sanitario. Igual que está haciendo aho
ra con la «crisis energética», un eufemis

mo para ocultar que es solo una de las con
secuencias de la guerra que se está diri
miendo por el nuevo orden mundial, y con
las cosméticas medidas de ahorro bajar
unos grados el aire, apagar escaparates
cuyo propósito es hacernos creer que la pe
nuria se debe y deberá a que consumimos
en exceso, y no por las decisiones catastró

ficas y mala planificación del Gobierno, co
mo el abandono de la energía nuclear, el
ruinoso cambalache con Marruecos o la

supresión de 85 nuevos embalses.
Para Sánchez, la desoladora verdad es

tóxica, con la deuda pública alcanzando
los 1,475 billones, la inflación por encima
del 10% y la natalidad en los niveles más
bajos de la serie histórica, porque la per
cibe como una amenaza a su persona. Lo

único que le concierne y preocupa. Ra
zón por la cual seguirá agarrado a su ver
dad todo el tiempo que pueda, agitando
el enfrentamiento sectario entre las dos

España y repartiendo paguitas con el di
nero de otros hasta que el batacazo sea
inevitable. Para él y para todos nosotros.
Igual que ZP, tal como hemos olvidado.
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ILa buena y la mala. Se presentó el informe del
• caso Ayotzinapa. Se reconoció que fue un crimen

de Estado en el que participaron delincuentes, ¿gen
tes oficiales, policiales, militares, así como funcio
narios federales. Se procederá legalmente contra los
responsables y no habrá impunidad. El subsecretario
de Gobernación, Alejandro Encinas, informó: "No hay
indicios de los normalistas vivos". El Informe confirma
que están identificados los restos de tres de los 43 es,»»
tudiantes. Hay que decir que dos de esos tres procesos
de identificación fueron llevados a cabo por la desa
parecida PGR, como parte dé la llamada verdad histó
rica Tantos meses invertidos en lo que ya Sé sabía. Aún
falta saber por qué desapareciéronlos normalistas.

2 De pie. Un nuevo récord consiguió lá senadora
•Olga Sánchez Cordero, presidenta del Senado.

Aunque el 31 de agosto termina su periodo al frente '
de la Cámara alta, presentó su informe a un año de^
su salida de la Secretaría de Gobernación. Expuso qué
su actuación al frente de la Mesa Directiva del Senado
estuvo apegada al respeto de la pluralidad política y
que este órgano cumplió con el cometido de represen
tar las voces que definen el pacto federal, pues "siem
pre busqué que se expresaran todas las fuerzas, sus
visiones y sus posiciones políticas". Superó a Miguel
Barbosa, quien ostentó el mismo cargo, en convocar a
líderes políticos. Otro punto para la equidad de género.
Las mujeres poniendo la vara alta.
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3Golpazo internacional. Autoridades de la Ciu
• dad de México realizaron un segundo cateo en

otro cali center ubicado en la colonia Roma, Alcaldía
Cuauhtémoc, donde se dedicaban al robo de identidad
y fraude telefónico, así como la venta de narcóticos. Se
hallaron equipos de cómputo y diversos documentos.
También localizaron 250 envoltorios de mariguana,
cuatro bolsas de plástico transparentes con aproxi
madamente 50 gramos de cocaína, seis celulares, 15
chips telefónicos, una báscula gramera y dos tablets.
El inmueble fue asegurado y quedó bajo resguardo de
agentes de la Policía capitalina. Reveló el secretario de
Seguridad, Ornar García Harfuch, que se trataba de
una banda controlada desde China. Otro gran acierto
de la inteligencia policial.

4 De plácemes. El senador y líder del Sindicato
• Nacional de Mineros, Napoleón Gómez Urrutia,

celebró su cumpleaños 78 y mediante su cuenta de re
des sociales envió un mensaje en el que expresa que
ha sido un año de grandes logros. "Con mucha alegría,
agradezco todas sus sinceras felicitaciones y buenos
deseos. Ha sido un año de grandes logros, gracias al
apoyo de mi amada familia, mis apreciables com
pañeros y queridos amigos", publicó en Twitter. Pero
Napito ha sido el ausente político del momento. Se ha
reclamado su presencia en la mina de Coahuila, en
donde permanecen bajo tierra 10 mineros. Que va a
una convención a Las Vegas, pero no a Coahuila, le re
claman. Bueno. Ya tuiteó: "Deseo que salgan con vida".

5 En picada. Dicen que cuanto más alto el pedes
• tal, más fuerte es la caída. A Hugo LópezGatell,

subsecretario de Prevención y Promoción de la Sa
lud, comprometido con la salud pública, los derechos
humanos y la justicia social, le están dando hasta con
la cubeta. No sólo las redes sociales lo traen de en
cargo por declaraciones como la más reciente, donde
arremetió en contra de los médicos de los consulto
rios adjuntos a farmacias. Bueno sería que ahí aca
bara el problema, pero es muy grande. El Inai pidió a
la FGR que revele cuántas denuncias hay en su con
tra. Fue un héroe al principio de la pandemia, pero
hoy es la clara imagen de lo que es desgastar a uno
de tus alfiles.
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El pasado martes, en el Campo Militar Nú
mero*!, el comandante de la Guardia Na
cional, general Luis Rodríguez Bucio, pasó
revista a 500 elementos que conformarán la
Fuerza Especial de Reacción e Intervención
(FERI).
Se trata de un grupo operativo confor

mado por el personal más selecto de esa
córporación, cuya función principal será
salvaguardar la seguridad nacional, tanto de
amenazas externas como internas, detectar
acciones de terrorismo y realizar tareas de
alto impacto en el combate a la delincuencia
organizada.

La FERI estará bajo el mando del Gral.
Ernesto Joaquín Geminiano Jiménez, jefe
general de Coordinación Policial de la GN,
la cual se crea justo cuando el país enfrenta
una creciente ola de violencia criminal en
prácticamente todo el territorio, incluso, ca
lificado como terrorismo, así dan fe los esta
dos de Chihuahua, Guanajuato, Michoacán,
Zacatecas, Edoméx y Jalisco, que vivieron
horas de terror, provocadas por los cárteles
del narcotráfico, pero que fue minimizada
por el jefe del Ejecutivo, aduciendo que se
trató más de amarillismo mediático y de
propaganda criminal, pese a los más de 300
muertos que se registraron en tan sólo cinco
días, así como los bloqueos y las tiendas de
conveniencia y vehículos incendiados.

Pero dicen que en política nada es casual,
y en este caso, tampoco lo es la creación del
FERI. Ante la espiral de violencia y la pugna
de los cárteles por controlar territorios, la GN
les manda un claro mensaje de advertencia:
se les combatirá en otro terreno, con inteli
gencia y tácticamente, utilizando herramien
tas altamente sofisticadas de investigación y
por objetivos.

Así lo evidencia la lista de acciones del
FERI, en las que destacan tareas antiterro
ristas y narcoterrorismo, la búsqueda, loca

lización, desactivación y neutralización de
artefactos explosivos y materiales químicos,
biológicos o radiológicos.

También coadyuvará en el rescate de re
henes y personas en situación de riesgo o
privadas de su libertad; en la resolución de

situaciones de riesgo, el traslado de reos de
álta peligrosidad, apoyo a las autoridades
ministeriales para el cumplimiento de órde
nes de detención y técnicas de investigación,
además de que participará en operaciones
de altó impacto en contra de la delincuen
cia organizada y de corta duración en zonas
urbanas de alta incidencia delictiva. Quizá
eso próvocó el nerviosismo de los cárteles.

El pase de revista se realizó en un marco
cien por ciento militar. Se dieron cita sólo
los invitados de honor, ahí estuvieron el ins
pector y contralor Gral. del Ejto. y FA, Carlos
Arturo Pancardo Escudero; el almirante
Juan José Padilla Olmos, jefe del EMG de
la Armada; el Gral. Celestino Ávila, coman
dante del Ejército mexicano; el Gral. Alfonso
Rodríguez, jefe del Estado Mayor de la FAM;
el Gral. Audomaro Martínez, titular del CNI
y el Gral. Héctor Manuel Valles, jefe del Es
tado Mayor de la I R.M.
* O es congruencia o calladito te ves más
bonito, pero el subsecretario Alejandro
Encinas se manifestó en contra de la deci
sión del presidente López Obrador de pa
sar la GN al Ejército. ¿Habrá jalón de orejas?
También confirmó lo que ya se sabía, que
los 43 normalistas de Ayotzinapa no están
vivos. Siempre lo dijimos, sólo se dio falsa
esperanza a sus padres.
* La solicitud que hiciera en días recientes la
alcaldesa morenista Montserrat Caballero
a los delincuentes responsables de los blo
queos y quema de vehículos en Tijuana, BC,
de que cobren directamente a quienes les
deban y no hagan pagar a toda la ciudada
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nía, es un síntoma inequívoco de un Estado
fallido.

O DE IMAGINARIA
Vaya golpe el que asestó el Ejército mexica
no, en coordinación con la GN y la Guardia

Civil de Michoacán, al capturar, en Uruapan,
Michoacán, a 167 sicarios. Les decomisaron
233 armas de alto poder, cerca de 800 car
gadores y 20 mil cartuchos, además de 25
vehículos. También en Sonora decomisó 20
mil dosis de fentanilo.
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Ken Salazar, político estadunidense, secre
tario del interior en la administración del
expresidente Barack Obama, miembro del
Partido Demócrata, senador por el estado de
Colorado y fiscal general del mismo, de ori
gen hispano, defensor de temas ambientales
y de comunidades indígenas a las que otorgó
canales de comunicación en defensa de sus
derechos; hoy, el también abogado, pone de
manifiesto su experiencia como represen
tante de la administración del presidente Joe
Biden en México, correspondiéndole conme
morar este año el bicentenario de la relación

diplomática entre los Estados
Unidos de América (EU) y nues
tro país, en una fecha sensible
para el pueblo mexicano, como
lo es el 12 de diciembre, día de
la Virgen de Guadalupe.

La semana pasada, en la bi
blioteca Benjamín Franklin de
la embajada de EU en México,
se presentó la asociación civil
Premios Nacionales Deporti
vos Mexicanos, con la asistencia
de grandes personajes del de
porte nacional, como la multi
medallista olímpica María del
Rosario Espinoza; los empresa
rios y dirigentes Carlos Bremer,
Mauricio Sulaimán, Salvador
Quirarte, Carlos Padilla y
Liliana Suárez; grandes depor
tistas como Fernando Platas,
Amalia Pérez, Carlos Mercena
rio, Jesús Mena, Mario Gonzá
lez. Guadalupe González, Adriana Jiménez,
Juan Ignacio Reyes y Joel Sánchez; represen
tantes de la Secretaría de la Defensa Nacional
y del Pentatlón Deportivo Militarizado Univer
sitario, parte fundamental de este encuentro.
Silvio González, ministro consejero de

Prensa, Cultura y Educación, y Alejandro
Barrón, especialista de Asuntos Públicos para
Diplomacia Deportiva; funcionarios de la em
bajada de EU en México, quienes enmarcaron
un sólido mensaje de parte del embajador
Salazar, quien ratificó el sentido de unidad
presente y futura en la relación binacional,

argumentando que el deporte y la cultura físi
ca son elementos de armonización y desarrollo
que trascienden diferencias que, naturalmente,
se presentan y que son pane de la dinámica
que, en materia comercial, migratoria, am
biental y de seguridad, concurren en buscar

En la presentación de la asociación civil se
propusieron siete proyectos que integran par
ticipación del sector público y privado en los
tres niveles de gobierno, a efecto de contar con
una retroalimehtación que permita tener un
aprendizaje mutuo de experiencias en los di

ferentes sectores y que incluyen
conformar un espacio dedicado
a inscribir los nombres de las y
los galardonados del Premio Na
cional de Deportes desde 1975,
cuando lo obtuvo don Olegario
Vázquez Raña, y que son un
referente motivacional para las
nuevas generaciones que distin
guen en estas mujeres y hombres
una cultura del esfuerzo en torno

a generar una trascendencia más
allá de nuestras fronteras, contri
buir a los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de la Organización de
las Naciones Unidas y a las me
tas mundiales para disminuir el
sedentarismo e incidencia de
enfermedades no transmisibles,
interrumpiendo el ciclo interge
neracional de la pobreza, ele
vando la calidad y la esperanza
de vida, y mitigar movimientos

migratorios a través de instrumentar políticas
públicas en nuestro hemisferio con base a una
transversalidad con la salud, educación, se
guridad pública, economía, bienestar social y
con el medio ambiente, creando un consejo
consultivo u observatorio nacional de deporte
y de cultura física, privilegiando el reconoci
miento de estas materias como derechos hu

manos en todas las expresiones del deporte
convencional, adaptado, paralímpico y pro
fesional, poniendo en el centro la inclusión,
desarrollo y participación de las niñas en la
práctica y dirigencia del deporte.

La semana
pasada,
en la biblioteca

Benjamín
Franklin de la

embajada de
EU en México,
se presentó
la asociación
civil Premios
Nacionales

Deportivos
Mexicanos.
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Los antibióticos son excelentes contra la
gripe.

Las enfermedades de todo tipo han aso
lado a la humanidad, y los remedios para
curarlas han sido desde hier

bas y pócimas hasta ritos y
encantamientos; en medio de
esta incertidumbre, la apari
ción de una sustancia llamada

"antibiótico" se popularizó en la
Segunda Guerra Mundial, y aún
hoy en muchas familias se usa
como panacea para cualquier
"infección", y en los botiquines
está siempre un antibiótico que
se recetará en el próximo caso
de fiebre, gripe o influenza.

Pero su uso indiscriminado tie

ne graves consecuencias; los
microbios "saben defenderse",
es decir, desarrollan resisten
cia al antibiótico, por lo que a
lo largo de estos años se han di
señado antibióticos más y más
potentes, que sirven un tiempo,
pero los microbios se hacen re
sistentes y defienden una y otra
vez. Esto da por consecuencia
que se estima que, en Estados
Unidos hay anualmente más de
35 mil muertes por infecciones,
cuyos microbios son resistentes
a todos los antibióticos (CDC
Infections Report. March 2021).

El 15 de septiembre de 1928, en su labo
ratorio de investigación, el científico bri
tánico Alexander Fleming anunció el
descubrimiento de lo que llamó penicilina,

una poderosa sustancia antimicrobiana que,
curiosamente, había descubierto gracias a
que en las cajas de cristal en las que cul
tivaba microbios hubo la "contaminación

"de una sustancia desconocida que evitaba
el crecimiento de los microbios; Fleming
estudió esa sustancia "contaminante" y así

nació la penicilina.
El uso de la penicilina cam

bió el panorama sanitario en
la Segunda Guerra Mundial,
porque salvó a miles de com
batientes de una infección, y el
nombre es uno de los más re

cordados por los pacientes en
todo el mundo. Este descubri

miento mereció para Fleming
el Premio Nobel de Medicina
en 1945.

Los antibióticos tienen su in
dicación precisa para combatir
diversos microbios y controlar
las enfermedades producidas
por ellos, pero no tienen efecto
alguno en los virus que son los
que causan la gripe común o
influenza estacionaria.

En México esto no es la ex
cepción, y no me dejará mentir,
estimado lector, si digo que es
posible que en su botiquín ten
ga unos antibióticos "por si aca
so", pero todas las mamás saben
o deben saber que la gripe es un
problema que sufren los niños y
algunos adultos varias veces al
año, y que requiere solamente
beber mucho líquido, agua, tés,
jugo, sopas, etcétera, descansar
en casa y, tal vez, aspirina para
disminuir el malestar general y
la fiebre.

Además, no hay que olvi
dar que ya vacunados contra
covid19. debemos recibir la

vacuna contra la influenza estacional opor
tunamente, esperando que la Secretaría de
Salud la tenga disponible como siempre ha
sido.

Los microbios
"saben
defenderse",
es decir,
desarrollan
resistencia al

antibiótico, por
lo que a lo largo
de estos años se
han diseñado
antibióticos más

y más potentes.

SOBRE LOS
ANTIBIÓTICOS
• En Estados Unidos

hay anualmente más
de 35 mil muertes por
infecciones, cuyos
microbios son resis
tentes a todos los
antibiótico.

• En 1945, el cien
tífico británico
Alexander Fleming
ganó el Premio No
bel de Medicina tras
descubrir lo que hoy
conocemos como

penicilina.

Fecha: 19/08/2022

Página: 15

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 18,844

Página 36 de 173



Intromisión militar,
¿en política?
¿Faltó tiempo o sólo se les acabó el "cash"?
Nunca como ahora, México vivió un proceso de militariza
ción tan acelerado y profundo —tan amenazante a decir de
no pocos— como el que estamos atestiguando con el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador y los suyos... tampoco,
la directa intromisión de mandos del Ejército y la MarinaAr
mada de México en cuestiones de carácter político...

Lo anterior viene a cuenta luego de que —ahora sí que
créalo usted, si le parece, y si no, sólo ignórelo— son cada
vez más frecuentes las versiones según las cuales líderes de
la oposición en la LXV Legislatura federal habrían recibido
sendos llamados de mandos militares de alto rango para co
nocer su opinión sobre la eventual integración de la fraca
sada Guardia Nacional (GN), de Luis Rodríguez Bucio, por
ejemplo, a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña).

Hablamos de supuestas comunicaciones telefónicas en
las que, de la mejor manera y formas, sus interlocutores
habrían solicitado a diputados y senadores plasmar sus opi
niones y postura en escritos que, en su momento, habrían
ofrecido, serían valorados "al más alto nivel de las Fuerzas
Armadas" con ánimo de ajustar su criterio y actuación a la
de quienes, en su caso, habrían de votar una eventual refor
ma constitucional para "militari
zar" el órgano policiaco creado
por el actual gobierno.
Poco o nada, sin embargo,

se habría mencionado en ta
les charlas sobre la intentona

—"dictatorial e ilegal", diría al
guno— auspiciada, ahora desde
Palacio, con miras a conseguir
el referido propósito vía la emi
sión de un decreto que, si bien
se prevé sea cuestionado por los
propios legisladores y otras ins
tancias, sentaría un precedente
indeseable, pues evidenciaría
que si aun con la intervención
discreta de los directos intere
sados, los militares en este caso,
algo no se consigue por la vía
institucional, simple y sencilla
mente se impone.

ma constitucional para "militari
zar" el órgano policiaco creado
por el actual gobierno.
Poco o nada, sin embargo,

se habría mencionado en ta
les charlas sobre la intentona

—"dictatorial e ilegal", diría al
guno— auspiciada, ahora desde
Palacio, con miras a conseguir
el referido propósito vía la emi
sión de un decreto que, si bien
se prevé sea cuestionado por los
propios legisladores y otras ins
tancias, sentaría un precedente
indeseable, pues evidenciaría
que si aun con la intervención
discreta de los directos intere
sados, los militares en este caso,
algo no se consigue por la vía
institucional, simple y sencilla
mente se impone.

Delicada cuestión ésta, puesto que, más allá de la entre
ga de las más diversas actividades, tradicionalmente reser
vadas a civiles, a militares, pone en entredicho la vigencia
y respeto al Estado de derecho...

O
ASTERISCOS ^smmmamm
* Cuestionable, por decir lo menos, el informe de la Co
misión para la Verdad y el Acceso a la justicia del Caso
Ayotzinapa, de Alejandro Encinas, en que, amén volver a
desestimar la "verdad histórica" que buscó imponer el pe
ñismo, poco o nada nuevo aporta para calificar lo ocurrido
como "un crimen de Estado". Al tiempo, entonces...
* A quien las instrucciones de la Consejería Jurídica de Pa
lacio no parecen quitarle el sueño es al aún director del
Instituto Nacional de Pesca, Pablo Arenas Fuentes, que
desde diciembre de 2021 ignora los reiterados llamados
a entregar información que permita definir si, finalmente,
Inapesca se fusionará o no a Conapesca, que lidera Octavio
Almada Palafox. Ufff...
* Crecientes versiones según las cuales, apenas rendir su
VI Informe y en razón de su incuestionable experiencia en
desarrollo turístico, el ¿panista? gobernador quintanarroen
se, Carlos Joaquín, podría migrar al gobierno federal, a la
dirección del Fonatur o, incluso, de la secretaría del ramo,
donde los rumores sobre la salida de Miguél Torruco no
son nuevos...

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.
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de mandos
militares.

Fecha: 19/08/2022

Página: 16

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 19,768

Página 38 de 173



Las elecciones del año próximo en el Estado de México suelen
calificarse como una suerte de laboratorio, de un adelanto,
de las presidenciales del año siguiente, pero la verdad es que
casi nunca ha sido así. Salvo en 2012, cuando ganó Enrique
Peña Nieto la Presidencia y Eruviel Ávila la gubernatura, en
todos los últimos procesos electorales desde el aflo 2000 no
han coincidido los ganadores del Estado de México y los de la
elección presidencial. % . ;  •

Es verdad también que la del 2023^té,'cpmo todo lo que
hemos pasado en estos años, una elección aíípica, y il Morena
se queda con el estado con mayór peso, político y económico
del país, será, por lo menos, muy difícil sacarle la elección presi
dencial del bolsillo el 2024. Esta
tes del PR1, del PAN y del PRD se reunieron paraestablecer una comisión que analizará la forma
en que participará la coalición Va por México en
los próximos procesos electorales. La voluntad ahí
está, concretar los acuerdos será más complejo, en
primer lugar, en el propio Estado de México.

El PAN ya lanzó a Enrique Vargas como su
candidato que, si se lleva a cabo lo dicho entre
los dirigentes partidarios, será evaluado contra
los que coloquen PRI y PRD. Enrique sería un
buen candidato de la alianza y fue un muy buen
presidente municipal en Huixquilucan (una labor
que continúa su esposa, Romina, una de las al
caldesas mejor evaluadas del país), pero no veo
cómo podría el PRI resignar la candidatura.
Primero, porque en las elecciones de 2021 el PRI tuvo unos

buenos resultados y obtuvo más votos que el PAN; segundo,
porque no creo que el gobernador Alfredo del Mazo vaya a
resignar su estado con anticipación como hicieron otros go
bernadores priistas en Sinaloa, Sonora, Hidalgo y Oaxaca. El
priismo del Estado de México tiene otra historia, conserva
fortalezas ciertas y Del Mazo ha tenido un gobierno discreto,
pero aceptable, donde su mayor acierto, sin duda, pasa por el
trabajo con las mujeres y de la tarjeta rosa en torno a la cual
se articulan muchos programas sociales.
Tienen dos precandidatas viables, en primer lugar,

Alejandra del Moral y, por otra parte, Ana Lilia Herrera.
Todo parece indicar que se inclinarán por Alejandra, pese a
la mayor experiencia de Ana Lilia, probablemente porque es
la que mejor transitaría en la alianza y porque su presencia

personal y política podría contrastarse bien con su rival de
Morena, Delfina Gómez. El mayor problema que tiene el PRI
es su presidente nacional, Alejandro Moreno, pero no se ve
que Del Mazo vaya a hacer depender su decisión de lo que
diga el todavía dirigente nacional del tricolor.
Movimiento Ciudadano insiste en que irá solo con Juan

Zepeda. al que ofrece como candidato para que se sumen los
de la alianza. Zepeda es un buen candidato, pero tampoco
creo que eso vaya ocurrir. Insistimos: el PRI no va resignar un
estado paradigmático para su presente y su futuro.

La negociación, dicen, se podría dar en torno a la Ciudad
de México. El apoyo de la alianza a una candidata priista en el
Edomex se compensaría con la candidatura de la Ciudad de
México en 2024 para el PAN, yendo los tres partidos en coali
ción. Tiene lógica: el PAN es infinitamente más competitivo en
la Ciudad de México que el PRI. El tema es buscar un candidato
que realmente les permita a todos votar por él o ella.

En el PAN, el grupo —poderoso en la capital—
de Jorge Romero ha sufrido un golpe demoledor
con el tema del llamado cártel inmobiliario; hay va
rios alcaldes y alcaldesas que podrían ser candida
tos, pero me imagino que en esa posición se tendrá
que colocar a una figura de alcance nacional para
que funcione esa candidatura como una pieza de
apoyo en las presidenciales. Se asegura que sería
Santiago Creel el que podría tener esa candidatura.

Santiago ya fue contendiente en el 2000 y perdió
por un puñado de votos ante Andrés Manuel López
Obrador. Luego buscó la candidatura presidencial
desde la Secretaría de Gobernación en el gobierno de
Fox, pero perdió en las internas panistas con Felipe
Calderón, que fue candidato y ganó los comicios
presidenciales de 2006. Ese acuerdo de intercambio

de candidaturas entre el Estado de México y la Ciudad de México
es viable. Pero quedan muchas dudas. Por ejemplo, ¿qué pasará en
Coahuila? No me imagino a Riquelme resignando la candidatura
del PRI en el estado. Eso se podrfa compensar con otros acuerdos
en tomo a los comicios de 2024, pero aún falta mucho por ver.

Un punto crucial es la debilidad de las dirigencias nacionales
del PRI y del PAN, sobre todo la de Alito. La campaña que ha su
frido el priista de parte de la gobernadora Layda Sansores está
basada en una suma de ilegalidades cometidas por el gobierno
estatal. Pero Alito, por otra parte, es imposible de rescatar: está
cosechando lo que sembró a lo largo de muchos años. Defen
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derlo es un costo que se le suma no sólo a su partido, sino tam
bién a sus aliados. Mantenerlo en la presidencia del PRI cuando
no tiene siquiera el apoyo de la mayoría de los verdaderos po
deres locales del partido es un suicidio político.
Marko Cortés dista mucho de ser el dirigente idóneo del

PAN. La suya es quizás una de las dirigencias más débiles que
ha tenido ese partido en años. No es tampoco, ni remotamente,
un dirigente popular en el blanquiazul. Y el PRD cuenta cada
día menos. Ésa es la realidad de la alianza opositora.
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Alfredo La Mont III
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FACEBOOK
Señor Lamont, recientemente he notado unas nuevas series
de información que aparecen en mi cuenta de Face, yo no he
cambiado nada, ¿qué está pasando?
R. Esos nuevos "extraños" están saliendo porque Meta intro
dujo dos nuevas versiones diferentes de su feed de Facebook.
Mientras que la página principal familiar, anteriormente co
nocida como News Feed, solía ser donde la familia, los amigos
y otras cuentas que sigues han compartido durante mucho
tiempo presunciones, titulares dudosos y rebanadas de la vida
cotidiana, la nueva página de inicio combina esas cosas con
publicaciones de extraños que sugiere en función de su acti
vidad pasada en Facebook.

Una nueva pestaña separada, Feeds, sólo se mostrará a las
personas que usted ha elegido seguir. Pero con Home, Meta,
la empresa matriz de Facebook e Instagram, está dirigiendo
claramente a sus usuarios a una experiencia que enfatiza las
publicaciones de páginas y personas que usted no conoce:
contenido viral seleccionado por un algoritmo para obtener
el máximo valor de entretenimiento y un tiempo de visuali
zación flojo.
EL AIRE

¿Cómo le hago para maximizar la eficiencia del aire acondi
cionado en mi coche? Unos me dicen que hay que ponerlo a
todo dar y después bajarlo; otros, que hay que combinar un
poco de aire acondicionado con las ventanas medio abiertas;
otros, que sólo las ventanas de atrás. ¿Qué se recomienda?

EL AIRE

¿Cómo le hago para maximizar la eficiencia del aire acondi
cionado en mi coche? Unos me dicen que hay que ponerlo a
todo dar y después bajarlo; otros, que hay que combinar un
poco de aire acondicionado con las ventanas medio abiertas;
otros, que sólo las ventanas de atrás. ¿Qué se recomienda?

R. Siga estas reglas sencillas para obtener el mayor beneficio.
Cuando empiece a manejar encienda el aire acondicionado
y abra todas las ventanas durante 10 a 20 segundos. Incluso
en los días máscalurosos, el aire dentro del coche será mu
cho más caliente que el aire exterior. Podrá pensar que está
desperdiciando la refrigeración, pero el aire acondicionado
tardará tanto en enfriarse, por lo que, en realidad, le estarás
ayudando a enfriar el interior.
Si no tiene pasajeros en el asiento trasero, considere desactivar
el modo de recirculación. Esto toma aire de la parte delantera
de la cabina y lo tira hacia atrás a través del sistema, por lo que,

aunque todos en la parte delantera se mantengan frescos, el
aire en la parte trasera puede volverse rancio y caliente.
La próxima vez que tenga la oportunidad, compruebe el filtro
de aire de la cabina para asegurarse de que está limpio. Un
filtro sucio evita un flujo de aire óptimo. En los coches más
nuevos, estos filtros son relativamente fáciles de comprobar;
si ve mucha suciedad acumulada en él, es hora de cambiarlo.
Puede ahorrar dinero si puede reemplazar el filtro usted mis
mo. En muchos coches modernos se puede acceder al filtro
detrás de la guantera.
OLAS

¿El agua que traen las olas también se la llevan a otro lugar?
Si así es, ¿a dónde?

R. Las olas son creadas por la energía que pasa a través del
agua, haciendo que se mueva en un movimiento circular. Sin
embargo, el agua no viaja en olas. Las olas transmiten ener
gía, no agua, a través del océano y, si no están obstruidas por
nada, tienen el potencial de viajar a través de toda una cuenca
oceánica y no, el agua de Acapulco no va a llegar a Hawái.
Pero sabemos que el océano nunca se queda quieto y es la
llamada "cinta transportadora oceánica" global que mueve
cantidades masivas de agua de un océano a otro. Estas co
rrientes de agua son esenciales para mezclar y transportar
nutrientes y oxígeno, y desempeñan un papel fundamental
en nuestro clima.
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Capital
político
Adrián Rueda
jüci' .v.02» y jva.es

Clara ya tiene gallo
en Iztapalapa
• Lo responsabilizan de haber contribuido a la estre
pitosa derrota del oficialismo hace un año en la CDMX.
Una verdadera revolución causó al Interior de Morena el
anuncio de que el excoordinador de los Siervos de la Na
ción, Gabriel García Hernández, fue reactivado para com
ponerles la plana en la Ciudad de México, después de la
colección de derrotas en las urnas.
Al interior del gobierno de Claudia Sheinbaum dicen

que al enviado presidencial nadie le hace caso, pues, luego
de las elecciones de 2021, donde Morena perdió la mayoría
de las alcaldías capitalinas, fue removido como operador
electoral de la 4T.

Que desde Palacio Nacional se ordenó su salida, y no es
lo mismo renunciar a ser corrido.

Entre las misiones que en teoría le encargaron, García
Hernández estaría llamando a cada uno de los diputados
locales pejistas para pedirles cuentas de lo que hacen en
sus territorios, pues los ven muy cómodos en sus curules.

Sobre este punto también hay rechazo, pues varios legis
ladores capitalinos han dicho que no tienen por qué entre
garle cuentas a quien responsabilizan de haber contribuido

a la estrepitosa derrota del oficia
lismo hace un año en la CDMX.

También les saca roña la pre
sencia de Víctor Hugo Romo,
que ha aumentado su activismo
territorial en varias alcaldías de
la capital. Dicen que el asesor
de Sheinbaum presume que
cuando fue delegado en Miguel
Hidalgo le dio chamba a García
Hernández y se la debe.

El exalcalde no es bien visto al

interior del gobierno capitalino, y
puede convertirse en un factor más de división rumbo al
importante proceso que definirá el futuro del movimiento
obradorista en la capital de la República.

De por sí en Morena hay un avispero porque a más de
dos semanas no han podido dar resultados oficiales sobre
la contienda interna para designar a los 240 consejeros del
partido que, una vez que se instale el Consejo Nacional,
definirán las principales candidaturas para 2024.

Y encima les envían a alguien para que les corrija la pla
na, porque creen que ellos no son capaces de operar ni una
elección de manzana. El calor sube y los caníbales siguen
afilando sus lanzas.

Por si eso fuera poco, cada vez suena con más fuerza
que, aprovechando el viaje, Clara Brugada ya decidió a
quién quiere como relevo para cuando ella deje Iztapalapa:
ni más ni menos que al propio García Hernández.

El exsiervo mayor de la nación ha realizado varios actos
en esa demarcación, algunos con la presencia de la alcalde
sa, quien ya le tiró línea a su equipo. Obviamente, Brugada
espera que le retribuyan el favor y le abran espacio para
pelear la Jefatura de Gobierno.

Tan en serio va la cosa, que don Gabriel se registró como
congresista moreno por esa zona y ha intensificado sus re
corridos. Y es que en Iztapalapa no es sólo importa ganar,
5 sino sacar a votar a las familias, pues es territorio clave para
'los comicios federales.

A ver cómo reaccionan los demás aspirantes a sustituir
a Clarita.

puede convertirse en un factor más de división rumbo al
importante proceso que definirá el futuro del movimiento
obradorista en la capital de la República.

De por sí en Morena hay un avispero porque a más de
dos semanas no han podido dar resultados oficiales sobre
la contienda interna para designar a los 240 consejeros del
partido que, una vez que se instale el Consejo Nacional,
definirán las principales candidaturas para 2024.

Y encima les envían a alguien para que les corrija la pla
na, porque creen que ellos no son capaces de operar ni una
elección de manzana. El calor sube y los caníbales siguen
afilando sus lanzas.

Por si eso fuera poco, cada vez suena con más fuerza
que, aprovechando el viaje, Clara Brugada ya decidió a
quién quiere como relevo para cuando ella deje Iztapalapa:
ni más ni menos que al propio García Hernández.

El exsiervo mayor de la nación ha realizado varios actos
en esa demarcación, algunos con la presencia de la alcalde
sa, quien ya le tiró línea a su equipo. Obviamente, Brugada
espera que le retribuyan el favor y le abran espacio para
pelear la Jefatura de Gobierno.

Tan en serio va la cosa, que don Gabriel se registró como
congresista moreno por esa zona y ha intensificado sus re
corridos. Y es que en Iztapalapa no es sólo importa ganar,
5 sino sacar a votar a las familias, pues es territorio clave para
'los comicios federales.

A ver cómo reaccionan los demás aspirantes a sustituir
a Clarita.

O CENTAVITOS

Y por si el fuego fuera poco, ayer Malú Mícher, repre
sentante de Marcelo Ebrard, entregó en mano a Mario
Delgado, dirigente nacional de Morena, seis carpetas en
las que el equipo del canciller demuestra que para nada
hay piso parejo entre las corcholatas presidenciables. Las
carpetas son un compendio de espectaculares, bardas,
acuerdos en lo oscurito y un dispendio de recursos en fa
vor de Sheinbaum y de Adán Augusto López. Aunque no
los acusan directamente de ser ellos los que desembolsan
el dinero y se promueven, exigen investigar de dónde sale
tanta lana, si se supone que hay pobreza franciscana. ¡Que
vengan los bomberos!
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Gabriel García
Hernández

ya se registró
como

congresista
moreno

por esa zona.
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Jugar con la esperanza
Extraña la medición del tiempo en la Cuarta Transformación.
Extraño también el uso indiscriminado, inhumano, que le
dan a la esperanza. Por un lado, llevamos 15 días escuchando
a Laura Velázquez, titular de Protección Civil, dando parte
de las acciones que realizan para rescatar a los diez mineros
atrapados en la mina El Pinabete. En su última participación,
vía remota durante la conferencia de Palacio Nacional, se li
mitó a informar que la asesoría alemana consultada avaló su
plan de rescate y que la estadunidense aseguró que se cuenta
con el equipo necesario para concretarlo.

Al paso de los días, todos los involucrados en esta opera
ción se han limitado a subrayar que, por ahora, sólo importa
sacar a los diez trabajadores. Nos dicen que ya después ven
drán las investigaciones, como si fuera una misión imposible
avanzar en las dos rutas. Y en estas dos semanas, ni el rescate
ni la investigación. Los pozos volvieron a inundarse cuando
estaba a punto de realizarse una nueva inmersión y las auto
ridades, de todos los niveles de gobierno, sólo ofrecen limita
das explicaciones. Entre el dolor que el momento representa,
son los familiares quienes han mostrado mayor sensatez y
ecuanimidad, han expresado estar listos para cualquier no
ticia, pero no llega ninguna, por dolorosa que sea. Ni razones
ni caminos que garanticen explicaciones y consecuencias
del porqué una mina no apta para su excavación estaba en
funciones.

"Cuando pudieron haber entrado, no entraron. Ahorita
ya está otra vez inundada. Se va todo para abajo, quisiéra
mos tenerlos acá, fuera, como sea, pero que ya estuvieran
acá con nosotros...", le dijo María Guadalupe, hermana de
Margarito Cabriales, uno de los diez mineros atrapados, a
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Magda Guardiola, corresponsal
de Imagen Noticias. Y es que las
familias exigieron desde los pri
meros días que se solicitara ayuda
internacional para el rescate.
Y mientras esto ocurre, tam

bién en la señal de televisión,
hemos dado parte de al menos
dos rescates. En Colombia nue

ve mineros regresaron a ras de
tierra tras pasar dos días bajo los
escombros de una mina que ope
raba de manera ilegal; en Repú

No hay indicio
alguno de
que los 43
estudiantes se
encuentren con

vida: Alejandro
Encinas.

blica Dominicana, dos mineros atrapados durante diez días
están ya de vuelta a casa. En México, van por el día dieciséis
y aún nada, sólo declaraciones que apelan más a la exhibi
ción pública.

Y este camino es también el que Andrés Manuel López
Obrador ha elegido para otros dolorosos pendientes. Des
de hace meses anunció un informe sobre la investigación
de Ayotzinapa. El tema fue una de sus promesas de cam
paña. Lo repitió, en marzo, en abril, en junio pasado. Fue
hasta ayer que Alejandro Encinas ofreció una conferencia
de prensa tras una reunión con los padres de los 43 jóvenes
normalistas: "No hay indicio alguno de que los estudiantes se
encuentren con vida. Por el contrario, todos los testimonios y
evidencias acreditan que éstos fueron arteramente ultimados
y desaparecidos...", expresó. También calificó la desaparición
de los normalistas como un crimen de Estado y que la FGR
tiene indicios para iniciar acciones que deslinden responsa
bilidades. Sugirió que un militar infiltrado en la Normal de
Ayotzinapa pudo ser la vía para evitar la "Noche de Iguala",
pero desapareció y ninguno de sus mandos lo buscó.
Al momento en que se escribe esta columna, pocas han

sido las reacciones de los familiares de los 43 jóvenes. En
entrevista con Azucena Uresti, Vidulfo Rosales afirmó que
este informe sólo reconoce que hay autoridades involucra
das, pero que la investigación avanza a paso lento. Aunque,
seguro, hoy en Palacio Nacional escucharemos una vez más
que se hace y avanza como nunca. Líneas discursivas para
presumir, pero que para las familias en realidad no son nada,
porque ante la falta de certeza sobre el destino de los es
tudiantes (o los mineros, por ejemplo) tendrían ya que es
tar hablando también de las consecuencias contra quienes
permitieron que estos episodios existieran, así se trate de los
clientes recurrentes de las minas que operan en la ilegalidad.
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Ayotzinapa: van
por Murillo Karam
Por supuesta omisión y negligencia en el caso de Ayotzi
napa —ocurrido la noche del 26 de septiembre de 2014—,
el gobierno de la 4T va tras Jesús Murillo Karam, titular de
la desaparecida PGR.

Iñaki Blanco, fiscal de Guerrero en esos días de barba
rie, y Leonardo Vázquez Pérez, secretario de Seguridad
Pública del estado, están también en la mira de las autori
dades, según fuentes allegadas a los padres de los 43 nor
malistas desaparecidos.

Militares que se encontraban en la zona y no actuaron
para dar con el paradero de los muchachos no están a salvo
de que se les finquen responsabilidades.
Los 43 por fin descansan en paz. Alejandro Encinas,

subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, admite
que no hay "indicio alguno" de que los estudiantes se en
cuentren con vida.

"Los testimonios y evidencias acreditan que éstos fueron
arteramente ultimados y desaparecidos", dijo Encinas al
presentar, en Palacio Nacional, el Informe de la Comisión
para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa,
frente a los padres de los 43.
Encinas se empeñó en desacreditar la llamada verdad

histórica de Murillo Karam. "Fue un crimen de Estado, ocul
tó la verdad de los hechos, alteró la escena del crimen, ocultó
los vínculos de autoridades con el grupo delictivo", dijo.

Según su versión, "en ningún momento los estudiantes
estuvieron juntos durante su desaparición, y nunca estu
vieron los 43 en el basurero de Cocula".

Pero, en lo esencial, no difiere de Murillo: los normalis
tas fueron arteramente asesinados y desaparecidos.

El gobierno de López Obrador ya no podrá cumplir la
consigna de los padres de los 43: ¡Vivos se los llevaron, vi
vos los queremos!", pero sí logrará desviar la atención de la
violencia y la carestía que, hoy por hoy y diga lo que diga,
agobia a los mexicanos.
* Ayer mismo hablamos con el exfiscal de Guerre
ro, Iñaki Blanco, para conocer su postura sobre el Informe.
Nos dijo: "A diferencia de la entonces PGR, la Fiscalía a mi
cargo no enturbió la indagatoria". Y más: "Está plenamente
comprobado que, durante el tiempo en que la investigación

estuvo a nuestro cargo, no existieron abuso de autoridad,
alteración de documentos, y, mucho menos, tortura.
"Todos los detenidos y consignados por la autoridad

ministerial del estado de Guerrero continúan sujetos a
proceso. La única autoridad que intervino aquella noche,
realizando detenciones, resguardando a 66 estudiantes, fue
la Fiscalía local.

"No fuimos negligentes ni omisos. Eso está debidamente
documentado. Por lo que hace la Seguridad Pública estatal,
yo no respondo. Sería bueno que alguien indagara qué hizo
o qué no hizo aquella noche".
* El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
hombre identificado con el presidente López Obrador, em
pieza a dar señales de impaciencia por la falta de resultados
en materia de seguridad en nuestro país.

Las masacres, que oficialmente ya no existen, los narco
bloqueos, incendios de tiendas de conveniencia, quema de
vehículos, secuestros, extorsiones, desapariciones, llevaron
a Salazar a dejar a un lado las cortesías y señalar:
"Es tiempo de resultados en seguridad... Los pueblos

tienen derecho a vivir sin miedo", dijo en rueda de prensa.
Advirtió que con la inseguridad "se enfría la inversión de

los Estados Unidos y de otros países aquí en México y eso
es lo contrario de lo que debiera pasar bajo del sueño del
TMEC. Debería haber más inversión, pero la inseguridad
es un factor grande para los empresarios".

A señalar que el Departamento de Estado del gobierno
de Estados Unidos amplió a seis la lista de estados a los que
recomienda no viajar por la violencia que se registra: Coli
ma, Guerrero, Michoacán, Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas.

Pero en Palacio Nacional dicen que se "exagera".
* Una cita muy apropiada a los tiempos que hoy vivimos hizo
ayer el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, al
participar en los foros sobre la Reforma Electoral organiza
dos por la Alianza por México en la Cámara de Diputados.

Recordó que don Jesús Reyes Heroles, destacado polí
tico, jurista e historiador, decía que "cuando no se toleran,
se incita a no ser tolerado y se abona al campo fratricida de
todos contra todos. La intolerancia sería el camino seguro
para volver al México bronco".
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¿Le suena? A mí también.
En entrevista posterior a su interven

ción, Córdova Vianello reconoció temores de que se am
plíe la intervención del narco en las elecciones por venir:

"El problema está allí. Es grave. Pudiera descarrilar el
sistema democrático, pero la condición está puesta: mucho

trabajo de las autoridades del Estado, porque el problema
de la inseguridad es un problema que el Estado no ha lo
grado resolver.

"Y como Estado no hablo de gobiernos, que quede claro,
luego hay quien se pone el saco. No, el Estado es también
el INE y creo que es un trabajo colectivo".
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CONFIDENCIAL

Lorenzo, del apapacho a la
crucifixión
De los apapachos, reconocimientos y abrazos que recibió de
dirigentes y diputados del PAN y el PRD, quienes le prometie
ron defenderlo "hasta con sus vidas", Lorenzo Córdova irá
el próximo martes "a la crucifixión" con Morena, PT y PVEM.
Aunque ya le advirtieron que en la próxima cita en San Lázaro 
para el debate de una eventual reforma electoral este año "sen
tirá 'el rigor' de Fernández Noroña, de Ignacio Mier y de muchos
otros", el presidente del INE dijo ayer en los pasillos del Palacio
Legislativo "que no les extrañe, yo voy con todos, con quien me
invite, siempre y cuando sea con respeto". Pues a ver...

Aceleran "guillotina"en San Lázaro
En Campeche y en San Lázaro llevan prisa y afilan ya la "guillo
tina". Aunque se esperaba que fuera hasta hoy viernes, la fisca
lía de Campeche ratificó ayer mismo la solicitud de desafuero
de Alito Moreno. El vicefiscal Anticorrupción del estado,
Loreto Verdejo Villacís, acudió a la Secretaría General de la Cá
mara de Diputados a concluir el trámite que inició el miércoles
el fiscal Renato Sales. Y también, con la misma velocidad, la
mayoría de Morena se dispuso desde ayer a integrar la Sección
Instructora, instancia con mayoría de la 4T encargada de
recibir a los acusados, organizar los alegatos entre acusados y
acusadores y hacer el dictamen que debe pasar al pleno.

"Gobierno, en falta" en caso
Ayotzinapa
Quien no quedó nada satisfecho con el informe de la Comisión
de la Verdad y Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa fue el
senador sin partido Emilio Álvarez Icaza. Ajuicio del tam
bién ex secretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos, el documento no aporta nada nuevo. En
contraste expuso en un tuit, quedan sin respuesta dos impor
tantes preguntas: ¿dónde están los 43 estudiantes? y ¿quién
dio las órdenes para que eso pasara? Para el exombudsperson
capitalino, el gobierno no sólo sigue en falta, sino que ahora da
por muertos a los estudiantes. Y rubrica su mensaje citando a
doña Rosario Ibarra, "vivos se los llevaron, vivos los queremos".
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Complejo panorama para FGR
Con las manos en los bolsillos y cabizbajo salió de Palacio Na
cional Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la Repú
blica, tras el informe que presentó la comisión de la verdad a
los padres de los 43 normalistas desaparecidos. Quizá porque
el fiscal sabe que no la tiene fácil, pues debe amarrar bien al
menos 33 casos a judicializar y buscar más opciones ante la ne
gativa de Tomás Zerón, extitular de la Agencia de Investigación
Criminal, de cooperar con la 4T a cambio de beneficios.

Amparo vs. la SEP
Aunque todavía ni se publica en el Diario Oficial de la Federa
ción, el plan de estudios de la SEP ya fue impugnado en tribu
nales por Educación con Rumbo. La organización tramitó un
amparo para que la dependencia que conducirá Leticia Ra
mírez no elimine los grados escolares y los sustituya por fases
de aprendizaje, las cuales, por ejemplo, sólo serían tres para la
educación primaria. Al tiempo.

Delirio guanajuatense
Habrá quien diga "ya lo perdimos..pero lo cierto es que más
allá de bromas, ya resulta un tanto inquietante la estabilidad
mental del expresidente Vicente Fox. Tuvo la delirante idea
de lanzar un reto: "Invito a: AMLO, Salinas, Zedillo, Calderón,
Fox. Reunimos y tomarnos una foto juntos en lugar neutral.
Demostremos que México es primero!!". Como, evidente
mente, ninguno de los aludidos respondió a la genial pro
puesta, él solito se respondió horas más tarde "PRESENTE!!
Acepto el reto!! Presidente Vicente Fox Q.". Hizo un 'Fox'. Qué
le vamos a hacer.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
P Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Persecución política contra
opositores al régimen
Con el respaldo de las di

rigencias nacionalés del
PAN y PRD, el líder nacio

nal del PRI, Alejandro Moreno,
se atrinchera en la coalición Va
por México para evitar, más allá
de los argumentos jurídicos y de
los delitos en que supuestamente
incurrió, ser, primero, desafo
rado en la Cámara de Diputados y
luego encarcelado para, desde la
prisión, enfrentar su juicio.
No se necesita tener dotes de

visionario o agorero, pero el
affaire AMLOAíífo se constriñe
en cuanto a su resolución, a en
caminarlo por la vía del acuerdo
político o de plano procesar al
dirigente tricolor por diversos
delitos que, dicen, tiene docu
mentados la Fiscalía del estado de

Campeche.
Llama la atención que tanto

Marko Cortés como Jesús Zam
brano metan las manos al fuego
por Alito, aunque lo hacen por
salvar el pellejo y de algunos de
sus correligionarios, ya que, por
ejemplo, se ha conformado toda
una maquinación criminal desde
las oficinas centrales del gobierno
de la CDMX para estigmatizar a
los panistas que gobernaron en la
alcaldía Benito Juárez, como inte
grantes del "cartel inmobiliario",
mafia que hizo su "agosto" en la
construcción de decenas de edifi

cios ubicados en esa jurisdicción.
El conflicto entre el presidente

López Obrador y la oposición
apenas asoma la punta del ice
berg y seguramente quedará más
al descubierto en la medida que
se acerquen las elecciones en el
Estado de México y la presiden
cial, al tiempo de que el Congreso
inicie las discusiones en torno a la

reforma electoral y la incorpora
ción de la Guardia Nacional a la
Defensa Nacional.

Para nadie es un secreto que en
el fondo se trata de un conflicto
político en donde se dirime quién
gobernará el país a partir del
2024, por ello, AMLO no escati
mará esfuerzo y recursos de todo
tipo para mantener el poder para
su movimiento de transforma
ción, así le dice él.

Al perseguir a un líder de la
oposición, López Obrador será
encasillado como un dictador que
"aniquila" a sus adversarios polí
ticos, incluso con mantenerlos en
prisión, tal como ocurre en otras
latitudes de la región, como en
Cuba, Nicaragua o Venezuela.
Se sabe que si Alejandro Mo

reno y los diputados tricolores se
hubieran plegado a los designios
del principal huésped de Palacio
Nacional en torno a la aprobación
de la reforma eléctrica, ahora es
taría en los cuernos de la luna, sin
embargo, al votar en contra, está
en la antesala del infierno.
Por eso decimos que, más allá

de la veracidad y sustento de las
acusaciones judiciales en con
tra del líder del PRI, subyacen el
revanchismo y la persecución po
lítica en aras de mantenerse en el
poder al costo que sea.
En otra colaboración hemos di

cho que AMLO no dejará el poder
por la vía de las urnas, ni tampoco
por el camino de los tribunales,
así que, señores, saquen sus con
clusiones sobre el desenlace que
tendrán las elecciones presiden
ciales del 2024.
El talante autoritario y represor

del presidente se observa nítida
mente en la persecución contra
Alito y varios panistas que ahora
se encuentran encumbrados en

las altas esferas de dirección de
Acción Nacional y que de ninguna
manera serán exonerados, mien
tras se mantengan en su postura
opositora al régimen.
Así que está lista toda la mas

carada que se hará en el recinto
de San Lázaro para que, a partir
de que inicie el próximo periodo
de sesiones, sesione la Comisión
Instructora que en estos momen
tos mayoritea Morena, para dar
paso al juicio de procedencia que
permita desaforar al diputado
federal Alejandro Moreno y ya
sin el halo protector, enfrentar la
justicia.
Mientras que México transita

por uno de los capítulos de su his
toria más aciagos y más sangrien
tos por la pandemia y la violencia,
además de la crisis económica, el
presidente se dedica en cuerpo y
alma, las 24 horas del día, a tra
bajar no por las causas del pueblo,
sino en establecer un modelo polí
tico similar al que instauró el PRI
con su dictadura perfecta que le
permita mantener el poder por lo
menos en los próximos 30 años.
Lo malo para la oposición es

que en este enfrentamiento con
el presidente se verán mermadas
sus preferencias electorales al en
frentar el conflicto defendiendo a

un personaje que está muy "que
mado", por lo menos en la percep
ción de la opinión pública.
Por ello, si quieren seguir prote

giendo a Alito, está bien, pero por
lo pronto, el PRI debe reempla
zar a su líder nacional para evitar
que se sigan desprestigiando y,
en efecto cascada, todo el bloque
opositor.
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Inseguridad
presidencial
Rerié
Delgado

El titubeo presidencial ante el problema de
la inseguridad pública revela inseguridad
política, ojalá no se pretenda resolver
la coyuntura a costa de la estructura.

Si la ciudadanía sufre de inseguri
dad pública, el Ejecutivo padece de
inseguridad política.

No se quiere ofender al presidente
López Obrador, sí señalar la contradic
ción o el titubeo que afecta su intención
de adscribir la Guardia Nacional a la Se
cretaría de la Defensa Nacional.

Si ya es esa su decisión, lo congruente
y conducente es proponer otra vez la
desaparición ahora hasta por razo
nes de austeridad de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana,
recolocando las áreas que no absorba
la Defensa en Gobernación. Lo injus

tificable es retirar el instrumento y la
función principal de esa dependencia y
pretenderla conservar artificialmente
con tareas menores, así se le incorporen
nuevas.

Salir de la inseguridad política que
trasluce el mandatario en cuanto a la
seguridad pública exige reconocer y
corregir un triple error. Uno, el diseño
institucional de las dependencias en
cargadas de atender ese problema que,
desde hace años, golpea a la sociedad,
la democracia y la economía. Dos, la
designación de quienes llevan las tareas
de seguridad, evitando que hagan de

ellas un pasatiempo mientras amarran
una candidatura. Tres, la tentación de
remontar las coyunturas sin considerar
las estructuras.

Evadir la responsabilidad de recono
cer ese triple error no marca una diferen
cia con quienes antecedieron en el cargo
al mandatario, reitera el afán de sostener
la ilusión de la infalibilidad presidencial,
aunque la realidad la desvanezca. Ojalá
el Ejecutivo supere la inseguridad polí
tica y establezca con claridad qué hacer
con la inseguridad pública que, día a día,
resta autoridad a su gobierno.
• • •
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El presidente de la República sabe del
laberinto políticojurídico donde se
encuentra.

Si con tal de sacar adelante la crea

ción de la Guardia Nacional, el Ejecutivo
aceptó fijar en la Constitución el carác
ter civil de ese cuerpo, adscribiéndolo a
la Secretaría de Seguridad, trasladarlo
ahora mediante un decreto a la Defensa

Nacional es una aberración jurídica y
política.

El mandatario tema y tiene concien
cia de ello. Tanto así que en junio del
año pasado apenas dos años después
de crear la Guardia y pese a haber per
dido la mayoría legislativa calificada
que exige una reforma constitucional,
pidió confianza y anunció el envío de esa
propuesta al Congreso. Un anuncio sin
consecuencia.

Si desde entonces las posibilidades
de la reforma constitucional eran esca

sas por no contar con aquella mayoría,
ahora lo son menos por tres razones. El
deterioro de la relación del mandatario
con el jefe de la bancada de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, lo obliga a
enviar sus proyectos legislativos a la Cá
mara de Diputados donde la operación
del coordinador Ignacio Mier deja qué
desear. La agresividad y la confronta
ción del gobierno y su partido con el blo
que opositor vulnera el entendimiento
con ella. Y, ahora, la solicitud del des
afuero como diputado de Alejandro Mo
reno, el dirigente y presunto delincuente
del partido tricolor, por parte de la Fis
calía de Campeche, endurece la postura

opositora, haciendo de la moratoria
constitucional, una huelga legislativa.

La posibilidad de reformar la Consti
tución para trasladar la Guardia Nacio
nal está anulada por lo pronto y la idea
de efectuar esa operación a través de
un decreto presidencial anunciado,
pero no emitido es tan incierta que ese
cuerpo quedaría en el limbo jurídico a
saber por cuánto tiempo.
Aparejada a esa situación, el mandatario
no sólo no ha argumentado su inten
ción, sino incluso la ha debilitado con
señalamientos contradictorios.

El argumento presidencial tiene
una doble vertiente. De un lado, ar
guye querer evitar que la Guardia se
pudra como, a su parecer, ocurrió con
la Policía Federal, dando por sentado
sin acreditar que ello no sucedería si
queda adscrita a la Defensa. De otro
lado, sostiene que ya en la Defensa se
ría muy difícil que algún otro gobierno
se atreviera devolverla al ámbito civil.

Esa es la argumentación que, curio
samente, el propio jefe del Ejecutivo
contradice al señalar que la estrate
gia en materia de seguridad pública
funciona y no hay por qué modificarla,
al sostener que los índices delincuen
ciales van a la baja y al asegurar que
las acciones violentas recientemente

desatadas por el crimen organizado
derivan de su debilitamiento y no de su
fortaleza.

Con esa argumentación y contra
dicción es descabellado arreglar lo que

funciona.

Si aún en esa circunstancia, el manda
tario quiere realizar ese traslado está
obligado a fundamentar y enriquecer
su propuesta, reformulando la política
en materia de seguridad pública no
sólo con el propósito de salvar el cierre
del sexenio sino también a fin de darle

perspectiva de solución al problema.
Cuidar, pues, la coyuntura sin descui
dar la estructura.

De entrada y como dicho, tendría
que proponer de nuevo la desaparición
de la Secretaría de Seguridad tanto
para no despilfarrar recursos ni engor
dar aún más al elefante del que tanto se
queja. Las tareas de esa secretaría que
no asumiera la Defensa, tales como
las de inteligencia y protección civil
e, incluso, las de justicia que le quiere
agregar, sería preciso reintegrarlas a
Gobernación, que reclama un rediseño
y fortalecimiento.
Asimismo, se requeriría una vez más

determinar qué hacer con las policías
estatales y municipales que se encuen
tran en el arcón de los olvidos, así como
asegurar que las secretarías clave de la
administración dejen de ser trampolín
o vitrina de aspiraciones electorales.
Ingrediente extra, reconocer y co

rregir el error cometido.
Aun estando a punto de entrar a la fase
terminal del sexenio no estaría demás

salir de la inseguridad política y pa
sar a sentar las bases de la seguridad
pública.

Fecha: 19/08/2022

Página: 27

Area cm2: 691

2 / 3

Columnas Políticas

Rerié Delgado

Costo: 181,180

Página 52 de 173



Fecha: 19/08/2022

Página: 27

Area cm2: 691

3 / 3

Columnas Políticas

Rerié Delgado

Costo: 181,180

Página 53 de 173



Segalmex, 4 estafas
maestras deAMLO

Rosario Robles fue la

máxima responsable de
la Sedesol cuando de esa

secretaría se desviaron 2 mil 200

millones de pesos en el esquema
llamado la estafa maestra. Ayer
en Palacio Nacional se informó
que auditorías oficiales han de
tectado en Segalmex faltantes
por 9 mil 500 millones de pesos.
La experredista está encarcelada
sin sentencia; el exdirector de
Segalmex, en cambio, cobra en
la Secretaría de Gobernación.

¿Tiene el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador dos estánda
res para combatir la corrupción?
Este jueves el secretario de

la Función Pública, Roberto
Salcedo, dio los detalles de un
esfuerzo interinstitucional para
documentar serias irregularida
des en Segalmex, el organismo
creado por la actual administra
ción a partir de la concentración
de Liconsa y Diconsa.
Salcedo explicó que tanto la

SFP, la Oficialía Mayor de Ha
cienda, la Segob, la Secretaría de
Agricultura y la Procuraduría Fis
cal formaron un grupo especial
de trabajo para investigar "los re
sultados de diversas auditorías",
así como "denuncias presenta
das por servidores públicos" y el
"deterioro de la calidad de la ren

dición de cuentas de Segalmex,
Liconsa y Diconsa".
En concreto, dijo Salcedo,

investigan "actos de presunta
corrupción de algunos servido
res públicos, que además oca
sionaron una desarticulación
administrativa".
El relato del funcionario, con

el Presidente a su lado, exhibe
desorden y desacato por parte de
los encargados de Segalmex: "Se

observó que se incrementaron
las inconsistencias en el registro
de operaciones y los casos en los
que no se aportó la información
requerida por los auditores".
Y el total de las observacio

nes, dijo el titular de la Función
Pública, asciende a 9 mil 500
millones": más de cuatro veces

lo que se le achaca a la gestión de
Rosario Robles. Por ello se han

presentado 38 denuncias "por la
Procuraduría Fiscal de la Fede
ración, la Unidad de Inteligencia
Financiera, la Secretaría de la
Función Pública y la propia Fis
calía General de la República por
la presunta comisión de delitos
que podrían haber ocasionado
un daño patrimonial a Segalmex,

Diconsa y Liconsa".
Fue el propio López Obrador

quien dijo que Salcedo estaría
en la mañanera para "dar un in
forme sobre posibles hechos de
corrupción en Segalmex".
La pregunta ahora es: a la par

del curso que sigan las acciones
judiciales, qué manejo político
dará el Presidente al caso que
más tempranamente comenzó
a despertar denuncias sobre
irregularidades y posibles deli
tos, y para nada menores, en su
administración.
Si a Rosario Robles se le ha

querido convertir en un símbolo
de la corrupción del pasado al
punto de que se ha violentado su
derecho a llevar su proceso en
libertad el fin de semana cum

plió tres años indebidamente
presa, qué hará el Presidente
con Ignacio Ovalle, el exdirector
de Segalmex bajo cuya tutela se
cometieron las graves irregulari
dades denunciadas ayer en Pala
cio Nacional.

Ovalle ni siquiera ha per
dido la chamba en el gobierno.
Luego de que fuera sacado de
Segalmex, en abril pasado, se le
dio de inmediato un hueso en
Segob, donde se supone que se
encarga del Instituto Nacional
para el Federalismo y el Desa
rrollo Municipal (Inafed). Suena
irónico que le den una chamba
de adorno con ese título, pues en
esta adminisración si algo no in
teresa es el federalismo o apoyar
a ayuntamientos.
Toda la enjundia oficial en con

tra de Rosario Robles, o para el
caso la que exhiben los morenis
tas en contra del priista Alejan
dro ALito Moreno, palidece frente
a la tolerancia y los mimos políti
cos a Ovalle.
A Ovalle, amigo de AMLO,

se le 'perdieron' cuatro estafas
maestras. ¿Cómo era? ¿Nadie
por encima de la ley? O el otro:
¿justicia, gracia y hueso para mi
cuate?
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Inseguridady desprotección ciudadana
La sociedad mexicana per

cibe a la inseguridad pública
como el principal problema

del país hoy en día, y esa percep
ción va al alza.
De acuerdo con la encuesta na

cional de El Financiero realizada
en el mes de julio, 48 por ciento
de las personas entrevistadas
mencionó a la inseguridad pública
como el principal problema del
país; casi la mitad de la población.
Es muy probable que el estallido
de violencia que tuvo lugar en días
recientes pudiera incrementar esa
cifra en las próximas encuestas.
Y no es para menos: entre el 10 y

el 14 de agosto se resgistraron 341
muertes atribuidas a la violencia
criminal, acompañadas de quemas
de automóviles, de inmuebles y de
negocios en algunos estados del
Bajío y del norte del país.
El presidente López Obrador

trató de minimizar el estallido de
violencia argumentando que las
cosas están bajo control y acu
sando a sus "adversarios" de exa
geración; pero es difícil que en
un tema tan preocupante para la
ciudadanía, llamar a no exagerar
pueda calmar los ánimos.
La violencia podría no sólo au

mentar la preocupación por la
inseguridad pública, sino también
ahondar los temores y el sentido
de desprotección ciudadana ante
algo que algunos denominaron
"terrorismo". Para las encuestas

será relevante preguntar qué tan
segura se siente la gente.
Por lo pronto, revisemos el histo

rial de la preocupación ciudadana
por la inseguridad en los últimos
22 años, durante cuatro periodos
presidenciales. De acuerdo con las
encuestas nacionales que me tocó
realizar en el periódico Reforma
entre 2001 y 2015, y las que he

mos hecho en El Financiero de

2016 en adelante, la inseguridad
pública como problema principal
del país ha tenido altibajos en las
percepciones ciudadanas.
Considerando promedios anua

les de las múltiples encuestas rea
lizadas, los puntos más bajos de
mención a la inseguridad pública
fueron de 24 y 25 por ciento en
2003 y 2004, durante el sexenio de
Vicente Fox. En contraste, el punto
más alto, en promedio anual, ha
sido el 67 por ciento registrado en
2019, al inicio de la administra
ción de López Obrador, año que
tuvo menciones de más de 70 por
ciento en algunos meses.
El aumento en las preocupacio

nes por la seguridad venía de un
año atrás, el último de Enrique
Peña Nieto, cuando se registró un
promedio anual de 54 por ciento
de menciones, así que la tendencia
al alza inició antes de que tomara
posesión AMLO.
La preocupación por la inse

guridad bajó notablemente en
2020 y 2021, no tanto porque
hubiera mejoras en los índices de
seguridad pública, sino porque la
pandemia de Covid19 eclipsó a
la inseguridad como principal pro
blema del país. Ahora que la pan
demia ha amainado, la percepción
de la inseguridad está creciendo
nuevamente.

Como señalé anteriormente, la
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preocupación por la inseguridad
es variable y tiene altibajos a lo
largo del tiempo, pero si analiza
mos promedios sexenales, hasta
ahora los periodos de Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto han
sido los que mayor preocupación
ciudadana por la inseguridad, con
49 por ciento, en promedio. Con
Vicente Fox el promedio sexenal
fue de 31 por ciento.
Para hacer el dato compara

ble con lo que va del periodo de
AMLO, consideremos los tres
primeros años de gobierno: 28
por ciento de la ciudadanía señaló
a la inseguridad como principal
problema del país en el primer
trienio de Fox, 39 por ciento en el
de Calderón, 50 por ciento en el
de Peña y 45 por ciento con López
Obrador.

Así que el primer trienio de
AMLO ha registrado la segunda
mayor preocupación ciudadana
por la inseguridad, detrás de Peña,
con todo y que la pandemia des
plazó a la inseguridad como pro
blema principal en gran parte de
ese periodo.
Falta tomar el registro del se

gundo trienio completo de AMLO,
para ver cómo sigue la preocupa
ción ciudadana por la inseguridad.
De continuar la violencia como se

dio en días recientes, bien podría
mos ver un repunte adicional.
A ese respecto, será importante

estar al pendiente de si la ciudada
nía tiene confianza en la Guardia
Nacional, la apuesta de AMLO,
para reducir los índices de insegu
ridad y violencia en el país.
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Roth
hilip Roth fue un escritorP que bordó la genialidad.
Considerado uno de los

mejores escritores norteame
ricanos durante décadas, su
capacidad escritora sepultaba
los adelantos de alguna deca
dencia literaria con la edad.

Una novela superaba a la an
terior de manera repetida. Así
31 novelas. Su vida fue una
turbulencia constante. De ori

gen judío, desde sus primeros
libros fue atacado por la comu
nidad judía norteamericana.
Se le tachó de antijudío. Peor
aún cuando uno de sus libros
más célebres El lamento de
Portnoy trataba sobre sexo, en
un exitoso intento de desacra
lizar el tema.

Hombre de su tiempo, Roth
no dejó de registrar lo que su
cedía en su país, a la vez que
rescataba escritores tras la cor
tina de hierro, sobre todo en la
hoy República Checa. Hom
bre que dominaba la ficción
como pocos, sabía jugar con él
mismo como personaje de sus
libros; de esa manera se hizo
una figura novedosa en la lite
ratura. Sus dos matrimonios,
más que un desastre fueron un
infierno que no dudó en relatar
en sus libros con páginas real
mente sorprendentes sobre la
convivencia es un decir en

Dominaba ¡a ficción
como pocos; sabía
jugar con él mismo
como personaje de
sus libros

pareja.
Su trilogía sobre Estados

Unidos Pastoral americana,
Me casé con un comunista y La
mancha humana fueron un

éxito notable para describir a
la sociedad norteamericana y
sus cambios de época en la se
gunda mitad del siglo 20.
Hace poco salió a la venta la

biografía de Roth, escrita por
Blake Baileyseleccionado por
el escritor como su biógrafo.
Es un libro de más de mil pá
ginas, tan bien escrito que por
momentos sientes que estás en
una novela del propio Roth.
Sus mujeres, sus frustracio
nes, sus brotes psicóticos, su
internamiento en una clínica

psiquiátrica huyendo de una
de sus esposas, sus amista
des con otros escritores, sus
acusaciones de misoginia, sus
pleitos con críticos, las acusa
ciones de antijudío, de misó
gino, de depravado, todo en
un libro escrito de manera ágil
e interesante. Aquí algunos
subrayados.
"Roth escribe sobre temas

más emocionantes y lucrati
vos: el adulterio, el libertinaje
sexual, la infidelidad conyugal,
la lascivia y la depravación hu
mana en general".
Sobre el escándalo del gober

nador de NYEliot Spitzer, que
tuvo que renunciar por un es
cándalo sexual: "Mi intención
era establecer alguna teoría

pomposa y compleja sobre por
qué (Spitzer) quería destruirse
a sí mismo diría Pierpont,
por qué un hombre iba a ac
tuar de una manera tan tonta
cuando tenía tanto que perder.
¿Hay algo intrínsecamente au
todestructivo en eso? Y Philip
se me quedó mirando simple
mente y dijo: "No, cariño. No
es más que la polla".
Joyce Carol Oates sobre Roth

y su búsqueda de virtuosismo:
"Sólo es posible controlar
cierta cantidad de virtud, toda
la que la personalidad pueda
aguantar, y nada más".
Roth a su segunda esposa,

mientas estaba en una clí
nica psiquiátrica:"... lo más
cariñoso que puedes hacer
ahora por mí es concederme
el tiempo y el espacio que ne
cesito para dejar atrás esta te
rrible depresión suicida y para
encontrar el camino que me
permita reanudar mi vida (...).
No me siento lo bastante fuerte
para reanudar nuestra vida
doméstica juntos. Necesito
tiempo y ayuda psiquiátrica a
fin de prepararme para ello".
Roth sobre Trump: es un

"fraude masivo, la suma fu
nesta de todas sus deficiencias,
un individuo carente de todo,
excepto de la ideología hueca
de un megalómano".
En fin, que si usted ha sido

lector de Philip Roth, asómese
a esta biografía que no le de
jará de sorprender y de diver
tir. Como sus novelas.
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Defínete, Dante
Dante Delgado, uno de los

políticos más sofistica
dos que tenemos, acaba

de publicar su séptima carta al
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en poco más de dos
años, donde con variaciones a la
letra tiene la misma partitura. La
diferencia de ésta con las demás
no es el texto, sino el contexto, la
sucesión presidencial, donde la
repasada retórica a López Obra
dor no se queda en el Presidente,
sino toca fuerte a la oposición.
Citémoslo:
"Es evidente que tú y la opo

sición que moldeaste a conve
niencia están empeñados en la
confrontación, en la división, en
la lucha del poder por el poder.
Están obstinados en seguir por
ese camino que te fortalece, que
a ellos empequeñece todavía más
y que está provocando un terrible
daño a México".

La carta tiene mil 637 palabras,
pero estas 52 son las fundamenta
les y merecen atención principal,
pues de otra forma se distrae uno
en descalificaciones y epítetos que
únicamente alimentan la polari
zación y confrontación que tanto
le critica a López Obrador. Lo que
afirma el dirigente de Movimiento
Ciudadano es la victoria de Ló
pez Obrador sobre Marko Cortés
y Alejandro Moreno, líderes del
PAN y del PRI, a quienes, según él,
metió en el cuadrilátero que do
mina hace décadas, el de la pelea
con cuchillo y mazo que siempre
le ha redituado al Presidente.
De esta manera, además de

los latigazos a López Obrador, a

Hoy no tiene futuro
una candidatura
sola de MCen las

próximas elecciones
presidenciales

... pero dañaría
a una alianza de

oposición y apoyaría
aMorenay al
Presidente

quien llama traidor y enfermo de
poder, expresa su desprecio por
Cortés y Moreno, con quienes
tiene confrontaciones incipien
tes en las tempranas discusiones
sobre una candidatura presiden
cial de unidad para enfrentar
al Presidente y a quien decida
dejar para que continúe su pro
yecto. Como lo señala, sugiere
que al haber caído en la trampa
de López Obrador, los está
neutralizando.

El punto es discutible, y de
pende de qué tanto la radicali
zación pueda convertirse en un
activo. En este sentido, Moreno
tiene más posibilidades de avan
zar que Cortés, al ser el polí
tico al que el gobierno federal,
a través de la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, más
ha buscado aniquilar para des
mantelar al PRI, que tiene más
afinidades con Morena que con
el PAN, y que en caso de colapso,
probablemente habría una diás
pora acelerada de militantes tri
colores hacia él.
Moreno ha sido zarandeado y

desprestigiado, pero no lo han
liquidado. Mientras no haya un
tiro de gracia y lo fulminen, cada
semana se vuelve más peligroso.
El líder del PRI ya no tiene prác
ticamente nada que perder y
mucho que ganarpor ejemplo,
mantenerse en la presidencia
del partido y vacunarse contra
eventuales acciones penales
si su proceso de radicalización
es igual o similar al de López
Obrador. Es como en una guerra
donde, ante tanta adversidad,
el mejor soldado es aquél que se
considera muerto.

Delgado puede no estar to
mando en cuenta esta posibi
lidad, que en una negociación

sobre la candidatura de unidad,
no encuentra a un Moreno débil,
sino empoderado, embalado en
su dinámica de confrontación

contra el Presidente, lo que le
impida obtener lo que ha plan
teado en las últimas semanas,
que el candidato presidencial lo
proponga Movimiento Ciuda
dano. Moreno y Cortés han dicho
que no por una razón cuantita
tiva: ¿por qué Movimiento Ciu
dadano, que tiene menos de la
mitad de votos que cualquiera
de los otros dos partidos, llevaría
mano en la selección de candi
dato? En las elecciones interme
dias del año pasado, Movimiento
Ciudadano, que compitió solo,
obtuvo 7.01% de la votación,
mientras que el PAN alcanzó
18.24% y el PRI, 17.73%.
Lo que se deduce de la carta

que escribió Delgado es que éste
considera que su estrategia es
mejor que la de sus pares en la
oposición y, por tanto, al salirse
de las lógicas impuestas por Ló
pez Obrador, más eficiente en el
largo plazo. Eso está todavía por
verse. Una reciente encuesta en

El Financiero sobre preferencias
de voto por partido rumbo a 2024
mostró que el respaldo a Movi
miento Ciudadano en la elección
presidencial, si hoy fueran los co
micios, se mantiene en 7%, mien
tras que la del PAN y el PRI es de
17% cada uno, muy lejos del 43%
de Morena. Si fueran en alianza,
MorenaPTPartido Verde tendría
48%, contra 30% de la alianza Va
Por México y Movimiento Ciuda
dano estable en 7%.
Es decir, ni con los gobiernos

de Jalisco y Nuevo León, Movi
miento Ciudadano es compe
titivo, mientras que si fuera en
alianza con Va Por México haría
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viable, en términos de compe
tencia, la candidatura de unidad.
No parece estar hoy en día el
escenario en la cabeza de Del
gado, a menos que esté jugando
a encarecer su posición, como
sugiere la descalificación a Cor
tés y a Moreno que, como dice,
fortalece a López Obrador, no
a la oposición. Sin embargo, en
la carta no habla en ningún mo
mento de derrotar a Morena en
la elección presidencial, ni sacar
del poder a todo lo que huela a
López Obrador.
La retórica es onomatopéyica,

pero es políticamente liviana.
Si cree, como lo sugiere en la
carta, que López Obrador es lo
peor que puede haberle pasado
a México, su legado, ergo, sería
la continuación de la tragedia
nacional. ¿Quiere realmente
evitarlo? No hay que pedir que lo
piense, porque sería un insulto a
su inteligencia y talento, pero sí
que empiece a hablar con mayor
claridad.

Si quisiera forzar a llevar mano
en la selección de un candidato

de la alianza, en las condiciones
actuales no tiene los números

para presionar y que el PAN y el
PRI le regalen lo que no ha ob
tenido en las urnas. Dados estos
números, hoy no tiene futuro
una candidatura sola de Movi
miento Ciudadano en las próxi
mas elecciones presidenciales,
pero dañaría a una alianza de
oposición y apoyaría a Morena
y al Presidente. Si Delgado no
quiere que la hipótesis sobre
su doble discurso y deslealtad,
como algunos sospechan de él,
se pruebe, que deje de lanzar pe
tardos que distraen y empiece a
negociar seriamente una alianza
electoral.
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Pura destrucción

Publicó INEGI ayer su Indi
cador Oportuno de Acti
vidad Económica (IOAE).

Confirma que en junio hubo una
ligera contracción, pero además
anuncia que así siguió durante
julio. Como habíamos comen
tado, parece que después de un
mes muy bueno, luego siguen
muchos bastante malos. En

2021, marzo fue el mes espec
tacular; en este año, fue abril.
Ambos tuvieron Semana Santa,
y en ambos hubo una recupera
ción interesante del turismo y el
entretenimiento. Después, puras
lástimas.

Así estamos ahora, pero este

año el salto de Semana Santa fue

un poco menor, de forma que
el momento de máximo creci
miento ocurrió en febrero, si
medimos el crecimiento anual

para cada mes. En mayo, el creci
miento medido de esta forma es

taba en 3%, en junio era de 2%,
y en julio, si el indicador opor
tuno se confirma, anda debajo
de 1.6%. De hecho, los primeros
siete meses de 2022, compa
rados con 2021 completo, nos
arrojan un crecimiento de 1.8%,
y todo indica que la cifra no me
jorará en el resto del año.
En los últimos datos del IMSS,

por ejemplo, el crecimiento en
empleos ha sido muy pequeño,

aunque el salario medio de co
tización está creciendo más que
la infladón. No es nada extraño,
una legisladón rígida en materia
laboral, como la nuestra, benefi
da a quien tiene un empleo, pero
obstaculiza a quien no lo tiene.
En condidones complicadas, las
empresas cuidan a sus trabajado
res (les cuesta mucho despedir
los), pero no contratan nuevos.
Es el caso.

La próxima semana conocere
mos el detalle de la actividad del

mes de junio, y será posible eva
luar mejor los diferentes sectores.
Ya habíamos comentado que en
la industria tenemos un compor
tamiento anormal de Pemex, que

al contratar servicios privados
tiene un efecto notable en un

componente llamado "servidos
espedalizados en minería". Eso
no puede mantenerse mes a mes,
y es seguro que para julio habrá
una contracción en este renglón,
y muy posiblemente también en
manufacturas, con lo que todos
los componentes industriales
serían negativos (electriddad
y construcdón, desafortunada
mente, están en esa tendenda).
Será más interesante revisar

los servidos, para poder estimar
mejor lo que ocurrirá el resto del
año. Comerdo al mayoreo suele
seguir de cerca a las manufac
turas, por ejemplo. Transporte,
entretenimiento y alojamiento
forman otro bloque. Lo único que
a veces nos sorprende es el co
merdo al menudeo. En julio, por

ejemplo, las ventas que reporta
la ANTAD tuvieron un ligero
crecimiento en términos reales,
algo que no ocurrió el mes pre
vio. Pero aun así, el IOAE arroja
una contracdón. Ya sabremos

porqué.
Lo importante es que esta

mos discutiendo acerca de si los

indicadores caen mucho o poco,
pero no estamos hablando de
crecimiento, y son todavía da
tos de cuando el impacto de la
elevadón de tasas de interés, en
México y el mundo, era todavía
menor. Fue en julio cuando los
precios internadonales de ener
géticos se redujeron, debido a la
expectativa de una ralentizadón
global. Dicho de otra forma, ter
minamos la parte buena de 2022
con un crecimiento de apenas
poco más de 1%. No va a ser me
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jor la segunda parte.
Para muchos expertos, 2023

será aún más complicado, sin
que haya muchos esperando cri
sis profundas, sino simplemente
un estancamiento general. Para
nosotros, que nunca logramos
recuperar el nivel previo a la pan
demia, ni mucho menos el previo
a este gobierno, estas expecta
tivas significan que terminare
mos el sexenio sin crecimiento.
Ya lo habíamos comentado
aquí, pero los datos, cada uno
que se publica, no hacen sino
comprobarlo.
Esta columna insiste en que el

gobierno actual no resolvió los
problemas que había oíreddo
atacar: corruptión e inseguri
dad, y sí nos produjo problemas
adidonales. En economía, salud,
educadón. Lo más grave de todo
es que en el proceso destruyó las
herramientas que la sodedad
había construido para tomar de
cisiones: el Estado mismo. Eso es
lo más grave.
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Así se crea un narcoEstado

BOGOTÁ, Col. Militarizar
el país y abrir los brazos
a los grandes cárteles del

narcotráfico, fue la manera en que
Venezuela pasó de ser una demo
cracia ejemplar a un narcoEstado
miserable.

El amasiato entre poder polí
tico, poder militar y cárteles de las
drogas hace que un inepto en la
Presidencia sea imbatible.

Escribo esto a propósito del de
bate que hay en México acerca de
militarizar la Guardia Nacional y
los múltiples encargos dados a las
Fuerzas Armadas, que no rinden
cuentas a nadie por el velo de la
"seguridad nacional".
México no es un narcoEstado,

pero si se avanza en la militari
zación del país, acompañada de
cuatismo con el narco, nuestro
destino será el de los venezolanos.
Cárteles de las drogas y Fuerzas

Armadas al servicio de un pro
yecto político es la fórmula del
veneno.

En Venezuela, el chavismo no
va a entregar nunca el poder,
así pierda 10 veces seguidas las
elecciones.

Si cae el poder en manos de la
oposición, todos los integrantes
de ese complejo políticomilitar
criminal que gobierna Venezuela
estarán en riesgo de ir a la cárcel.
Peor aún: serían extraditados

porque tienen orden internacional
de captura, por narcotráfico.

Tras la pérdida del poder, lo que
viene para ellos es la extradición.
Venezuela pasó a ser narcoEs

tado desde que se dio a las Fuerzas
Armadas el papel de proteger los
cargamentos de drogas que llegan
de Colombia, y que gerentes de
los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generaáón sacan del país

gobernado por Maduro, vía aérea,
hacia México.

Los protectores del traslado de
drogas por el territorio venezo
lano son los militares, por lo que
ganan fortunas, y para sobrevivir
sólo tienen que impedir que gane
la oposición.
Esa fue la clave del éxito cha

vista, para desgracia de los ve
nezolanos de bien: militarizar,
militarizar, militarizar, y poner a
las Fuerzas Armadas al servicio de

los narcos colombianos y de sus
capataces mexicanos.
A los generales y altos oficiales

de Venezuela se les conoce popu
larmente como "el cártel de los

soles", por sus insignias castrenses,
pero en realidad no operan con la
estructura de un cártel.
El "cártel de los soles" es un re

voltijo de autoridades del partido
gobernante, Ejército, Marina, po
licías (militarizadas), servicios de
inteligencia, comandos creados
por el chavismo "para cuidar al
pueblo".
Sus cabezas son Diosdado

Cabello político y militar en re
tiro, compañero de Chávez en el
intento de golpe de Estado, el
general Dimir Padrino ministro
de Defensa y uno de los hombres
más ricos del chavismo, exministro
del Interior, exgobernador, Tareck
elAisam.
Todos ellos tienen orden de

aprehensión en Estados Unidos,

igual que el presidente Maduro.
Los militares venezolanos no

necesitan ensuciarse las manos

con el trasiego de la droga ni con
embarcarla: sólo deben dejar ha
cer. También los gobernadores
(del partido gobernante) tienen
su rol y su tajada.
Quienes introducen la droga

a Venezuela son las guerrillas
colombianas, disidencias de las
FARCyELN. Disidencias, porque
no se acogieron a los acuerdos de
paz con el gobierno de Colombia
y volvieron "al monte" a matar y a
traficar con drogas en nombre del
pueblo, de Marx, de Lenin y de la
sociedad sin clases.
Son grupos criminales bina

cionales. Una de las disidencias
de las FARC, por ejemplo, tiene
en Venezuela mil 900 hombres
armados según informes de mili
tares colombianos, que son pro
tegidos por el régimen de Nicolás
Maduro, en nombre de la patria
grande de Bolívar.
Y el otro grupo disidente que

nunca quiso paz tiene unos 5 mil
guerrilleros en armas dentro de
Colombia y en Venezuela.
Todos ellos, más el ELN (Ejér

cito de Liberación Nacional),
operan en Venezuela con la pro
tección del "cártel de los soles".
Los estados venezolanos que

reciben el mayor volumen de co
caína para transportar a México,
son los deTáchiray Zulia.
Ambos están a tiro de piedra del

Catatumbo colombiano, una de
las regiones con mayor produc
ción de coca y su derivado.
Táchira (Venezuela) es gober
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nado por Fredy Bernal, exjefe de
la Policía Nacional y alto mando
en los servicios de inteligencia de
su país, que tiene los amarres con
los líderes de las narcoguerrillas
colombianas.
Y el estado de Zulia no sólo

es importante por su inmensa
riqueza petrolera, sino por ser
caribeño: está inundado de pis
tas clandestinas desde donde

salen los aviones con droga hacia
México.

Los embarques son supervisa
dos por gerentes de los cárteles de
Sinaloa y Jalisco Nueva Genera
don. Gerentes, porque esos gru
pos criminales no han mandado
a Colombia y a Venezuela a sus
sicarios, sino a especialistas que
cuidan la calidad del producto y el
transporte.
Al militarizar Venezuela y abrir

los brazos a las narcoguerrillas co
lombianas y a los grandes carteles
mexicanos, todo el andamiaje de
poder en ese país gana dinero.
Y si sueltan el poder, o se trai

cionan entre ellos, pierden la
libertad.

No hay manera de sacarlos,
aunque este año tengan (prospec
tivas 2022 del FMI) una inflación
de 500 por ciento y sea el país
más peligroso de América Latina
(Mapa ABC internacional de la
criminalidad).
Tampoco hay posibilidad de

alternancia en el poder ni de res
peto a los derechos humanos.
Ese es un narcoEstado, que na

ció de la militarización, permisivi
dad con el narco y la obsesión de
perpetuarse en el poder.
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El insomnio de Del Mazo

j L FUTURO DE la elección para renovar go
bernador en el Estado de México depende
en gran medida de la disyuntiva en la que
, el mandatario de esa entidad se encuentra
> actualmente.

De la decisión de Alfredo del Mazo Maza va a de
pender el futuro de la alianza opositora Sí por México
para los comicios presidenciales de 2024y la sobrevi
vencia de su propio partido.

Del Mazo enfrenta un doble dilema: actuar con
determinación, defender la unión con el PAN y el PRD
para asegurar un bloque consolidado que conserve el
control de su estado y para que el PRI salga del clima
de decadencia en el que se encuentra desde 2018.

El segundo dilema sería sucumbir ante las presiones
de la 4T para que, como sucedió con Quirino Ordaz en
Sinaloa, Claudia Pavlovich en Sonora, Ornar Fayad
en Hidalgo, Carlos Miguel Aysa en Campeche y Ale
jandro Murat en Oaxaca, entregue la plaza a Morena.

Para que el primer escenario ocurra, Del Mazo requeriría de un enorme talento político
para coordinar un proceso de selección de un candidato opositor y convencer al PAN y PRD
de que el ganador deberá contar con su apoyo.

En paralelo, establecer una gran alianza con el sector empresarial a nivel nacional y
reunir a todos los sectores del Estado de México para hacer un frente común con el único
objetivo de frenar a Morena, aliados y su candidata Delfina Gómez.

Esta eventualidad significaría para Del Mazo acabar con la luna de miel en la que durante
casi cuatro años ha cohabitado con el presidente Andrés Manuel López Obrador, y entrar
en un clima de confrontación con los grupos más radicales del oficialismo morenista.

Por ello se habla de una segunda vía: la de asegurar su tranquilidad personal y la de su
familia después de las elecciones de junio de 2023. Del Mazo sabe bien cómo se las gasta el
actual gobierno con quienes deciden tomar el camino de la contrachoque.

Bastaría con que el coctel de la Unidad de Inteligencia Financiera de Pablo Gómez, la
Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz Mañero y la Secretaría de la Función
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Pública de Roberto Salcedo, se alinearan.
Desempolvar la información pública con la que se cuenta sobre un supuesto oculta

miento de una cuenta por 1.5 millones de euros en la banca privada de Andorra que el
mexiquense habría abierto en 2012 como representante de una empresa holandesa deno
minada Abeodan Corporation.

Cierto o no, el simple hecho de abrir una indagatoria sobre este caso, que se remonta a
la época en la que Del Mazo fungía como alcalde de Huixquilucan, sería suficiente para ha
cerle la vida imposible algunos años después de que entregue el poder.

El gobernador sabe la responsabilidad que pesa sobre él: defender el futuro de su par
tido y del grueso de la oposición de cara al 2024, o entregar lisa y llanamente el control de
su Estado a Morena a cambio de un pacto de paz.

El mexiquense sabe que si decide por la lucha política en favor del PRI y sus aliados y lo
gra descarrilar a Delfina, de inmediato se vería encartado como candidato en la pelea por
la Presidencia de la República.
Muchas cosas dependen de su decisión. Muchas razones para quitarle el sueño.

TODAVÍA NO EMPIEZA a gobernar Hidalgo y Julio Menchaca ya empezó a tener
rebelión en las filas de Morena para integrar su equipo. Además ya le están anun
ciando que las arcas del Estado están vacías y con mil 200
millones de pesos perdidos. Al morenista, que rompió la ca
dena caciquil de los Murillo, los Rojo Gómez, los Rojo Lugo
y los Osorio Chong, el gozo se le está yendo al pozo, porque
desde su "partido" le están vetando y diciendo a quién puede
poner y a quién no como miembros de su nuevo gobierno.
Pero lo más grave es que la secretaria de Finanzas de Hidal
go, Jessica Blancas, trae perdidos los mil 200 millones que
depositó en el desaparecido Banco Accendo, el que era de
Javier Reyes de la Campa, que no ha podido ni podrá re
cuperar. Sobre ella y otros ya está investigando el ex Jefe de
la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, en su calidad ahora de
asesor de Menchaca. En la tierra del "paste power" se dice que para el nuevo gabi
nete están apuntados Natividad Castrejón como secretario de Gobierno, Sal
vador Cruz en Seguridad, Guillermo Tello en Planeación, Eduardo Iturbe en
Turismo, Carlos Henkel en Economía y Guillermo Olivares en Finanzas.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López Obrador ordenó la construcción de
un segundo acueducto desde la presa El Cuchillo hasta Monterrey para resol
ver el problema de abasto de agua con el aporte de cinco mil
litros adicionales por segundo. La obra ya inició con el trabajo
de ingeniería de diseño. El tendido de cien kilómetros será un
tubo de 2.15 metros de diámetro y, dado que están asignan
do en forma directa los contratos, Ternium ha hecho correr
la versión de que ellos amarraron un acuerdo y que serán los
proveedores del acero. Entre los regios se dice que sería una
incongruencia más del gobierno, dado que precisamente la
planta de esta empresa que preside Máximo Vedoya en Pes
quería, Nuevo León, es la que en mayor medida agravó el défi
cit de agua por su alto consumo. Además tendría que importar
la placa de acero desde Brasil porque aquí no producen las calidades y dimensio
nes requeridas, a diferencia de Mittal o AHMSA, que sí tienen producción local.
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PUES NADA, PARECE que el abogado Juan Collado va por un tercer defen
sor. Por ahí trascendió el nombre de Arturo Germán Rangel, quien fue
socio del ex procurador Antonio Lozano Gracia. De he
cho fue su subprocurador en el sexenio de Ernesto Ze
dillo. En los corrillos judiciales suena su nombre como
relevo de los litigantes Mauricio Flores y Carlos Bram
bila, quienes a su vez sustituyeron a los penalistas Juan
Araujo y César González. Tome la versión con reser
va, aunque no es descartable dado que el entorno para
el asesor legal de ex presidentes como Carlos Salinas y
Enrique Peña dio un vuelco tras el acuerdo al que An
drés Manuel López Obrador forzó al fiscal Alejandro
Gertz Mañero y a su ex consejero Jurídico, Julio Sche
rer, para que retiraran sus respectivas demandas poniendo fin al conflicto
político más importante de este sexenio.

SANULAC NUTRICIÓN DE México, que dirige Mario Sánchez, lanzó ayer un
programa integral con médicos, gobierno y organizaciones civiles para prestar
servicios de educación sobre la atención para adultos de la tercera edad, el cual
va dirigido a cuidadores de enfermos y a familiares de los pacientes. Se liberó
al mercado Delicarpro, un producto dirigido a pacientes mayores con déficits
nutricionales, con características de prescripción médica, aunque sin necesi
dad de receta, con lo que espera ventas anuales aquí por unos 20 millones de
dólares, lo que le permitirá alcanzar un crecimiento de entre 12 y 14% en ven
tas, desde el 7% que tuvo en 2021. Sanulac es una división de negocio enfocada
en la nutrición del paciente en tres frentes: infantil, deportiva y clínica. Perte
nece al grupo lácteo francés Lactalis.

A LAS ONCE emisoras, entre deslistadas y en proceso de desliste, a las que habrá
que agregar a Banamex, Crédito Real, Sanborns y Monex, sume ahora a Hote
les City Express. La cadena que comanda Luis Barrios también ya informó que
está analizando su salida de la Bolsa Mexicana de Valores. Una tragedia lo que
sucede en el mercado bursátil.
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¿Cesiones en el 202.3?
Con la representación legal garantizada por

el Estatuto partidista, Alito Moreno decidió
romper con la égida del 2021, cuando los
gobernadores priistas llevaron mano en la
designación de los candidatos en las 15 gu

bernaturas que estuvieron en disputa.
La cita electoral del 2022 implicaba la renovación de

seis gubernaturas. El presidente nacional del PRI acordó ir
aliado al PAN y al PRD en cuatro, pero en dos —Oaxaca
y Quintana Roo— cada una de esas fuerzas, suscritas a
la iniciativa Sí por México, buscó los votos que les permi
tiera mantener el registro local.

La postulación de los aspirantes mejor posicionados,
sin importar la filiación partidista, fue la regla de oro. La
opinión de los gobernadores pasó a segundo plano. En
Quintan Roo —donde también se renovó el Congreso lo
cal— la nominación recayó en la diputada local Leslie
Hendricks, mientras que Laura Lynn Fernández Piña fue
postulada por el PAN y el PRD. La morenista Mara Leza
ma se impuso, con 56.4% de los votos.

En Oaxaca, el PRI fue aliado con el PRD postuló al exdi
rigente estatal del partido, Alejandro Avilés. El gobernador
Alejandro Murat sacó las manos del proceso. "Que el pue
blo decida", decía sin proyectar a un sucesor. Si hubiera ma
niobrado por alguien, habría sido su esposa, IveHe Morón:
tenía margen de maniobra, por el cúmulo de recursos cana
lizados por la Federación para infraestructura, educación
y salud, además del proyecto del Corredor Interoceánico.

El CEN del PRI pactó candidaturas comunes con los
otros integrantes de Sí por México en Aguascalientes, Ta

maulipas, Durango e Hidalgo. El PRI negoció quedarse
con las nominaciones en dos de esas cuatro entidades.

En Durango, el PAN sacrificó al alcalde de la capital,
Jorge Salum, y cedió la candidatura al priista Esteban Vi
llegas. En Hidalgo, el CEN priista —con una batería de
encuestas— mantuvo su propuesta, la diputada federal
Carolina Viggiano, mientras que el gobernador Ornar Fa
yad insistía en una opción local: el alcalde de Mineral de
la Reforma, Israel Félix.

La legisladora estaba mejor posicionada, según las
mediciones, y contaba con el respaldo del Grupo Huicha
pan. Pero Fayad Meneses quiso hacer valer su condición
de primer priista de la entidad y presumió los resultados
de su gestión, principalmente en materia de seguridad y
desarrollo económico, con la atracción de 70,000 millo
nes de pesos en inversiones; un récord histórico.

Al final, el CEN del PRI se impuso. La candidato de la
alianza apenas obtuvo 31 % de los votos; el morenista Ju
lio Menchaca ganó con 60% de los sufragios.

En vísperas de la nominación en el Estado de México,
las discrepancias entre el CEN priista, el Grupo Atlacomul
co y el jefe político de la entidad están latentes. Y los pre
cedentes del 2021 y el 2022 son ominosos.

Efectos secundarios
REBELDIA. En su momento, la entonces presidenta del PRI
en el Estado de México, Alejandra del Moral, no pudo
contener los ímpetus del líder de la bancada tricolor en
el Congreso local, Elias Rescala, quien comenzó a reco
rrer las distintas regiones de la entidad, con las bases pri
istas para hablar del 2023. Más recientemente, Eric Se
villa tampoco frenó al entonces secretario de Gobierno,
Ernesto Nemer. La orden definitiva —de aquietarlos— vi
no directamente del gobernador, Alfredo del Mazo. ¿Aca
so ocurrirá igual con las diputadas federales Laura Barre
ra Fortoul y Ana Lilia Herrera? Los espectaculares con la
leyenda "ni me rajo, ni me bajo #AnaLilia" resultaron una
afrenta a los delmacistas, que no perdonan
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uLo que el viento
a Juárez" I
Nunca, que yo recuerde, había existi

do una campaña de la mayoría de
los medios de comunicación, perio
distas, analistas políticos e intelec
tuales contra un presidente y un go

bierno como los ataques que se han dado estos
ya casi cuatro años en contra del presidente López
Obrador.

Es cierto que la guerra la inició López Obrador
desde el principio del sexenio al criticar todo lo
que se hizo en el pasado y el silencio que, según
él, hubo por parte de los medios y los intelectuales
sobre la tremenda corrupción y abusos que se die
ron. No sabe olvidar y no puede olvidar lo que,
nuevamente según él, fue un fraude electoral en
2006, fraude que sólo existe en su mente y que no
hay elementos para demostrar que existió.
Cómo lo dije hace un año, esta campaña en su

contra no ha hecho mella en su popularidad y pa
recería que no lo hará en lo que resta del gobierno.
López Obrador ya se dio cuenta que los ataques le
hacen lo que "el viento a Juárez" y se dedica todas
las mañaneras a provocar a sus críticos.
Más allá del coraje que pueda tener sobre el

pasado neoliberal, ios conservadores, los medios
de comunicación y los intelectuales, la realidad es
que la estrategia le funciona y está dispuesto a pa
gar el costo en su popularidad ante un sector de
la población. Seguramente vamos a ver lo mismo
en lo que resta del sexenio y no nos confundamos,
más allá de sus rencores, el seguir culpando al pa
sado es una estrategia política que le funciona y lo
mantiene con una popularidad cerca de 60 por
ciento.

Siento que ya todos nos cansamos de tantas
críticas de ambos lados y que, de seguir por esta

vía, no lograremos el objetivo de debilitar a él y a
su partido, para ganar las elecciones en el 2024.
Me da coraje ver el nivel al que ha caído la políti
ca y muchos políticos de la oposición, que por su
edad y experiencia deberían tener otro nivel de
crítica y análisis, en lugar de caer en las ofensas
o groserías.
Si seguimos haciendo lo mismo, obtendremos

los mismos resultados, por lo que es urgente un
cambio de estrategia que, desde mi punto de vis
ta, tiene que ver con dejar ya la crítica personal de
lado, hablar de los resultados del gobierno, del
efecto que éstos están teniendo en la calidad de vi
da de la población, hacer propuestas y tener como
objetivo central crear confianza para que la gente
pierda el miedo, salga a votar y se reduzca el abs
tencionismo, que al que más beneficia es al parti
do en el gobierno.
Sería un error que los precandidatos de la opo

sición se dedicaran a seguir atacando al presi
dente en forma personal o descalificando sus pro
yectos que en general tiene un gran soporte de la
población. Las críticas y propuestas tienen que to
mar en cuenta la opinión que tiene la mayoría de
la población sobre el gobierno y hacer propues
tas para dar respuesta directa a las necesidades o
condiciones de vida, no centrarlas en la figura de
López Obrador.
Las elecciones no se ganan criticando, sino pro

poniendo y hasta ahora los dirigentes de los par
tidos y los precandidatos de la oposición sólo se
han sumado a la fallida estrategia de todo, contra
López Obrador. Sé que en muchas personas hay
mucho coraje contra López Obrador, pero debe
mos dejar el hígado de lado, para pensar en có
mo ganarle y no en cómo responderá sus ofensas.
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El paquete de Biden
Kl plan demócrata, claramente progre
sivo, es particularmente interesante en
el sentido de que la políticas en contra
de cambio climático pueden estar tam
bien dirigidas a mejorar la economía de
las familias...

Después de meses de nego
ciaciones con una senado

ra y un senador rebelde,
los demócratas en Estados

Unidos lograron pasar en
ambas cámaras un paquete de impues
tos y gasto. Le llamaron algo así como
"ley para reducir la inflación", aunque
no tiene mucho qué ver con eso, pero sí
trataron de sembrar la idea de que los
nuevos impuestos e inversiones, al me
nos no van a generar incrementos en los
precios.
Un punto que sí puede ayudar, por

lo menos a mejorar el poder adquisiti
vo de sectores marginados, es el de esta
blecer para los mayores de 65 años, cu
biertos por los seguros públicos, un límite
al gasto que pagan por las medicinas re
lacionadas con enfermedades crónicas.

Eso fue derivado, por primera vez, de
una negociación con las compañías far
macéuticas para que redujeran sus pre

dos y asumieran parte de los costos de
la medida.

Otra parte del paquete fue el de re
vertir las reducciones establecidas por

Trump a los impuestos a las corporacio
nes, por medio de un impuesto mínimo
de 15% a las utilidades de empresas con
ingresos mayores a los 100,000 millo
nes de dólares, además de gravar las
ganancias de las empresas por la recom
pra de sus propias acciones. Todo lo an
terior permitiría recaudar alrededor de
80 mmdd adicionales. Esto busca man

dar el mensaje de que el incremento del
gasto no necesariamente va a incremen
tar el déficit público, sino que va a ser fi
nanciado por nuevos gravámenes a las
grandes empresas que evitan la elusión
fiscal y corresponde a la discusión que
existe en la sociedad norteamericana en

el sentido de que las corporaciones toda

vía pagan menos impuestos de los que
deberían.

La otra parte del paquete son crédi
tos fiscales a individuos y empresas para
financiar inversiones, como instalar pa
neles solares o comprar autos eléctricos.
Las ganancias para la sociedad nor

teamericana en términos ambientales, de
reducción de la pobreza y mejora de las
fianzas públicas son evidentes. También la
capacidad de los demócratas para conver
tir en legislación lo que fueron sus prome
sas de campaña, lo que les va a ayudar a
que el resultado de las próximas eleccio
nes locales sea menos adverso de lo es

perado. Pero, además, como señala Emily
Cochrane, corresponsal de The New York

Times en el congreso de ese país, el pa
quete de medidas marca una agenda que,
independientemente del resultado electo
ral, define la identidad demócrata como

un partido que le da al gobierno la respon
sabilidad de reducir la desigualdad social,
gravar a las grandes ganancias y apoyar
a empresas e individuos a tomar acciones
que reduzcan su huella de carbono.

El mensaje es que, si la sociedad quie
re más de este tipo de políticas debe de
elegir a un mayor número de legislado
res demócratas, y que si el plan fue limi
tado, esto se debió a que, ante la muy
ligera mayoría de ese partido en la cá
mara alta, dos senadores centristas lo
graron contenerlo.

El plan demócrata, claramente progre
sivo, es particularmente interesante en el
sentido de que la políticas en contra del
cambio climático pueden estar también di
rigidas a mejorar la economía de las fami
lias, por medio de la ayuda para la com
pra de autos que van a consumir menos o
no van a requerir de gasolina, lo que im
plica un ahorro, o del financiamiento a la
instalación de paneles solares, que se van
a reflejar en menores cuentas de luz.
El financiamiento provendría, funda

mentalmente, de evitar elusión fiscal por
parte de las grandes corporaciones. Se
trata de un alineamiento correcto de ob

jetivos climáticos, pero también iguala
dores de la sociedad.
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LópezH Buylla, Contra
la Ciencia Mexicana
La ciencia mexicana ha sido uno de los objetivos de demoli

ción más claros del presidente López y de su directora del CO
NACYT, Elena Alvarez Buylla, que hace las veces de Lysenko
("científico" de cabecera de Stalin), en la desaparecida Unión
Soviética. El binomio López + Buylla ha desplegado todas sus

frustraciones, prejuicios y rencores en contra de científicos y Cen
tros Públicos de Investigación (CPI), ostentando fanatismo ideoló
gico, odio por el rigor analítico y el conocimiento científicos, des
confianza del mérito, y antipatía contra expertos y especialistas. Se
han propuesto desmantelary pervertir toda la arquitectura científica
de nuestro país. Y lo están logrando. Incluso, persiguiendo a cien
tíficos por medio del aparato de justicia, purgando a directores de
CPI, y presionando en contra de rectores no afines de universida
des públicas. La persecución e intento de encarcelar a científicos co
mo criminales de alta peligrosidad, acusándolos absurdamente de
delincuencia organizada y lavado de dinero es un extremo sólo en
tendible en las peores dictaduras comunistas o fascistas, como las
que han sufrido la Unión Soviética y Alemania durante el siglo XX,
o Cuba y Corea del Norte, hasta ahora, en pleno siglo XXI.
Se han interpuesto numerosos amparos contra las acciones del

presidente López y del CONACYT, pero muchos sin éxito. Hay re
presalias contra directivos de CPI y de investigadores que han alza
do la voz en defensa de sus instituciones y de la ciencia mexicana.
López + Buylla fustigan a lo que llaman "ciencia neoliberal" moder
na, como la biotecnología, para promover el oscurantismo retrógra
do y supercherías. Han impuesto recortes incapacitante s a los pro
pios CPI, mientras tratan de conculcar sus derechos de propiedad e
ingresos propios generados en proyectos de investigación con en
tidades internacionales, gobiernos y empresas privadas. Cancelan
becas y programas de becas en el extranjero, y destruyen el futu
ro de jóvenes investigadores y tecnólogos mexicanos. Aparte de
dividir y polarizar a la comunidad científica, han satanizado a las
alianzas públicoprivadas en investigación y han cancelado proyec
tos concurrentes de ciencia aplicada y desarrollo tecnológico con
la iniciativa privada, además de expulsar del Sistema Nacional de
Investigadores a las universidades privadas. Ignoran que la ciencia

y la tecnología modernas, en un contexto de cooperación interna
cional, son la clave del desarrollo económico, de la prosperidad,
de la sustentabilidad ambiental, y de la competitividad de las eco
nomías. Más aún; López + Buylla han destruido y saqueado fideico
misos de ciencia y tecnología que alimentaban a los CPI y a investi
gadores con recursos plurales y multianuales que daban viabilidad
a proyectos científicos de mediano y largo plazos. La finalidad fue
transferir más de 65 mil millones de pesos a los proyectos absurdos
del presidente López (Tren Maya, refinería Dos Bocas, y aeropuer
to de Santa Lucía) y a subsidios clientelares masivos para asegurar
la permanencia del régimen, comprando voluntades y votos de mi
llones de ciudadanos.
Todo lo anterior, además del funcionamiento desastroso del CO

NACYT: cancelación de convocatorias, publicación a destiempo,
retraso en los resultados, y cambio de normativas y su aplicación re
troactiva. La corrupción, la ineptitud y el fracaso se han enseñorea
do del CONACYT, lo que se ejemplifica palmariamente con el caso
de los supuestos ventiladores y la vacuna para el tratamiento y pre
vención del COVID. Alvarez Buylla, sintiendo el apoyo incondicional
del presidente López, con soberbia autocrática, también acostumbra
despreciar y burlar al Poder Legislativo, desairando, desacatando o
desvirtuando convocatorias a comparecer de las comisiones de cien
cia y tecnología de la Cámara de Diputados y del Senado (con la
aquiescencia del partido Morena y sus satélites). Sólo ha aceptado,
en la Cámara de Diputados, una convocatoria a comparecer ante
la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, y únicamente en
una sesión virtual (porZoom), en forma manipulada, y con interven
ciones prestablecidasy participación controlada. Vergonzosamen
te, ahí eludió preguntas de la oposición, y ofreció respuestas vagas
y contradictorias, y dio cifras falsas. Por ello, diputados del PAN exi
gieron una comparecencia presencial y no manipulada  cosa que
seguramente no hará, cobijada por los partidos del régimen.
Lo peor, que analizaremos en la siguiente entrega, es la pre

tensión de López + Buylla de introducir una nueva legislación
que formalizaría todos los atropellos y barbarie contra la ciencia
mexicana.
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Rozones
Ayotzinapa: el dato que sigue faltando
El Informe de la Presidencia de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del
Caso Ayotzinapa, nos comentan, arroja un dato nuevo relevante y a la vez duro y que
sigue faltando otro. El primero es que el Gobierno de la 4T, que realizó, ajustó y corrobo
ró los elementos indagados hasta ahora, presume como ocurrió con investigaciones
pasadas que los jóvenes estarían muertos. El que falta es el del paradero final de los
jóvenes. Tanto que se dejó abierta la posibilidad de más búsquedas, en espacios in
mensos: la Ribera del río Balsas y en la laguna del nuevo Balsas, en Atzcala, municipio
de Eduardo Neri; en la Barranca de Tonalapa, en Tepecoacuilco; en Brecha de Lobos
y en el Paraje Suriana en Iguala, y en las inmediaciones de Tepeguaje

Morena, los que sí y los que no
Una vez que la dirigencia de Morena publicó resultados parciales de sus recientes in
ternas, ya se puede hablar de cómo les fue a ciertos personajes. El secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, será "corcholata" y congresista, pues ganó en el distrito
4 de Tabasco. Por ahí también se coló José Ramiro López Obrador, conocido como
Pepín, hermano del Presidente. Al líder de los diputados guindas, Ignacio Mier, no
le fue nada bien, pero alcanzó a meter al Congreso Nacional a su hija, Daniela Mier
Bañuelos. Otro al que le fue mal es al presidente de la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez Luna, quien fue vapuleado por la gente de la secretaria de Energía, Rocío
Nahle. Y hasta el locuaz Antonio Attolini obtuvo un espacio. Aunque claro, faltan los
tiempos extras, que se jugarán en cancha neutral, es decir, en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. Ahí algunos datos.

El tema que preocupa a EU
Para tomarse mucho en cuenta, nos comentan, los señalamientos que hizo ayer el em
bajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, en el sentido de que debe haber re
sultados en materia de seguridad, incluso dándole más relevancia que a los diferendos
en el marco del TMEC. "La materia de seguridad es fundamental, más que otros temas
que son de inquietud y son difíciles, incluso el TMEC y la consulta, porque esas cosas
se van a resolver, pero si no tenemos resultados en seguridad todo sigue temblando",
refirió el diplomático, al hacer referencia en los temas de cooperación bilateral. A su
juicio, "es muy real que con la inseguridad sí se enfría la inversión de Estados Unidos
y de otros países".

Sánchez Cordero y el encuentro multicolor
En su informe final como presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero reunió a
la clase política y gubernamental, así como a personalidades del Poder Judicial. En
el mismo espacio, nos comentan, convivieron jueces, ministros y magistrados, con
gobernadores de distintos colores partidistas, como Mauricio Kuri, Ornar Fayad y
Alfredo Del Mazo, Francisco García Cabeza de Vaca, así como legisladores. Hacien
do honores a lo que ella destacó de su propia gestión, en la que atendió a la pluralidad,
conjuntó a los representantes de las distintas fuerzas políticas. Sin embargo, para algu
nos, en ese ambiente festivo, no vieron muy a gusto a Mario Delgado. ¿Habrá habido,
como algunos suponen algún tipo de incomodidad del líder guinda cuando desde el
micrófono lo saludó el senador Ricardo Monreal? ¿O sólo se habrán malinterpretado
algunos gestos? En fin.

Ignoran la violencia vicaria
Nos hacen ver que quienes hacen las leyes no se han dado cuenta de un fenómeno
que cada vez es más recurrente y que afecta fundamentalmente a las mujeres y alos
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niños: la violencia vicaria. En sólo tres de las 32 entidades se ha tipificado como deli
to esta conducta, mediante la cual madres de familia e hijos son víctimas al mismo
tiempo. En los tres estados en donde esta práctica ya es punible, la figura apenas se
incorporó a los códigos penales en este 2022. Y ya han sido presentadas mil 500 de
nuncias, lo que habla de alta incidencia en este fenómeno. Una forma de prevenir los
feminicidios es precisamente inhibir las conductas que, de no ser frenadas, pueden
derivar en el asesinato de mujeres en razón de género. Y una de esas conductas es la
violencia vicaria. Ojalá que los legisladores se den cuenta de ello, nos comentan.

Sigue conflicto lechero
Nos cuentan productores lecheros de Jalisco que el Gobierno federal sigue en incum
plimiento en el pago del precio de garantía. Aunque se aseguró que el precio del litro
de leche se pagaría a 10 pesos, lo cierto es que no es el piso, sino el techo. Los ganaderos
entregan su producto para ser distribuido por Liconsa, pero reciben un precio de alre
dedor de 9.40 pesos y sube hasta alcanzar 10 pesos, dependiendo de la calidad de la
leche. Sin embargo, ese mismo lácteo, la industria privada la compra a 10.50 pesos por
litro y por eso los empresarios están dejando de venderle al Gobierno. La reducción de
compras a productores nacionales alcanza el 40 por ciento, nos dicen, y va en picada,
sobre todo por la decisión gubernamental de comprar leche en polvo a Estados Uni
dos. Vaya lío el que se está armando y podría crecer, nos advierten.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Agosto de 2022 será un mes que
se recuerde por la confronta

ción directa del crimen organizado
a gobiernos y empresas. No es que
en los últimos meses, años, sexe
nios no haya ocurrido, pero uno se
resiste a pensar en estos eventos
como algo normal y que deba pasar
inadvertido.

Este mes, en ciudades de Jalisco, Guanajuato,
Baja California y Chihuahua grupos criminales han
incendiado decenas de comercios, autos, camiones y
realizaron bloqueos en carreteras y calles. Una parti
cularidad, no menor, de estos eventos, son las agresio
nes que recibió la población civil a la que se le obligó
a bajar de sus vehículos y del transporte público a la
fuerza.

En Jalisco y Guanajuato, los eventos ocurrieron
luego de un operativo de la Sedeña que respondió a
un aviso de presencia de personas armadas, sin ad
vertir que se trataba de una reunión donde estaban
presentes dos líderes del Cártel Jalisco Nueva Gene
ración: El RR y El Apá. La llegada del Ejército a la re
unión resultó en una balacera que se extendió a dos
estados del país, provocando bloqueos, incendios y
caos.

En Chihuahua, un enfrentamiento entre miem
bros del Cártel de Juárez y el de Sinaloa en una cárcel

estatal se extendió a las calles e inmediaciones, que
resultó en nueve civiles inocentes acribillados. Al día

siguiente, en Baja California, el caos se replicó: incen
dios y bloqueos.

La respuesta oficial por parte del Gobierno nos
es conocida. Para los encargados de la seguridad na
cional estos eventos se tratan de "propaganda". Aun
cuando el resultado fue la muerte de civiles inocen

tes, comercios incendi ados y la propagación del terror
entre la población que vive en las ciudades afectadas,
el Gobierno federal lo entiende y lo explica como la
manifestación de la debilidad del crimen organizado.

Esta respuesta no tiene sentido. El crimen organi
zado demostró, una vez más, su capacidad de organi
zación y de sembrar terror en la población en cuatro
estados del país que, dicho sea de paso, están dentro
de los 10 estados que más porcentaje del PIB aportan
a México. Sumado a ello, no es del todo claro por qué
en pocos días y de manera coordinada sucedieron
estos eventos como resultado de un operativo que no
tenía como objetivo y ni consiguió, de acuerdo con
las autoridades, la captura de líderes del Cártel Jalisco
Nueva Generación.

Merece una mención especial, por preocupante,
la conferencia de la alcaldesa de Tijuana, que exigió
a los criminales no meterse con la población civil y
que se encarguen únicamente de "aquellos que no
pagaron sus facturas". Más allá de lo desafortunado
de la declaración, revela de cuerpo entero que la po
lítica local, si no es que también la federal, mantiene
conversaciones y acuerdos con el crimen organizado
para permitir la gobemabilidad del país, que este mes
y por causas inconfesables y desconocidas para la po
blación, se rompieron.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Por fin se supo algo de la escan
dalosa corrupción en Segalmex,

ahora que el secretario de la Función
Pública, Roberto Salcedo Aquino,
reveló que la Fiscalía General de la
República investiga "como actos de
delincuencia organizada" los millo
narios desfalcos descubiertos en la

"Conasupo de la 4T", que podrían
haber causado daño patrimonial a Li
consayDiconsa.

Lo que sin embargo no dijo es por qué él y no Alejandro
Gertz Mañero, el titular de la Fiscalía, dio a conocer esa
información, como éste lo ha hecho en otros casos para
dar cuenta del avance de otras investigaciones que esa
dependencia lleva a cabo sobre distintas denuncias que
se han presentado en lo que va del sexenio, acerca de
ilícitos detectados en otros organismos y dependencias
gubernamentales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El embajador de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, quien parece convertido en consejero oficioso
en Palacio Nacional, advirtió que enfrentar y resolver el
problema de la falta de seguridad que priva en el país, es
más importante que otros temas que motivan inquietud,

como los diferendos, incumplimientos en casos como el
TMEC, ya que lo que ocurre por la violencia, ahuyenta
las inversiones "y todo sigue temblando" en el país.
Esta misma semana, el gobierno de EU volvió a emitir
una alerta a sus ciudadanos a no viajar a Colima, Guerrero,
Michoacán, Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas, y "reconsi
derar" hacerlo a otros más, en donde impera la violencia,
no solamente en ciudades sino también en las carreteras.

Eso fue lo que ocurrió la semana pasada en media do
cena de entidades, en las que grupos criminales bloquea
ron con vehículos pesados varias de ellas, a los que les
prenden fuego, a lo que sumaron varias tiendas de la cade
na Oxxo, gasolinerías y otros establecimientos comerciales.
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Hu
manos de Gobernación, declaró ayer lo que es de sobra
sabido: que no hay indicios de que los 43 normalistas
de Ayotzinapa, desaparecidos hace casi ocho años, estén
vivos por los testimonios y evidencias que confirman
que fueron "arteramente ultimados".
De paso confirmó que, como se supo en febrero pa
sado, viajó a Israel para reunirse en Tel Aviv con el ex
titular de la Agencia de Investigación Criminal de la ex
PGR, Tomás Zerón, al que se le ofreció colaborar en la
pesquisa de normalistas desaparecidos a cambio de
un "criterio de oportunidad" testigo protegido que el
exfuncionario, rechazó.
Escala en Nicaragua la guerra contra sacerdotes y obis
pos de la Iglesia católica, emprendida por el dictador Da
niel Ortega, quien después de encarcelar a excandidatos
presidenciales, va ahora contra periodistas y medios de
comunicación de ese país.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPoüt¡co
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

LA PELOTA ESTA
EN ELCONGRESO

Los debates en el Parlamento Abierto sobre la

Reforma Electoral en la Cámara de Diputados
se están haciendo interesantes, atractivos, impo
sitivos. Ayer concluyeron los trabajos organizados
para el Canal del Congreso, la semana que entra
terminarán los de la Junta de Coordinación Polí

tica (Jucopo).
De manera paralela la oposición está llevando a cabo un Par

lamento Abierto, el cual tuvo ayer la participación de Consejeros
del INE, los cuales también están convocados para el cierre del
parlamento en la Jucopo.

En los foros del Canal del Congreso se analizó con especialis
tas la propuesta de reforma del Presidente. En cada uno de ellos
iniciamos con una propuesta para que los participantes dieran su
opinión sobre la Reforma Electoral en su conjunto, lo que permi
tió ligar sus puntos de vista con los subtemas que conforman el
contenido particular de la reforma.

Se puede concluir que la propuesta del Presidente está carga
da de luces y sombras. Ninguno de los especialistas la desacreditó
o algo parecido, el único verdaderamente crítico fue José Wolden
berg, quien de plano la calificó como "la peor que he visto en mi
vida".

Algunos conceptos de la reforma merecieron severas críticas.
Una de ellas es la "falta de profundidad y atención" en el tema de
redes sociales, digitales y medios de comunicación. En la mesa
sobre este asunto se señaló de manera crítica el hecho de que se
dedique muy poca atención a un tema que desde hace mucho
tiempo resulta fundamental en los procesos electorales.

En este sentido estuvo a discusión si se debería anular el "si

lencio" que por ley se debe cumplir cuatro días antes de las elec
ciones. Hubo acuerdo en su importancia y vigencia, pero quedó
claro que hay que tomar en cuenta el papel que juegan las redes

y lo difícil que es su reglamentación.
Ayer el jefe de la Unidad de Desarrollo Social de la CEPAL, Mé

xico, Dong Nguyen Huu manifestó su oposición a que se quite
el "silencio", "está comprobado que los ciudadanos conversan
durante esos días con familiares y amigos para compartir opinio
nes para tomar su decisión, esta reglamentación se cumple en
muchos países".

Otros de los temas en que hay una crítica a la propuesta presi
dencial es sobre la selección de los integrantes del INE y el TEPJF.
Se requiere, se insistió en ello, que quienes los integren sean per
sonas con especialidades que permitan responder al desarrollo
de las instituciones.

No está muy claro el cómo, algunos de los investigadores pro
ponen que se haga público el programa de trabajo de cada uno de
los aspirantes y que eso permita que la sociedad tenga criterios
para elegirlos. El método no necesariamente tuvo consenso en
las mesas, pero la propuesta le dio un mayor sentido al proyecto
original del Presidente.

Otro de los consensos es el relativo a que el INE y el TEPJF
deben conservar su autonomía. La democracia inevitablemen

te cuesta, no tiene sentido entrar en procesos de una severa
austeridad o poner a los viáticos como una razón para bajar los
presupuestos. Esto no obsta para una vigilancia mayor y expe
dita la cual incluye de manera directa a los partidos. En lo que
no hay vuelta es que las instituciones deben de ser autónomas
y ciudadanas.

Evidentemente se trataron muchos temas más que merecen
ser analizados, la pelota está en la cancha del Congreso. El cual
debe desechar la idea de no cambiar ni una coma como sucedió

con la Reforma Eléctrica porque al hacerlo se desecha la plurali
dad y el conocimiento de investigadores, analistas, especialistas
y ciudadanos que participan con honestidad en la búsqueda de
que las cosas sean mejores para el país y nuestra democracia.

RESQUICIOS.
Algunas conclusiones sobre el informe de Ayotzinapa se veían
venir, no existen indicios de que los estudiantes estén vivos.
Había soldados infiltrados en la Normal y seguramente integran
tes de la delincuencia organizada. Lo presentado ayer es la pieza
más acabada del Gobierno sobre el tema.

LA DEMOCRA

CIA inevitable

mente cuesta,
no tiene sentido

entrar en proce
sos de una severa

austeridad o po
ner a los viáticos

como una razón

para bajar ios
presupuestos

Fecha: 19/08/2022

Página: 2

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 37,811

Página 75 de 173



[ ¿SERÁ? ]
Chapulineo en San Lázaro
En la Cámara de Diputados comenzaron a correrse apues
tas de cuántos y de qué grupos parlamentarios comenzarán
a practicar el famoso chapulineo de bancada. Ayer empezó
Shainir Fernández quien saltó del PRI y seguramente caerá en
Morena, aunque dijo que sigue esperando una buena oferta...
perdón, evaluando qué partido concuerda más con sus princi
pios. Por lo pronto, es un posible voto más que tendrá Morena
para la reforma electoral. ¿Será?

Agarraron el modo
Por cierto, nos dicen que el senador morenista de Querétaro
Gilberto Herrera y su séquito ya encontraron el caminito par
sembrar temas y preguntas en La Mañanera utilizando lo que
se ha dado en llamar representantes de "medios alternativos";
lo denigrante aquí es la forma en que a través de una conferen
cia utilizan la figura del presidente López Obrador, para llevar
agua a su molinoy hasta para hacernegocio... ¿Lo harán de
manera gratuita?¿Será?

A punto de reventar
Nos dicen que en la alcaldía Miguel Hidalgo día a día se
acumulan los desacatos ante los ordenamientos del Tribunal

de Justicia Administrativa de la CDMX... quienes saben del
tema advierten que de un momento a otro esa situación encon
trará eco en la Fiscalía capitalina en donde tarde o temprano
esos temas se judicializarán... así que nocabe después salir con
que es una persecución. ¿Será?

Aporte al calentamiento global

La comunidad científica internacional hizo un llamado a los

gobiernos de Latinoamérica, para implementar una mejor
gestión de sus residuos sólidos y disminuir la emisión de
gases contaminantes de sus basureros, ya que según la revista
Science, el metano que desprenden los rellenos sanitarios es el
principal potenciador del calentamiento global. En nuestro
país se encienden las alarmas si se toma en cuenta que en los
40 rellenos sanitarios que se tienen en operación, hay una
tasa de reciclaje de apenas el 9.6%, muypordebajo de loque se
logra por ejemplo en las grandes capitales europeas. ¿Será?

Apoyo a los más pobres
Aquien sele viomuyactivaenChalcoyAmecameca, apesar
de la intensa lluvia, fue a la secretaria de Desarrollo Social
delEdomex, Alejandra del Moral, entregando apoyos como
canastas alimentarias, así como sillas de ruedas y andaderas
para los sectores más pobres de la entidad... ahí, la funcionaría
mexiquense reconoció el trabajo de los tres órdenes de gobier
no: municipal, estatalyfederal; una postura republicana, en
favor de la sociedad como debería darse en todo el país. ¿ Será?

La tercera vía
Quienes conocen de cerca la contienda por la presidencia de
la Mesa Directiva del Senado y han visto a algunos de los
aspirantes como José Narro Céspedes y Alejandro Armenia
levantar la mano, señalan que hay una vía alterna a quienes ya
expresaron su interés, y se trata del morenista Eduardo Ra
mírez, un legislador chiapaneco que ya presidió la Mesay que
contaría con el apoyo de la oposición, entre otras cosas como
una medida para cerrar el paso a los candidatos de Palacio
Nacional, como Gabriel García. ¿Será?
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SEGURIDAD Y DEFENSA &
CARLOS
RAMÍREZ* m
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Cárteles contra la fuerza del Estado
Los acontecimientos de violencia en

los últimos días ayudaron a fijar con
claridad lo que alguna parte de la
opinión pública no había querido en

tender: que los grupos delictivos son capaces
de desatar el infierno en las calles con tal de
defender sus intereses criminales.

Y si esos acontecimientos fueron una expre
sión de delitos del fuero común, la respuesta
del Estado federal fue contundente: el des

pliegue de elementos de las Fuerzas Armadas
y de la Guardia Nacional en las zonas afec
tadas por la violencia delictiva para fijar los
criterios de que la respuesta gubernamental
no será de balazos ni de abrazos, sino de ope
rativos judiciales para capturar y procesar a
los responsables.
Las acciones de violencia criminal no pue

den caracterizarse de terroristas, en tanto que
el terrorismo implica la utilización de accio
nes espectaculares que introduzcan miedo
con el propósito fundamental de propiciar un
relevo delpoder enunpaís. Ylos delincuentes
incendiaron las calles para proteger sus áreas

Y si esos acontecimientos fueron una expre
sión de delitos del fuero común, la respuesta
del Estado federal fue contundente: el des

pliegue de elementos de las Fuerzas Armadas
y de la Guardia Nacional en las zonas afec
tadas por la violencia delictiva para fijar los
criterios de que la respuesta gubernamental
no será de balazos ni de abrazos, sino de ope
rativos judiciales para capturar y procesar a
los responsables.
Las acciones de violencia criminal no pue

den caracterizarse de terroristas, en tanto que
el terrorismo implica la utilización de accio
nes espectaculares que introduzcan miedo
con el propósito fundamental de propiciar un
relevo delpoder enunpaís. Ylos delincuentes
incendiaron las calles para proteger sus áreas

de actividades delictivas, no para estallar
una revolución ni para proponer el relevo de
Gobierno.
La exhibición delpoder de seguridad de las

Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional
deberán ser suficiente para contener, desper
digar y hasta descabezar a las bandas delicti
vas y a los cárteles del crimen organizado que
supusieron un repliegue institucional con la
violencia enlas calles.

Aunque no fue el propósito porque oficinas
gubernamentales no propiciaron la violencia
delictiva, las imágenes e incendios calleje
ros ayudaron a fijar en el inconsciente social
colectivo la preocupación de que las bandas
delictivas quieren seguir extorsionando y
explotando a los ciudadanos. Pero el desplie

de actividades delictivas, no para estallar
una revolución ni para proponer el relevo de
Gobierno.

La exhibición delpoder de seguridad de las
Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional
deberán ser suficiente para contener, desper
digar y hasta descabezar a las bandas delicti
vas y a los cárteles del crimen organizado que
supusieron un repliegue institucional con la
violencia enlas calles.
Aunque no fue el propósito porque oficinas

gubernamentales no propiciaron la violencia
delictiva, las imágenes e incendios calleje
ros ayudaron a fijar en el inconsciente social
colectivo la preocupación de que las bandas
delictivas quieren seguir extorsionando y
explotando a los ciudadanos. Pero el desplie

gue militar puso frente a los grupos delictivos
el adversario institucional que sigue estando
con capacidad superior aún si todas las ban
das delictivas se aliaran.

ZONAZERO

Los incidentes de violencia callejera podrían
estar sirviendo a los objetivos de reconstruc
ción de la imagen de seguridad del Estado,
sin necesidad de ofensivas que multipliquen
la violencia. Al final de cuentas, las bandas
delictivas carecen de capacidad organizati
va más allá de los beneficios del delito y no
tienen ninguna mente estratégica que esté
pensando en construir una guerra violenta
contra el Estado.
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Better Cali Saúl y nuestro sentido de ética
• Se puede cambiar? ¿O estamos con

¿ denados a repetir nuestros patrones
de comportamiento tóxicos por toda
la eternidad?

Si decidimos hacer lo con ecto, aunque sea
demasiado tarde, ¿cuenta?
Better Cali Saúl, la serie precuela de Brea

kingBad—otra joya televisiva— que terminó
este martes y que se coloca en el podio como
una de las mejores de todos los tiempos, pon
dera estas preguntas en el espectador todo el

tiempo. Desde sus primeros capítulos segui
mos la historia de Jimmy McGill, un abogado
tramposo constantemente batallando entre
hacer o no lo correcto.

Parte por lo cual es grandiosa de principio
a fin, no solo son memorables y complejos
personajes, historias con total congruencia—
aunque sean cocinadas a fuego lento— y sus
poéticos usos del lenguaje cinematográfico
para elevar sus dilemas temáticos. Su eje cen
tral, acerca de nuestras tendencias de compor

tamiento y nuestro sentido de ética, resuenan
como nada en este mundo.

No me gustaría entrar en detalles para no
arruinar la serie a quienes no la han visto.
Mas ciertamente sus tesis, en cuanto a na
turaleza humana se refiere, es cautivadora.
Better Cali Saúl nos habla sobre si es posible
huir de nuestros propios demonios, de qué
nos apoya o nos retrocede al camino a la paz

mental, y cómo poder lidiar con el trauma y
la culpa.
¿Se puede realmente vivir sin consecuen

cias? Si nos libramos de las leyes, la gente y sus
problemas, siempre nos perseguirá la cons
ciencia. Porque esta serie se atreve a apelar
en que todas las personas tienen un código de
raíz, y aunque a veces justifiquen las conse
cuencias de sus actos, es inevitable no cargar
con los errores. Pero tarde o temprano, pode
mos pagar el precio y salir adelante, para estar
en paz con nuestras decisiones e intentar ser
mejores seres humanos.
El mejor entretenimiento es el capaz de dar

mensajes fuertes para cambiar realmente a
las audiencias. En este caso, Better Cali Saúl
quedará marcada para la historia, porque el
"camino fácil", así como hacer las cosas por
odio o amor, es el eje de la existencia humana.
Después de todo, nuestro carácter, nuestra

moral y la percepción que tiene la gente sobre
nuestra identidad se determina a través de ac

ciones. Por eso Jimmy, a pesar de sus cientos de
errores, están querido. Ásícomolosincreíbles
personajes de Kim Wexler, IIoward Hamlin,
Nacho Varga, Mike Ehrmantraut e incluso
seres un poco más apáticos como Chuck Mc
Gill, serán recordados por muchos, muchos
años. Porqué series tan capaces de entender
la experiencia humana como Better Cali Saúl
no crecen en los árboles. Menos cuando dicen

algo tan poderoso: nunca es tarde para hacer
lo con ecto.

Piiedet ¡encontrarla serie completa ei ¡ Netflix.
Lasapiñiüffé&exprEsá'dcis póíios c3UBHH£KKtfSR
independientes y no reflejan necesariamente

?! BCífKfc vista ® 24 HORAS.
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Te espero en Disneylandia: Cabeza de Vaca a Santiago Nieto
Francisco García Cabeza de Vaca

exulta.

Exonerado unánimemente por los
ministros del Supremo, se siente libre,

sin persecución de lajusticia, y con ese ánimo
pasa a la ofensiva:
Te espero en Disneylandia, Santiago...
Se refiere a Santiago Nieto Castillo, quien

como titular de la UIF dio la voz de ataque al
gobernador de Tamaulipas.
Vil persecución política acota García Ca

beza de Vaca en entrevista, acompañado a
la mesa del Bellinghausen por los panistas
Javier Lozano y Julen Rementería.
El estadounidensetamaulipeco sigue con

sumensaje aNieto Castillo:
Fabricaste delitos, inventaste supuestas

pruebas para acabar con la Alianza Federalis
ta, presentaste denuncias para perseguirme y
luego le pediste chamba a quien beneficiaste.
Con éxito, porque el extitular de la UIF forma

parte en la transición del morenista Américo
Villarreal, a quienno le teme el aún gobernador.

NO HUIRÉ DE MÉXICO
Los tres celebranla victoria.

La Corte invalidó el juicio político instrumen
tado en la Cámara por Pablo Gómez, no por

casualidad sucesor de Santiago Nieto enla UIF.
Se los advertimos: vamos a ganar... ¡Ystii

ke cantado vale doble! festeja Javier Lozano,
aspirante a candidato a gobernador por la
alianza Vapor México.
¿Te vas a exiliar en Estados Unidos? ¿Vas a

huir de México cuando dejes el poder?
García Cabeza de Vaca no lo piensa:
No. Yo me quedo en México. Mi vida está aquí,

aunque haya nacido allá. Soy estadounidense
desde el nacimiento, exporto ganado, tengo
negocios allá, voy a las ferias desde los 4 años,
alláestudianmishijos... pero no. Yo me quedo.
¿No temes persecución? La Corte te man

tuvo el fuero, pero hay afán de ir contra ti al
dejar el Gobierno, como amaga Américo
Villarreal...

No. Ya no hay cargo. La Corte anuló las de
nuncias...

Si más adelante vienen otras, ya veremos
interviene de nuevo Javier Lozano. Por aho

ra todo está limpio. Cuenta nueva...
¿Y por qué retas a Santiago Nieto en Dis

neylandia?
Porque tiene denuncias aquí y allá, y de 

nuncias con pruebas de americanos. Lo de
Estados Unidos es cosa seria. Si valo detienen.

Pero como le dije: si aceptas nos vemos en
Disneylandia... No se lava a acabar.

NEGOCIO EN EL ISSSTE

1. Una denuncia enturbia a la delegación del
ISSSTE en Guerrero.

Llegó el doctor José Luis Morales Alvara
do de titular como cuota sindical pero, según

la queja al organismo de Pedro Zenteno, ma
neja discrecionalmente contratos millonarios,
entre otras firmas con Operadora de Servi
cios y Laboratorios Unidos del Sur.
Estas compañías de hemodiálisis están li

gadas a la secretaria de Salud, Beatriz Vélez
Núñez, pero también interviene la enfermera
Edilma Galeana Mellín, dirigente gremial
cuyo cuñado Jesús David Adame Avila fue
basificado apesar de tenerplazade confianza.
El ISSSTE sabrá qué hacer con estos señala

mientos y conducta.
Y 2.  Hoy tendremos un avance del Mundial.
TV Azteca, comandado por el vicepresiden

te Benjamín Salinas Sada, presentará a las
11 de la noche el plan de cobertura.
El equipo de más de 100 personas tendrá

figuras conocidas: ElBrody Jorge Cam
pos, Luis García, Inés Sainz, Zague, Chris
tianMartinoli, Antonio Rosique...

independierrtesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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La nueva verdad del caso Ayotzinapa
Tres coincidencias entre el informe

presentado ayer por la Comisión de
la Verdad y Acceso a la Justicia para
el caso Ayotzinapa y la "verdad histó

rica" del exprocurador Jesús Murillo Karam:
Los estudiantes están muertos y sus cuer

pos desaparecidos, nunca estuvieron juntos
los 43 fueron separados y asesinados, sí
hubo participación de algunos militares del
27 Batallón de Infantería, pero no fue una
acción concertada de las Fuerzas Armadas.

Es decir, que, en lo fundamental, con la
excepción de que la Comisión actual no en
contró pruebas de que los estudiantes de la
normal Isidro Burgos hayan sido incinerados
en el basurero de Cocula, como afirmó Muri
llo Karam, las versiones son coincidentes
No hay indicios de que estén vivos, no se

han encontrado sus restos y en su desapari
ción participaron policías municipales, es
tatales y algunos miembros del Ejército, ya
oficialmente reconocido.
Fue el Estado, la conclusión.
Sibien en el Gobierno de Peña Nieto se blin

dó al Ejército para que no fuera involucrado
en este tema, la Comisión creada en este sexe
nio determinó que sí tuvo participación, aun
que cuidó de que no se interpretara como una
acción concertada de las Fuerzas Armadas,
sino de casos aislados de militares coludidos

con el grupo responsable de la desaparición,
Guerreros Unidos.

Ya hay un detenido, el capitán segundo de
Infantería, José Martínez Crespo, detenido
el 12 de noviembre de 2020, acusado de de
lincuencia organizada, homicidio y desapa
rición forzada.

Martínez Crespo no era el responsable del
27 Batallón de Infantería, con sede en Iguala,
que la noche del 26 de septiembre de 2014,
de acuerdo con el informe presentado ayer,
"pudo salvar a los 43 y no lo hizo".

Tal afirmación se desprende del hecho de
que, como también se reveló en la versión de
la cuestionada "verdad histórica", el Ejército
tenía un soldado infiltrado en el grupo de nor
malistas, de nombre Julio César López, que
también desapareció en los hechos del 26 de
septiembre.
El informe recrimina el hecho de que el

Ejército ya sea el batallón a cargo del coro
nel José Rodríguez Pérez o el general enton
ces a cargo de la 35 Zona Militar, con sede en
Chilpancingo, Alejandro Saavedra Hernán
dez, no buscó al elemento infiltrado y al no
hacerlo, "al no aplicar protocolos", se impidió
localizar a los 43 normalistas.
¿Quién tendría que haber dado la orden de

buscar al soldado López y no lo hizo? ¿Y por

qué no lo hizo, si esa era la clave para encon
trar, vivos o no, a los 43 normalistas?
El informe apunta al teniente Marcos Ma

tías Barbosa, quien era el supervisor de las
actividades del soldado infiltrado.
Esa es la parte novedosa del informe.
Lamentablemente, parece ser que en esta

administración tampoco se logrará conocer
el paradero de los cuerpos de los normalistas,
por más intentos serios que se realicen.
Es la nueva verdad.

La que ya imaginábamos.
• • • •

Todo parece indicar que el presidente de
la mesa directiva del Senado será el pobla
no Alejandro Armenta, si es que las nego
ciaciones de Ricardo Monreal prosperaron
estos días.

Amenos, claro, que se pretenda blindar
a José Narro, para que no sea molestado por
la investigación que se hace sobre la desapari
ción de dos marinos que le fueron "prestados"
como guardaespaldas y cumplen ya casi seis
meses sin conocerse su paradero.
Si Narro consigue la presidencia del Sena

do, créalo que no será por decisión de Mon
real.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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CAMBIO A PRESUPUESTO

PARTICIPATIVO Y CASO

DEBANMIA LA FGR
Las regidoras del municipio de
San Pedro Garza García, Rosa
rio Galván y Brenda Tafich, y el
diputado del PAN, Luis Susarrey
Flores, pretenden modificar el
reglamento del Presupuesto
Participativo.

Hoy se asignan recursos
por cada sector dependiendo
de factores como el número

de predios, juntas de vecinos y
porcentaje de personas que rea
lizaron el pago del predial. Han
surgido muchas quejas por parte
de algunos sampetrinos por la
forma de entregar el presupuesto
participativo en el municipio
gobernado por Miguel Treviño.

Ahora se busca que la
repartición sea de acuerdo con
el número de ciudadanos con

credencial de elector vigente y
el porcentaje de colonias que ya
cuentan con junta de vecinos.
También se contempla en la
modificación que 10 por ciento
del presupuesto municipal se
asignará en cuanto al porcentaje
de vecinos que votó en el ejerci
cio del presupuesto participativo
anterior.

Así como está planteado luce
complicado que haya negativa
de modificar el reglamento, pues
Treviño ha sido precisamente

uno de los impulsores del presu
puesto participativo.

CASO DEBANHIA LA FGR

La mano del Gobierno federal en

Nuevo León sigue notándose.
Ahora, la Fiscalía General de la
República (FGR), encabezada por
Alejandro Gertz, busca atraer la
carpeta de investigación del caso
Debanhi Escobar por petición
de sus padres, Mario Escobar y
Dolores Bazaldúa, y ya estaría
evaluando hacer la solicitud.

Esto podría materializarse
cuando la Fiscalía General de

Justicia de Nuevo León, a cargo
de Gustavo Adolfo Guerrero,
arranque con la imputación de
personas que obstruyeron la jus
ticia. Lo que llama mucho la aten
ción es que la FGR intente atraer el
caso, lo que hace cuestionarse si
se podrían fincar posibles delitos
federales en el caso Debanhi.

Hace casi cuatro meses que la
joven fue encontrada sin vida en
el hotel Nueva Castilla, y una se
gunda autopsia arrojó que murió
por asfixia.

Lo que es una realidad es que
para los problemas que ha enfren
tado la Fiscalía local no existe

la confianza de que se puedan
resolver en la entidad.
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En Jalisco, hay tiro
La tensión entre el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, y el
exrector y líder del grupo que
controla la Universidad de Guada

lajara (UdeG), Raúl Padilla, escaló
a una lluvia de dimes y diretes
luego de que el mandatario estatal
lo acusara de utilizar a la comu

nidad estudiantil para ocasionar

conflicto político y así seguir
Consiguiendo negocios a costa de
la Casa de Estudios.

Las declaraciones de Alfaro

se dan luego de que un grupo
de estudiantes, ligado a Padilla,
intentara reventar el inicio de la

construcción de una preparatoria
en Tonalá, Jalisco. Y aunque el
exrector no ha respondido abier

tamente a los dichos del emecista,

se prevé que las fricciones no
harán más que aumentar escenas
como las de ayer, en la que el
gobernador anunciara que la era
de Padilla 'se acabó'. Atentos.

Incertidumbre legislativa
Mientras los grupos parlamen
tarios del Congreso ya arranca
ron sus plenarias y con ello se
preparan para iniciar el periodo
ordinario, lo cierto es que la pre
sidencia de la Mesa Directiva de

ambas cámaras sigue siendo una
incógnita. En el Senado, Morena
no ha logrado aún el consenso
y en San Lázaro se prevé que el
partido guinda no se la deje tan

fácil al PAN, aunque a los azules
lescorresponda la presidencia y
más si, como ha trascendido, hay
un grupo de panistas que aún
impulsa a Margarita Zavala, a
pesar de que el más perfilado es
Santiago Creel

Tapón a partidos
Otros grupos que padecen la
violencia armada en el país son
las organizaciones políticas en for
mación con miras a ser partidos.

Mucho dirán las cifras de las

autorizaciones de éstos, ya que
están teniendo, y desde hace rato,
problemas para reunir los requi
sitos que solicitan los institutos
locales acerca de las asambleas.

En Michoacán, exestudiantes
de la Universidad Michoacana

agrupados en Orgullo Nicolaita,
expriistas en la Organización
Coiosista de Michoacán y la Unión
Popular Venceremos, entre otros,
buscan formar partidos.

Estas organizaciones suponen
que en cada municipio puede
haber gente que se adhiera como
simpatizantes y participen acti
vamente. El problema es que no
existen condiciones de seguridad
para que se puedan reunir, y ello va
en contra de sus derechos políticos.
Esta va a ser una de las problemá
ticas que impidan la creación de
nuevos partidos nacionales y que
hoy hace que la tengan muy difícil.
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> Nos hacen ver que el lí
der de Movimiento Ciuda

dano, Dante Colgado está
buscando la forma en que
el presidente Lipa Obra"
dor lo voltee a ver. Esta se
mana le mandó una nueva
carta en donde lo vuelve a

criticar, pero el titular del
Ejecutivo federal no le ha
respondido. Nos cuentan
que no será la última mi
siva que le mande, pues su
intención es colocarse co

mo el real opositor a la tT.
Lo que ya logró es que Va
por México se rinda y no le
insista más en integrarse a
la alianza.

> Resulta que el gobernador electo
de Tamaulipas, AméricoVilla
rreal, busca llevar programas de la
CDMX a su estado. Ayer se reunió
con la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para revisar las po
líticas más exitosas de su gestión.
Ella le expresó su disposición para
apoyarlo con asesorías en asisten
cia social, movilidad, transporte y
seguridad pública.

> Nos hacen ver que, a! final, la in
vestigación sobre el caso Ayot
zinapa realizada por la subsecre
taría de Derechos Humanos de la

Segob, llegó a la misma conclusión
que la del sexenio pasado: no hay
evidencia de que los muchachos
estén vivos. El informe, presenta
do por Alejandro Encinas, sólo
aderezó el asunto afirmando que
se trató de un crimen de Estado.

> Por cierto, en la
Cámara de Dipu
tados, también se
cuecen habas. La

bancada del PAN,
que coordina Jor
ge Romero, va con
todo para quedarse
con la Mesa Direc

tiva. Y como, por
razones de equidad,
no puede proponer
a un hombre, igual
que en el Senado,
decidió que su car
ta fuerte podría ser
la ex primera dama
Margarita Zava
la, aunque se prevé
fuerte oposición de
Morena y afines.
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> Ayer le contamos
aquí que el ex jefe
de los superdelega
dos, Gabriel Gar
cía, busca presidir
la Mesa Directiva

del Senado, y re
sulta que ahora es
el rival a vencer. Y

es que el líder de
ia Jucopo, Ricar
do Monreal, dio a
conocer que ni Ale
jandro Armen
ta ni José Narro
tienen el consenso

de las bancadas, y
puede que el tema
se resuelva en una

tómbola, como pro
pone García.

Fecha: 19/08/2022

Página: 2

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,984

Página 95 de 173



• Cynthia Naely López
Estrada se convirtió ert [a

primera mujer mexicana
en conseguir una medalla
de bronce en la Olimpiada
Internacional de Informá

tica de Indonesia, junto a
otros dos compañeros.

• Autoridades de Morelos
detuvieron en Temixco a

Luis Manuel Rodríguez
Bernabé, consejero estal
de Morena recién electa.
El motivo: fue encontrado

en posesión de armas de
uso exclusivo del Ejército

• Aleks Syntek arremetió
contra el reggaetón y
culpó a las mujeres que
lo escuchan y bailan de
ser víctimas de violencia,
pues aseguró que se con
tradicen por pedir respeto,
pero no dejan de perrear
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ntrequelos derecho/ros utilizan la violencia
como propaganda y jalar agua para su
molino; que el buen Adán Augusto niega
que "sean actos terroristas" y que ni les
llamen asi porque capaz que empiezan a
meter la cuchara los gringos en nuestro
país. O meterla más de lo que lo hacen.

Sin querer hacerle el caldo gordo a los molondros ni so
breclimensionar su triste realidad, la verdad es que habría que
analizar los trascendidos, las declaracionesy lo que nos dicta el
sentido común para entender la situación con tantos balazos.

Si vamos paso a paso y en reversa, lo primero es caerle a Baja
California. En donde dicen que todo el relajo se encendió porque
el grupo de los ERREs le renunció al Cártel de Sinaloa y se fue a
firmar exclusiva con los del Jalisco Nueva Generación. Eso le en

chiló al Moyo Zambada y mandó a su grupo élite Los Flechas MZ.
Ahora bien, lo que declaró la presidenta municipal deTijuana,

Montserrat Caballero, estuvo chido y no. Primero, el plantea
miento está canijo, pareciera de algún grupo delincuencial,
con ella al centroy a un costado un hombre vestido de militar
y varios jóvenes también uniformados a la espalda.
  Y éso de pedirles que "les cobren
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cuentas a quienes no les pagan y no
a la población civil", es un despropó
sito. Ya que muchos que no pagan,
son precisamente la población civil,
que está haciéndole frente al cobro
de piso y a las extorsiones.

Ahora bien, vámonosa la otra serie
de balazos, bloqueos y autos incen
diados. Yque en resumidas cuentas

se supone que tocio se dio porque el Ejército intentó atrapar
al doble R, a donde se iba a reunir con ElApá, llegado de Vera
cruz a jalarle las orejas porque anclaban perdiendo la plaza.

Y que a la mera hora un mando medio del Ejército ¡ ¡o:*» ya
es muy noche, mañana le seguimos", por lo que después de
tanto desmother, a la mera hora, se les pelaron. Y aquí viene
otro de los meollos del asunto. A decir de la Semar, El Mencho
lleva un buen rato padeciendo de los ríñones y el páncreas.
Para mí, que ya trae hasta el problema de la diálisis.

Y como me lo andan zop/foreondo, hay tres cabecillas que
seguramente están levantando la mano para quedarcomo el
sucesor. Uno de ellos es el propio Doble R. Los otros son El Sapo,
quien se dice está encargado del recluta miento de los nuevos si
carioso de los mejores médicos para los hospitalesdeE/Mencho.

Y aquí viene lo más sabroso, muchos pensaban ya, que
Claudio X González tendría algún acuerdo con los criminales
para que le siguieran armando este relajito a mi Cabecita
de Algodón, pero según los que saben, todo este lío tam
bién obedece a que el Ejército ha estado incautando mucha
metanfetamina aquí en México. La más reciente, ¡a semana
pasada, en un decomiso de casi 1.5 toneladas y 149 kilos de
fentaniloen Sonora. Dos periodistas habían señalado a AMLO
por estar detrás de los narcobloqueos para "poder justificar
la militarización de la Guardia Nacional". Bueno pues... ese fin
de semana fue el más tranquilo a nivel homicidios. Y ahora
se sabe que los desmanes del norte los ordenó El Neto, para
que no lo trasladaran aun penal federal. Y lo logró.

Todo el lío

obedece a que
el Ejército ha
incautado

metanfetamina

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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Y si mejor aclara las sospechas? ¿Y si mejor
hace frente a las acusaciones? ¿0 no hay
justificación ante los señalamientos? ¿Es
más sencillo victimizarse?

Al presidente del PRi, Alejandro Moreno
Cárdenas le llueve sobre mojado.

Para dirigir un partido en debacle, luce
demasiado distraído esquivando la justicia. El PRI, que ha
perdido 10 gubernaturas en dos años y cerrará 2022 gober
nando únicamente tres Edomex, Coahuila y Durango Su
líder está bajo el reflector de la justicia acusado ele delitos
graves que no ha podido aclarar. Alito ya no siente lo duro,
sino lo tupido. En el terreno electoral, es el dirigente que más
derrotas acumula en la historia del PRi: entre el año pasadoy
este, perdiólo gubernaturas. En lo interno, tiene una revuelta.
Los exdirigentes priistas le han pedido dejar la presidencia. Y
en la vertiente judicial, las denuncias contra el también dipu
tado federal han llevado a la Fiscalía de Campeche a solicitar
su desafuero para ser llevado al banquillo de los acusados.

Ante fuertes señalamientos sobre enriquecimiento ilícito,
pues tendría como patrimonio más c!e una treintena c!e pro
  piedades porcientos c!e millones de

pesos, Moreno Cárdenas juega el
papel c!e víctima, en lugar de escla
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recer lo denunciado. Nada dice del

tamaño de patrimonio que acumu
la, prefiere centrarse en la narrativa
c!e perseguido. "Me van a tener que
matar para callarme", asegura. "En
riquecimiento ilícito y también está
acusado de peculado y uso indebido

de atribuciones y facultades. Pero concretamente en lo que
hace el crecimiento ilícito te puedo decir que este delito con
siste en la evidente desproporción entre lo que ingresa como
salario del servidor público y las propiedades que ostenta y
que declara. Algunas las declara, otras no.

"Porejemplo.solamenteen la mansión Lomas del Castillo
(gil Campeche), tiene miles de metros cuadrados, cancha de
páclel, cancha de basquetbol, cancha de fútbol, un boliche,
pista para ejercitarse... está valuada por peritos en más de
130 millones de pesos", me dijo hace un par c!e días el fiscal
de Campeche, Renato Sales Heredia.

¿De dónde sacó Aí/tol30 millones de pesos para hacerse de
tal propiedad? "También tiene propiedades en Torreón, tiene
propiedades en Morelos y no pocas en Campeche mismo;
un terreno enorme en el Country Club, departamento de lujo
en la CDMX.en Polanco; tiene propiedades en el extranjero,y
como servidor público, como gobernador del Estado, pues no
devengó un salario superior c!e 120 mil pesos al mes", apunta
Sales. Alito podría salir del apuro, si en lugar de enredarse en
la bandera ele víctima, explicara. El asunto es si puede hacerlo,
si hay explicación posible. No parece.

OFFTHEÜECQ&D. Los a adiós ilegales, pero ilustrativos
que todos hemos escuchado, no están en la carpeta de

investigación ni a nivel federal ni local.
Esta columna baja la cortina unos días, por descansa.

Nos leemos el 31 de agosto.

Al presidente
del PRJ le

llueve sobre

mojado

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Uso el Presidente el nombramiento de nuevos

funcionarios para colocar y promover a políticos
que lo han acompañado durante décadas

a reciente designación de Leticia Ramírez,
como titular ele la SEP desató una cascada

de cuestionamientos sobre su perfil pro
fesional y escasa o nula experiencia en la
materia. Lo que pocos vieron, sin embargo,
es que su ascenso responde a un cambio
de estrategia del primer mandatario en la

conformación de su equipo de trabajo.
Los hombres y las mujeres que estuvieron en la segunda

línea de fuego empezarán a ocupar posiciones más visibles y
estratégicas dentro del gabinete. El más claro ejemplo de este
golpe de timón ocurrió con el nombramiento de la maestra
Ramírez que, desde hace más de dos décadas, acompaña
al presidente Andrés Manuel López Obrador en su carrera
política. Casi siempre como el primer contacto con la gente. En
este y otros casos no importa el conocimiento ni la experiencia,
como ocurrió también con César Yáñez, quien fue designado
en julio como subsecretario de Desarrollo Democrático, Parti
cipación Social y Asuntos Religiosos en Gobernación. Ambos
carecen del expertise en sus respectivas carteras, pero en la 4T
está visto que eso es loque menos importa. Lo que se busca
  es lealtad y obediencia, efectividad

en la operación política y atender a
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pie juntillas las instrucciones que
salen de Palacio Nacional.

Otro ejemplo lo tenemos con
Gabriel García, quien, después de
dejar la coordinación de los "super
delegados", regresó por su escaño
al Senado. En su momento dijo que
iba como un senador más de Morena,

pero esta semana levantó la mano para buscar la Presidencia
de la Mesa Directiva, posición que disputan el monrealista
Alejandro Armenta y el zacatecano José Narro, cercano al
grupo de Sheinbaum. Su destape puso nervioso a más ele
uno porque en su momento dijo a su coordinador, Ricardo
Monreal, que no quería esa posición. Como sea,ya se metió
en una disputa en la que sólo habían dos prospectos visibles.
Y él, por su cercanía con AMLO, moverá la conformación de
los grupos, aunque hay quienes el icen que, como funcionario
nunca atendió a los senadores, ni siquiera a los de su partido,
y eso le pesará a la hora de buscar el voto. Pero más allá de
las grillas en la Cámara alta, lo que pocos han visto es que
el Presidente está moviendo "piezas" de la segunda línea de
batalla al primer frente, como en el área de Seguridad.

Antonio Hazael Ruiz, ex subsecretario del Sistema Peni
tenciario de la CDMX fue designado, en agosto, como nuevo
titular del órgano Desconcentraclo de Prevención y Reaclap
tación Social. Pero no son los únicos cambios que veremos.
Desde Palacio Nacional; me dicen que esta dinámica seguirá
de cara al Cuarto Informe oficial de Gobierno, el próximo 1 de
septiembre, (el número 15, incluyendo los trimestrales). Pero
también para prepararla retirada de AMLO y los movimientos
que se ciarán rumbo a la sucesión presidencial de 2024

l"Nadie se baña

en el ría dos veces, porque todo cambia en el río y en el que
se baña."

Lo que se busca
es lealtad

y obediencia
para atender
instrucciones
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=" lejanclro Encinas lo repitió
una vez y otra, sin dubita
ción alguna: Fue "un crimen

f de Estado". En la desapari
L ción de los 43 estudiantes

=. ele la normal ele Ayotzinapa,
la noche del 26 al 27 de sep

tiembre de 2014, se acreditó responsabilidad
no sólo de integrantes del grupo delictivo
Guerreros Unidas, sino colusión "al más alto
nivel", —por acción, omisión, o negligencia— de
autoridades de los tres órdenes de gobierno,
que incluyen a personal del Ejército, de la Ma
rina, de la Policía Federal, de la Policía estatal,
y de varias corporaciones municipales.

incluso, apuntó el subsecretario de Dere
chos Huma nos, el Ejército pudo haber salvado a
los estudiantes si hubiera aplicado el protocolo
de desapariciones militares, que correspondía

en la búsqueda de su infiltrado en la Normal y
que iba entre los estudiantes que luego des
aparecieron (el soldado Julio
César López, bajo eI ma nd o c!eI
teniente de infantería Marcos

Macías Barbosa,del 27 Batallón,
cuyo último mensaje fue a las 10
de la mañana del día fatídico].
Hoy, a casi ocho años de dis
tancia, "no hay indicios" de que
estén con vicia —las evidencias

indican quefueron "arteramente
ultimados y desaparecidos"—, como tampoco
de que hubieran estado todos juntos, los 43,
en el basurero de Cocula. La búsqueda de
sus cuerpos habrá de seguirse por otras zo
nas,como la riberadel ríoBalsas.Al presentar
los avances en la investigación sobre el caso
Ayotzinapa y responder algunas preguntas

de los reporteros, Encinas mencionó algunos
hechos y pendientes a destacar:

— Del material que entregaron a la FCR, en
tre los responsables (personajes de distintos
sectores, incluidos militares, marinos, policías
y funcionarios públicos) no se considera ai
expresidente Enrique Peña Nieto.

— La Sedeña no ha terminado c!e entregar
la información que se le ha solicitado.

— Hay problemas con el Poder Judicial. No
han aceptado la jurisdicción única (el proceso
judicial está fragmentado en siete estados),
cosa que ayudaría a esclarecer los hechos.

TomásZerón,extitularde la Agencia de In
vestigación Criminal durante la desaparición de
los alumnos, no aceptó el Criterio de Oportuni
dad que se le propuso. Actualmente en lsrael.es
posible que "en los próximos días haya noticias".

— La investigación continúa. La búsqueda
de los estudiantes continúa. Espera se re

frende el trabajo del GIEI (Grupo
Interdisciplinarios de Expertos
Independientes).

GEMAS» Obsequio del emba
jador de EU, Ken Salazar, sobre
la violencia en nuestro país: "El
impacto en la inversión es real.
Con la inseguridad (se) enfría la
inversión de Estados Unidosy de

otros países aquí en México. Es lo contrario de
lo que debía de pasar bajo el sueño del TMEC,
debería haber más inversión, pero la inseguri
dad es un factorgrande para los empresarios".

La Sedeña no ha

terminado de

entregar ¡a
información que
se le ha solicitado

Fecha: 19/08/2022

Página: 5

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,936

Página 93 de 173



l a ( oh1 (¡ilición del fdomex reconoce el derecho de sus

oriundos a votar desde el extranjero, Ahí uno de los
retos más Imjioriantes en el año 2023

Jamás una entidad federa
tiva ha tenido una elección

tan grande. El próximo año
más de 12 millones de mexi

quensesestarán convocados
a elegir gubernatura.

Pero en lo que pocos han
reparado es que esa comu
nidad política habita clentroy
fuera del país. Particularmen
te desde el año 2015, el Estado
de Méxicosefia convertido en

una de las entidades más expu Isoras de personas. La Constitución
local reconoce el derecho de sus oriundos a votar desde el extranjero.

Ahí uno de los retos más importantes en el año 2023. Las reglas
electorales mexicanas han inhibido ¡a participación de quienes
viven fuera del país. Tenemos una nueva oportunidad para revertir
esa situación.

 EN EL INSTITUTO

ELECTORAL DEL

ESTADO DE MÉXICO
TENEMOS CLARA LA

DEUDA HISTÓRICA QUE
TENEMOS CON LOS

MIGRANTES
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Ante ese desafío, celebro que en Jos comicios de Coahuila y
Estado de Méxicose vaya a poner en marcha una nueva modalidad
de votación. El viejo anhelo de que la ciudadanía migrante pueda
votar en sedes consulares se pilotará en Los Ángeles, Dallas, Chi
cagoy Montreai.

Serelprimerorequierecuidartodoslosdetalles.Porello,la semana
pasada participé en un diálogo entre las autoridades electorales
nacionales y locales (Coahuila y Estado de México), académicos,
organizaciones de migrantes y activistas. Juntos pensamos cómo
evitar las posibles vulnerabilidades del modelo de voto presencial
que se instrumentará en el extranjero.

Esta nueva modalidad se suma a dos que nuestro país ha im
plementaclo con éxito. En 2023, quienes residan en el extranjero
y tengan Credencial para Votar de Coahuila o el Estado cíe México
podrán votar porcorreo, por internet, o bien por la novedosa opción
presencial.

De hecho, las mesas de votación instaladas en los consulados
no ocuparán boletas en papel, sino que aprovecharán la tecnología
del voto por internet.

Hay buena disposición de los mexiquenses en el extranjero; 117
mil ya solicitaron una credencial para votarforánea.Sinembarga
únicamente 26 mil credenciales han sidoentregaclas en el domicilio
clel votante y posteriormente activadas.

La ruta de trabajo esclara: hay que promover el trámite ele creden
cia les, su activación y la inscripción al listado nominal de electores
residentes en el extranjero. El tiempo apremia, pues la inscripción
es ell de septiembre.

Además, hay que hacer una intensa campaña de comunicación
focalizada sobre las y los ciudadanos mexiquenses, ya sea que
residan en Estados Unidos o en algún otro lugar clel mundo. Hay
que promover al voto como una prerrogativa ciudadana y encontrar
las opciones para que quienes quieran hacerlo puedan emitir un
Voto informado.

Esto últimocobra vigencia a la luzde un dispositivoanacrónico
perovigenteque prohibe larealizacióndecampañasfuera del país.

En el Instituto Electora! del Estado de México tenemos clara la

deuda hístóricaque tenemos con Jos migrantes. Por ello, asumimos
el voto extraterritorial con responsabilidad.

El sufragio mexiquense debe ser libre, seguro y confiable, lo
mismo en Nezahualcóyotl, Ecatepec.Toluca ocualquierotro lugar
del mundo
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a seguridad se torna de nuevoen un punto
menos de contención, políticamente com
plicado en la relación entre Estados Uni
dos y México.

El punto es que lo que en EU parece
un problema serio que puede afectar su
seguridad nacional y su economía, en

México aparece como un pretexto político intervencionista,
que se agrega a los cliferendos comerciales y temas como
la migración.

Hay acuerdos bilaterales que son seguidos más o menos
puntualmente, como los contactos entre las Fuerzas Armadas.
A niveles menores, hay una disminuida presencia ele la Agencia
Anticl ragas (DEA) y a veces los contactos y la colaboración se
desarrollan extraoficial mente o caso por caso si se considera
necesario, sobre todo, en ¡o que respecta al narcotráfico.

Y de hecho hay convenios, acuerdos como el Bicentenario,
que crean vínculos, pero tras ¡os acontecimientos cíela semana
pasada y la pertinaz impresión en EU de que ¡a inseguridad en
México es creciente, le clan un carácter de urgente.

"La seguridad y la prosperidad ele Estados Unidos es
  tán ligadas a México por vínculos

de geografía, comercio y familia",
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afirma R. Evan Ellis, catedrático del
Colegio de Guerra del Ejército esta
dounidense, para quien losfactores
delictivos que socavan la sociedad,
las instituciones y la economía de
México, pueden constituirse en un
serio problema para EU.

El punto es que el enorme comer
cio bilateral, la cercanía geográficay la integración reflejada en
más de 35 mil Iones ele estadounidenses de origen mexicano
ponen de relieve la integración entre los dos países.

El embajador de EU en México, Ken Salazar, lo puso de otra
forma, pero igualmente claro. "Hay otros temas de inquietud
que son difíciles, incluso el TMEC y la consulta, porque esas
cosas se pueden resolvery se van a resolver. Pero sino obtene
mos resultados en seguridad, todo sigue temblando", dijo. "En
realidad, es tiempo para resultados en la seguridad", agregó.

Algunos analistas estadounidenses afirman que México
enfrenta una "insurgencia clelincuencial", en la que grupos
organizados tratan de ejercer el poder real sobre regiones en
las que les interesa mantener control para sus actividades.

El punto político es importante, sobre en vísperas de un
nuevo ciclo electoral estadounidense, esta vez enfocado en
la renovación del Congreso, hay presiones visibles en torno a
los problemas de muerte por drogas sintéticas. Y México es
consicleradocomounadelasprincipalesfuentesclefentanilo.

Hasta ahora, los cliferendos son manejables, pero la retóri
ca política estadounidense, sobre todo en el bando republicano,
puede provocar preocupaciones e histerias.

Después de tocio, un Presidente republicano, Dónale! Trump,
sugirió "ayudar" militarmente a México para enfrentar la in
seguridad y los cárteles. Otros, a comenzar por el mismo
Trump, han propuesto la fortificación de la frontera común.
La pelota está en el aire...

Hay presiones
por ¡as muertes
por consumo
de drogas

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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El Presidente de EU tiene una bocanada de aire

que se vio reflejada en la mejor aprobación a su
gestión, y las noticias buenas continúan

Pora Leonardo Curz/o, mexicano ejemplar.

n mi colaboración anterior [https:f/heral
dodemexico.com.mx/opinion/2022/8/5/
unrespiroparabiden428103.html], hada
el recuento de varios acontecí mientas favo

rables para el presidente Biden y el partido
Demócrata, entre ellos, la eliminación del
sucesor de Osama Bin Laclen; el viaje de

Nancy Pelosi a Taiwán (decisión cuestionable, pero al final
una demostración de fuerza}; el avance de la investigación
contra Dónale! Trump, por el asalto al Capitolio el 6 de enero
de 2021; la baja sostenida en el precio de las gasolinas, y el
resultado de la consulta sobre el aborto realizada en Kansas.

Todo ello significó una bocanada de aire para un atribu
lado Joe Biclen, que se vio reflejada en ¡a mejor aprobación a
su gestión, en los últimos meses, (40%). De hecho, la buena
racha continúa y hay que sumar más noticias favorables.

1. La cifra de empleos creados en el mes de julio superó por
mucho las previsiones, al registrarse 528 mil nuevos puestos
de trabajo. La ocupación laboral aunada al descenso de las
  gasolinas mejora las expectativas

económicas c!e la población.
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2. La Ley de Ciencia y Semicon
ductores [Science and Chips Act]
para fortalecer las cadenas de su
ministro e invertiren seguridad tec
nológica e innovación.

3. La Ley para Reducirla Inflación
(IRA), considerada la legislación más
importante c!e las últimas décadas,

por sus componentes en materia económica, ambiental y c!e
salud, más el agregado de integración regional que beneficia
directamente a México y Canadá.

4. El cercojudicial en torno a Donald Trump, que acumula
investigaciones porevasión de impuestosyfraude inmobiliario,
obstrucción de la elección en Georgia, incitación a la violencia
y conspiración para impedir la transmisión pacífica del poder
presidencial, y la última, la violación a la leyes de espionaje
por la sustracción de documentos clasificados.

Desde luego, falta ver que la buena racha se traduzca en
apoyo electoral. Los demócratas van en camino de perder la
mayoría en la Cámara de Representantes y, probablemente,
también en el Senado. A pesar del bombardeo judicial, y ele
las contundentes evidencias en su contra, Trump sigue domi
nando a un Partido Republicano extraviado,y sus candidatos
se han impuesto en las primarias celebradas hasta ahora,
demostrando la efectividad del discurso revanchista del

expresidente. Basta ver que ocho c!e los 10 republicanos que
votaron contra Trump, en el segunelojuicio de Impeachment,
han perdido las votaciones.

La más reciente, Liz Cheney, congresista por Wyoming,
heredera de una dinastía conservadora e integrante de la
Comisión Investigadora de la revuelta del 6 de enero. Sufrió el
castigo de los trump/stas por osar oponerse al aún poderoso
exmandatario. Pero está escribiendo una página histórica sobre
la dignidad personal, la resistencia frente a! autoritarismo y
la defensa de la democracia en su país.

Falta ver que
esta situación

favorable se
traduzca en

apoyo electoral
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SUBE Y BAJA

Juan Sánchez Muñoz© Rector de la Univ. de California

El rector puso
en marcha un

programa pa, m
ra la formación¿si;
de expertos en
Justicia Climá

tica, junto con
la UNAM, Chapingo y la
UDLAPuebla.

Deshaun WatsonO Jugador de americano

El estrella de
los Browns de
Cleveland fue
suspendido 11
juegos de la
próxima tem
porada de la

NFL por conducta sexual inapro
piada. Le salió barato.

Fecha: 19/08/2022

Página: 2

Area cm2: 66

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,600

Página 108 de 173



Esclarecer el caso Ayotzinapa es una de
las dos promesas que no ha podido cum
plir, según cuentas propias, el gobierno
de López Obrador. La otra promesa pen
diente es la descentralización de las de

pendencias del Ejecutivo.
En el informe presentado por el subse
cretario Alejandro Encinas destaca un
ángulo poco conocido: la contribución
del gobierno de Estados Unidos, en
particular de la vicepresidenta Kamala
Harris, que entregó personalmente las
llamadas telefónicas intervenidas a los

jefes de Guerreros Unidos presos en te
rritorio norteamericano, lo que aportó
información definitiva sobre la partici
pación de esta banda.
También, como en las películas de la ma
fia, se reveló que 26 personajes clave de
los sucesos han sido asesinados. 14 de

ellos eran de Guerreros Unidos que es
tán silenciados para siempre.
Se dice que el próximo 26 de septiem
bre el gobierno dará su narrativa de los
hechos, sin poder cumplir a cabalidad la
promesa del esclarecimiento.

Torpeza supina
La desaparición y muerte de Debanhi
Escobar es un caso que mostró de ma
nera patética la ineficacia de la fiscalía
de Nuevo León para abordar un tema de
alto impacto mediático.
Simplemente no pudo con el paquete. El
cúmulo de fallas ha llevado a las auto
ridades federales a emprender una in
vestigación contra los investigadores, a
quienes se acusa de obstrucción de la

justicia.
O sea que su verdadera misión no fue
esclarecer el homicidio sino permitir
el triunfo de la impunidad. Les ur
gía dar carpetazo. De ahí la comedia
de equivocaciones que montaron en
el motel Nueva Castilla para llegar a
conclusiones falsas que ya fueron des
mentidas.

Dicen allá que se trata de una torpeza
supina, para proteger a personajes po
derosos.

La calma y la tormenta
Vaya poder de convocatoria el de Olga
Sánchez Cordero. La presidenta de la
Mesa Directiva de la Cámara Alta pre
sentó su informe final de labores y lo
gró reunir a senadores de las diferentes
fracciones que reconocieron su trabajo.
Quedó claro que el mejor lugar para
aprovechar las habilidades de Olga es el
Senado, en donde ella quiere quedarse
para una nueva legislatura en el 2024
Hasta el embajador de EU, Ken Sala
zar fue a presentar sus respetos. Una
vez concluido el evento terminó la
tersura y arrancó un jaloneo que pin
ta de pronóstico reservado para cono
cer quién se queda en la presidencia
de la Cámara

Hay una inocultable tensión en el grupo
derivada de la lucha adelantada por la
sucesión presidencial y el complejo papel
que juega el senador Ricardo Monreal.

La cabeza, no el estómago

"Si hay algo que funciona en el país es

el sistema electoral", lo dijo el presiden
te consejero del INE, Lorenzo Córdova.
ante el empeño de los legisladores de
meterle mano a las reglas de la compe
tencia electoral.
No se requieren una reforma y no hay
una demanda ciudadana al respecto.
Hay cálculos políticos para generar con
diciones de competencia más favorable
para unas fuerzas que para otras.
La única forma para que una reforma
electoral transite es que sea produc
to del consenso, y ese no es el caso.
La iniciativa presidencial no tiene el
respaldo de la oposición por lo que el
coche es inevitable.
Si se va hacer una reforma que se haga
con la cabeza, no con el estómago, dijo
Córdova.

La defensa de Torruco
El secretario de Turismo, Miguel Torru
co, aseguró que las obras de infraes
tructura que realiza la actual adminis
tración tienen el propósito de aumen
tar el bienestar e impulsar el desarrollo
del país.
Mencionó entre las obras dos conec

tadas con el turismo, el AIFA y el Tren
Maya que supondrán cambios cuali
tativos en la industria de viajes en el
futuro próximo.
El funcionario federal auguró que este
año se superarán las cifras de ingreso de
divisas y llegada de visitantes»
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EL CRISTALAZO SEMANAL

De la educación pública al adoctrinamiento falaz

Las primeras impresiones sobre
el modelo educativo propuesto
por la nueva Secretaría de Edu
cación Pública al servicio, de
una visión delirante y parciali

zada de la realidad y la enseñanza, lleva a
la comprensión de todo como una herra
mienta de consolidación de los valores mal
practicados del gobierno actual.

No es sólo un galimatías, un papasal de
conceptos sonoros y de poco significado,
sino un incomprensible amasijo de confu
siones. Un ejemplo entre muchos. La no
ción del pensamiento matemático, base
de las ciencias exactas, las cuales no ad
miten discusión. Nada es tan preciso co
mo las matemáticas o las leyes de la físi
ca. Muchas cosas no han cambiado desde
Pitágoras.

No hace falta ser un "anticolonialista"

para comprobar su teorema. Y el sol sigue
saliendo por el oriente y ocultándose dos
por el Poniente. Nada cambia en la ver
dad de la ciencia, la astronomía o las ci
fras precisas.

"El descubrimiento pitagórico de que la
altura de una nota depende de la longitud
de la cuerda que la produce y de que los
intervalos concordantes en la escala obe
decen a simples relaciones numéricas (2:1,
octava; 3:2, quinta; 4:3, cuarta, etc.] mar
có época: fue la primera reducción con éxi
to de calidad a cantidad, el primer paso
hacia cuantificar la experiencia humana y,
en consecuencia, el inicio de la ciencia...
(Arthur Koestler)".

La gravedad, así haya sido desarrollada
por un hijo del colonialismo británico, Mr.
Newton, no admite discusión. Por eso este
tipo de cosas son hasta risibles:

. .También se puede propiciar el desa
rrollo del pensamiento matemático como
son las destrezas de estimación y aproxi
mación, siempre y cuando se desarrollen
en la vida real, especialmente cuando es
tán involucrados el tiempo y el dinero.

"El aprendizaje de las matemáticas de
be tener un sentido humano para las ni
ñas, niños y adolescentes y ese sólo se de
sarrolla en el marco de relaciones signi
ficativas entre la familia, la escuela y la
comunidad".

Un momento, ¿cuáles son las destrezas
de estimación y aproximación aplicadas al
teorema pitagórico o la ley de la gravedad,
por ejemplo? Destrezas de estimación.

Y sigue:
"...Es fundamental que el aprendizaje

del lenguaje, principios y métodos mate
máticos tengan una razón y un propósito
más allá de alcanzar una calificación, ya
que les implica y los motiva... (¿obtener
la calificación despreciada o simplemente
saber por saber?)"
Por fortuna no todos piensan así. Re

cordemos.
"(EF.Agosto 2021),  El estudiante ori

ginario de Zacatecas Rodrigo Saldívar, de
apenas 11 años, ganó una medalla de oro
para México en la Competencia Interna
cional de Matemáticas Indonesia 2021.

"El evento, realizado por dicho país,
fue llevado a cabo de forma virtual a cau
sa de la pandemia del COVID19 entre el
27 de julio y el primero de agosto. Contó
con la participación de 304 menores de
primaria y 284 de secundarias de 30 na
ciones diferentes.

"De acuerdo con la Olimpiada Mexica
na de Matemáticas (OMM), está es la se

gunda ocasión que un estudiante mexica
no logra obtener la medalla de oro en una
competencia internacional. Fue en Sudá
frica 2019 donde un alumno de la Ciudad

de México obtuvo por primera vez el oro".
Pobres chavos, nunca fueron contempla

dos cuando se escribieron estas zarandajas.
Otra de las cosas notables de estos pro

gramas cuatroteístas, tan visiblemente
destructores de la futura educación bási

ca, son los llamados "ejes articuladores":
1. inclusión, 2, pensamiento crítico,

3. interculturalidad crítica, 4. igualdad
de género, 5. fomento a la lectura y es
critura, 6. educación estética y 7. vida
saludable.
Estos siete "ejes" podrían también ser

15 o 25. Tienen un insoportable tufo de re
lleno satisfactorio de las demandas de las
modas discursivas de Morena. ¿Por qué?
Porque sí.

"...La definición de los ejes articulado
res tiene como perspectiva una educación
que coloca en el centro de los procesos
educativos a la comunidadterritorio, cu
yo principio pedagógico se basa en la ela
boración de proyectos dirigidos a la justi
cia social y la solidaridad con el entorno,
y ya no una educación individualista ba
sada en competencias para formar capital
humano. Estos ejes cruzan el mapa curri
cular de la educación inicial, preescolar,
básica, primaria y secundaria..."

Pero donde el asunto desbarra es en la
insistencia sobre el "colonialismo". En este

sentido hasta la invención de la rueda y su
importación, deben ser parte de una impo
sición colonialista, como la energía eléctri
ca, el teléfono, los celulares, las computa
doras, los automóviles, los aviones, las má
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quinas textiles, los bolígrafos, los relojes,
las luces led, los radios y las televisiones;
las jeringas y los trasplantes de órganos,
las vacunas y todo aquello al alcance de
la mano y para cuya existencia universal
nadie nos tomó en cuenta ni siquiera por
nuestra notable riqueza "intercultural".

" (la) lógica colonial funciona en por lo
menos cuatro dominios que hemos apren
dido en todas las experiencias educativas,
formales y no formales, y comprenden: el
dominio económico como la apropiación de
la tierra y la explotación humana; el domi
nio político, que comprende el control de
las autoridades; el dominio social, repre
sentado por el control del género, la clase
social, la sexualidad, la condición étnica; el
dominio epistémico, dedicado al control del
conocimiento y las subjetividades.

"Cuando las niñas y los niños empiezan
a estudiar la modernidad y sus procesos
históricos, científicos, productivos, cultu
rales y artísticos, en realidad están estu
diando los procesos de colonización y sus
dominios sin entenderlos ni relacionarlos

con su vida, porque se carece de una for
mación que les brinde herramientas para
desarrollar su pensamiento crítico..."

Ándale...
Por eso ahora viene un pensamiento

contrario:

"Al enfocar la educación preescolar a
lo humano y comunitario se favorece la
consciencia de ser parte activa de un co

lectivo y la participación desde la familia y
escuela en la transformación de una mejor
comunidad y país, contando con oportuni
dades para poner en práctica y hacer su
yos comportamientos que den respuesta a
la satisfacción de necesidades personales y
sociales que contribuyen a la construcción
de una vida digna para todos/as...

"...Garantizar la supervivencia y todos
los aspectos del desarrollo son priorida
des, se deben considerar que la salud fí
sica y psicosocial contribuyen a erradicar
otras condiciones de vida adversas o que
pongan en riesgo los derechos de la in
fancia, tales como la discriminación por
cualquier tipo de condición, pero especí
ficamente por su edad.

"El enfoque de derechos propone una
relación distinta con las niñas y los niños
reconociendo su derecho a decidir, a parti
cipar, a recibir respuesta a sus necesidades
y a ser protegido de cualquier situación o
condición que ponga en riesgo su vida o
cualquiera de sus derechos.

"Los contenidos de este campo, contri
buyen a la formación integral de NN, y
de manera progresiva, a la construcción
de su identidad personal, étnica, cultural,
lingüística y de género; la cual está ínti
mamente ligada con el conocimiento que
tienen de sí a partir de explorar y recono
cer sus posibilidades cognitivas, emocio
nales, motrices y sensoriales, establecer
relaciones con los demás, así como con el
entorno natural y social; identificar y res

petar las diferencias, además de integrar
se y participar en la comunidad.

"En este sentido —y esto es absoluta
mente genial—, el cuerpo es un elemento
fundamental que también contribuye al co
nocimiento de sí y de los demás, desarro
llar la percepción, la consciencia corporal,
la expresividad y las habilidades motrices.

"Realizar actividad física es parte del
vivir de todo ser humano, por lo que en
edades tempranas NN disfrutan, de acuer
do con sus posibilidades, del movimien
to, lo que les brinda la oportunidad para
crear hábitos de cuidado individual y co
lectivo, así como adquirir las bases para
una vida saludable.

"La comprensión y gestión de las emo
ciones implica que NN, en esta fase, desa
rrollen habilidades socioemocionales; por
ello es importante promover la expresión
de ideas, pensamientos y emociones que
se viven en la familia, la escuela y la co
munidad..."

De veras, me doy...»

El aprendizaje de las
matemáticas debe tener un

sentido humano para las niñas,
niños y adolescentes y ese

sólo se desarrolla en el marco

de relaciones significativas
entre la familia, la escuela y la

comunidad
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No mentir, no robar, no
traicionar... y ser eficientes
A los tres principios, nosotros en este municipio hemos agregado un cuarto: el de que en el servicio público ya
por elección o designación, quienes tengamos esa responsabilidad actuemos siempre procurando que haya los
mejores resultados en beneficio de la ciudadanía, en el menor tiempo posible, con la máxima calidad y la mayor
economía de recursos públicos que permitan las circunstancias

Nuevamente en su

medición de agosto
de 2022, la empre
sa Consulta Mitofs
ky que se dedica a

medir la opinión de la ciudada
nía a través de encuestas ubica

a una servidora como la mejor
Presidenta Municipal del país,
conforme a la opinión que emi
tieron mis conciudadanos, al
igual que los de otros 149 al
caldías y municipios de las 32
entidades federativas.
Lo anterior implica que los

tecamaquenses están aprecian
do la consolidación de un mo

delo de gobierno que inició en
enero de 2019, fundamental
mente basado en los principios
que ampliamente han sido di
fundidos por Andrés Manuel
López Obrador, quien predica
con el ejemplo como Presiden
te de la República, líder social
y político: no mentir, no robar
y no traicionar.

A estos principios, nosotros
en este municipio que territo
rialmente abraza una de sus

principales obras (el Aeropuer
to Internacional Felipe Ange
les), hemos agregado un cuarto:
el de que en el servicio público
ya por elección o designación,
quienes tengamos esa respon
sabilidad actuemos siempre
procurando que haya los mejo
res resultados en beneficio de la
ciudadanía, en el menor tiempo
posible, con la máxima calidad
y la mayor economía de recur
sos públicos que permitan las
circunstancias.

Esa es la formula que hemos
aplicado en Tecámac a lo lar
go de los últimos 42 meses, que
nos ha permitido consolidarnos
como el gobierno mejor evalua
do de la entidad y ser líderes,
incluso a nivel nacional, en in
versión pública y metas alcan
zadas en construcción, conser

vación y mantenimiento de la
infraestructura urbana.
Baste decir, por poner un

ejemplo que con más de 2.6 mi
llones de metros cuadrados de
calles y avenidas municipales
pavimentadas o rehabilitadas,
superamos incluso lo alcanza
do por algunos gobiernos esta
tales en el mismo periodo de
tiempo.

Destacamos también por la
cobertura, el abasto y la cali
dad del servicio de agua pota
ble y saneamiento; por la su
perficie de parques, jardines y
deportivos rehabilitados (más
de 150 hectáreas, que incluyen
las 48 del parque más bonito
del Estado de México, el Sierra
Hermosa); por tener a los poli
cías municipales mejor pagados
del Estado y por los programas
sociales que implementamos
a través de nuestro DIF, como
"Mi Gran Esperanza" con el que
en estos momentos estamos do
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tando a nuestras niñas y niños
de zapatos escolares de exce
lente calidad como un apoyo a
la economía de todas nuestras

familias, entre otras múltiples
acciones.
En los diversos encuentros

que he sostenido en otras en
tidades con mis colegas, a pro
pósito de mi responsabilidad
como Presidenta Nacional de
la A AL MAC, cuando tengo la
oportunidad de compartir mis
experiencias en este apasionan
te desafío de la administración
pública municipal (el nivel de

gobierno más accesible y cer
cano para los ciudadanos y por
ende, el más demandado), in
sisto mucho en recomendarles
que nunca pierdan la autoridad
moral, que sean administra
dos respecto de los recursos a
nuestro cargo, los cuales debe
mos cuidar con mayor celo que
los recursos particulares y que
sean exigentes con sus equipos,
que no toleren la corrupción ni
el desperdicio. Quizá existan
otras formulas y sin duda, me
jores experiencias, pero estos
elementos, junto con el trabajo

incansable y esmerado del equi
po que me acompaña, son los
que a mi me han permitido lo
grar tan buenos resultados para
mis vecinas y vecinos.
Hay otro factor de carácter

histórico que ha jugado en fa
vor de Tecámac en esta época
estelar y que es el apoyo, las
obras, los programas y el res
paldo en general que hemos re
cibido del Gobierno de México
en este mismo periodo, pero de
ello les comentaré en la siguien
te entrega, espero me brinden
la oportunidad. •
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Propaganda. El juego que todos juegan
Juan Manuel Asai

jaiaicamacho@yahoo.com

La propaganda ha dejado de se
guir caminos aiternos, miste
riosos, ocultos, casi clandesti
nos, para mostrarse con desca
ro total, sin pudor, al desnudo.

Los propagandistas ya no consideran ne
cesario ocultar sus intenciones. No tie

nen empacho en crear una realidad al
terna que sintonice con sus ambiciones.
La verdad está en desuso. Jefes de Estado
no se sonrojan cuando son atrapados una
y otra vez mintiendo, porque en realidad
consideran una cualidad crear verdades

alternas y, a través de ellas, vincularse
con sus electorados que aceptan seguirles
el juego a cambio de beneficios, ya sea en
forma de dinero o en complicidad sobre
una forma de ver la vida.

La idea controlar la opinión dominan
te en una comunidad. Esa opinión no sur
ge de datos duros, verificables, no surge
de realidades, sino de actos de propagan
da que han encontrado en las redes so
ciales a sus cómplices perfectos para es
parcir visiones del mundo que poco tie
nen que ver con el mundo real. El pro
pósito de fondo es dominar la narrativa.
Políticos con ínfimo nivel académico, pe
ro con un colosal instinto de poder, co
mo Trump y López Obrador, son ejemplos
paradigmáticos. Hábiles y sin la molestia
de los escrúpulos, tienen control sobre la
forma en que se interpretan los hechos
para ajusfarlos a sus deseos políticos.

Sus mentiras, medias verdades o menti
ras completas caen en un terreno fértil y
se expanden poniendo en riesgo a todos.
Las redes son sus propulsores.

Hay quien lleva la cuenta de las men
tiras del presidente mexicano, son miles
y lo que nadie puede perder de vista, es
que mentir no le resta ni un solo punto
de popularidad, porque tiene el triunfo
cultural de que mentir no es malo por
que lo que se está haciendo es construir
una realidad alterna más llevadera. El

comportamiento de AMLO y Trump ante
la pandemia del COVID no deja lugar a
dudas. ¿De cuántas infecciones son cul
pables? Ambos son alérgicos al conoci
miento científico. AMLO incluso sugirió
el uso de estampitas religiosas en lugar
de cubrebocas, aunque solo fuera por eso
debería estar frente a un juez.
Claro que los grupos de la delincuen

cia organizada también le entran a la
propaganda. De hecho los actos terroris
tas, grandes y pequeños, son en realidad
operativos de propaganda, en el sentido
de que se quiere imponer un mensaje, in
cluso a sangre y fuego y recurren, cada
vez con mayor destreza, al uso de los me
dios digitales. Filmar torturas, incendiar
vehículos, quemar Oxxos todos son ac
tos de propaganda. En el reciente rally
de provocaciones callejeras quedó claro
que la propaganda del terror y la verdad
son agua y aceite, no se llevan.

Lo cierto es que todavía no se sabe qué

pasó para detonar los disturbios en Zapo
pan, circulan algunas versiones, pero no
hay, y a nadie le importa establecer, una
verdad oficial, esa frase, verdad oficial,
ya es un anacronismo. Hay versiones es
grimidas por gente con poder, que es otra
cosa, pero de lo que dicen a lo que real
mente ocurrió hay una enorme distancia.
La propaganda tiene, reitero, su brazo di
gital en las redes donde las medias ver
dades circulan con frenesí.
Los medios tradicionales tienen una

responsabilidad cada vez mayor pero
las herramientas con las que cuentan
están de plano en desuso en la mayoría
d ellos hogares, como el papel periódi
co, por ejemplo. ¿Hace cuando que sus
hijos, sobrinos, estudiantes, no hojean
un periódico de papel? El tema no tiene
vuelta atrás. El futuro es cada vez más
sombrío. Lo primero me parece es que
haya conciencia del problema, de que
todo es propaganda, es el juego que to
dos juegan»

Hay quien lleva la cuenta de
las mentiras del presidente

mexicano, son miles y lo que
nadie puede perder de vista, es
que mentir no le resta ni un solo
punto de popularidad, porque
tiene el triunfo cultural de que

mentir no es malo...
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"El impacto en la inversión es muy real.
Con la inseguridad se enfria la inversión
de Estados Unidos y de otros países aquí
en México y eso es lo contrario de lo que
debiera pasar bajo el sueño del TMEC.
Debería haber más inversión, pero la
inseguridad es un factor grande para los
empresarios", dijo en una conferencia
de prensa desde la residencia oficial de
Estados Unidos en México el embajador
Ken Salazar. Rodeado de los represen
tantes de los hombres del dinero en Mé

xico, reiteró que si hay alarma en el
norte por la violencia en el país, y ya no
guardó silencio. Dicen los que saben
que también ya le cerraron las puertas
de Palacio, que por eso ya no está visite
y visite al de Tabasco.

Parece que la carrera por la candidatura
presidencial de Morena no será comple
tamente de unidad, como lo habían pro
metido los aspirantes del cuartotrans
formismo. Esta misma semana, el equi
po del canciller Marcelo Ebrard entregó
a la dirigencia nacional de ese partido, a
cargo de Mario Delgado, información
sobre lo que calificaron como un dis
pendio en propagada en favor de la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, y el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. Con
las mencionadas pruebas, nos dicen
que los simpatizantes del secretario de
Relaciones Exteriores pretenden sus
tentar su exigencia de piso parejo rumbo
al 2024.

*?*

Dicen los que saben que en Palacio Na
cional nada quieren decir de la molestia
de Adán Augusto López, misma que ex
presó con manoteos al aire a Jesús Ra
mírez, el estratega de la comunicación
de su paisano Andrés Manuel López
Obrador. Atrás del escenario el secreta

rio de Gobernación regañaba al vocero,
quien movía la cabeza gacha asintiendo
a sus reclamos. Sigue siendo un misterio
el malestar del grupo Tabasco, como la
llegada en moto y carrera de la encarga
da de seguridad. Todo indica que algo se
está cocinando en el Palacio del Presi

dente, o que algo se les quemó...

Xochimilco, de José Carlos Acostarse
convirtió en la primera alcaldía en inau
gurar un grupo especializado de bús
queda de personas en la capital del país.
El objetivo de dicha comisión, nos dicen,
será tener la habilidad de Eevar a cabo

acciones inmediatas desde el primer
momento en que se reporte una alerta
por desaparición.

En tanto, el titular de la Comisión de
Búsqueda de Personas de la Ciudad de
México, Enrique Camargo Suárez, cate
gorizó la creación del grupo como un
evento histórico y conminó al resto de
las demarcaciones de la CdMx a integrar
sus respectivas comitivas, mismas que
contarán con funciones de reacción in

mediata, prevención, seguimiento de
casos y atención a víctimas.
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E1 voto electrónico, tan
cerca y a la vez tan lejos

En un marco en el que el principal reclamo guberna
mental al Instituto Nacional Electoral es el oneroso pro
ceso de organización de elecciones, la tecnología puede
ser la respuesta a la búsqueda de comicios más econó
micos, sin el riesgo de que estos pierdan la eficacia y la
credibilidad. En específico, la alternativa es el llamado
voto electrónico, con capacidad para generar ahorros en
el presupuesto electoral de hasta cinco mil millones de
pesos.

Durante esta semana, en el llamado Foro "Voto Elec
trónico: posibilidades y desafíos para su instrumenta
ción en México", organizado por la consejera Electoral
Carla Humphrey lordan, se analizaron las posibilidades
de incorporar plenamente a los procesos de votación el
uso de urnas electrónicas o la modalidad de sufragio
por internet, ambas ya utilizadas de manera experi
mental o limitada en el país, e incluso con ciertos indi
cios de regulación.

Las urnas electrónicas se han empleado experimen
talmente desde hace más de una década, en ejercicios
locales como las propias elecciones constitucionales,
en procesos de selección de dirigencias partidistas o en
consultas para tomar decisiones sobre políticas públi
cas. En este 2022, por ej emplo, se anunció la instalación
de 100 urnas electrónicas en las seis entidades federati

vas que sustituyeron gobernador; es decir, casi en el 0.5
por ciento del total de casillas.

En lo que respecta al voto por internet hablamos de
una modalidad que desde 2014 está avalada constitu
cionalmente para el voto de los mexicanos en el extran
jero, y a la que han recurrido ya algunos estados para

recibir el sufragio de sus ciudadanos desde el proceso
electoral de 202L Cabe destacar que los connacionales
residentes en otros países tienen también la opción de
votar por la via postal, pero dos de cada tres votantes en
estos ejercicios optaron por la electrónica. Además de
los beneficios económicos, como la inmensa reducción
en el uso de papel y de personal asignado a la operación
de las casillas, el voto electrónico tiene el potencial de
eliminar los errores de escrutinio, de acelerar la obten
ción de los resultados y, además, de incrementar expo
nencialmente la participación ciudadana, pues el vo
tante podría llegar a ejercer sus derechos desde la co
modidad de su casa.

Los retos, riesgos y obstáculos, según se pudo escu
char en las disertaciones de los especialistas partici
pantes en el Foro, tienen que ver más con el marco re
gulatorio (aunque las bases en la Constitución ya están
asentadas} y con la confianza que estas modalidades
electrónicas puedan generar en los votantes dentro y
fuera del país, acostumbrados estos a escuchar por mu
chos años (quizá siempre del mismo personaje) señala
mientos de fraude electoral.

En suma, se dice que la adopción total del voto elec
trónico en los procesos electorales depende en el país
de que se cumplan tres factores: la credibilidad en el
órgano electoral, la capacidad técnica para implemen
tar estas modalidades y la generación de un sano y po
sitivo ambiente político. A los dos primeros podemos
ponerles "check", no así al último requisito.
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Extorsión: delito que
crece y se reproduce

Ante la ausencia de políticas públicas integrales para su atención,
el cobro por derecho de piso y otras modalidades de extorsión se han
incrementado de manera permanente durante la última década, hasta
ubicarse en los primeros lugares de incidencia delictiva en el país.

Durante los últimos años se

han recogido incontables
testimonios que dan
cuenta de los chantajes,
amenazas, despojos, pa
gos de rentas forzosas y

explotación que padecen taxistas, tian
guistas, transportistas, vendedores am
bulantes, albañiles; establecimientos co
merciales de los más variados giros y ta
maños; medianos y grandes empresarios,
industriales y grandes agricultores que, de
acuerdo con datos dados a conocer en

2020 por el Consejo Nacional de Seguri
dad Privada, producen ganancias de hasta
12 mil millones de pesos anuales a los de
lincuentes.

Situación que afecta los ingresos de
miles de trabajadores y el desempeño
económico de amplios sectores estratégi
cos en el país; inhiben las inversiones, re
ducen la generación de empleos y encare
cen los precios de los productos que abas
tecen los mercados locales y el nacional.

Las evidencias comprueban que el cri
men organizado tiene una gran participa
ción en esta modalidad delictiva, al contar
con amplias estructuras operativas y con
tar con presencia territorial en un impor
tante número de municipios del país, pero
no toda es de su dominio. A ella se suman

organizaciones locales que se desprendie
ron de los grandes grupos delictivos, ex
torsionadores extranjeros avecindados en
el país, como los conocidos goteros co

lombianos, y delincuentes en prisión que
actúan desde los centros de reclusión.

Haciendo evidente que este problema
demanda estrategias de solución urgen
tes. Algunas de esas soluciones ya se han
ensayado, produciendo resultados espe
ranzadores, como es:

El uso de la app contra extorsiones te
lefónicas, utilizada en la CdMx, Tampico y
Quintana Roo, para bloquear números
desde los cuales se ha intentado o consu
mado este delito.

La integración de una base nacional de
números telefónicos para rastrear, identi
ficar y neutralizar los aparatos que se uti
lizan para extorsionar e identificar las
cuentas bancarias usadas para cobrar los
fraudes.

No obstante los esfuerzos desplegados,
dichos delitos siguen incrementándose y
dejan en claro que falta mucho por hacer
para lograr que se erradiquen de la reali
dad nacional.

Por lo que debemos apostar por pro
mover la creación de un modelo nacional

de combate a este ilícito, coordinado por
el Gobierno federal y con la participación
de todos los estados, a partir de la recupe
ración de experiencias exitosas que han
probado su eficacia, como en su momento
se realizó con la creación de la Coordina

ción Nacional Antisecuestro y la instala
ción, a nivel nacional, de las Unidades Es
pecializadas contra el Secuestro.

Al igual que algunas organizaciones

amigas, México SOS participó la instru
mentación de dicha estrategia, compro
bando que con el trabajo corresponsable
de las organizaciones de la sociedad civil y
los tres órdenes de gobierna, es posible
enfrentar los delitos de alto impacto que
aquejan al país.

Por tal motivo, nos sumamos a la ini
ciativa presentada por el secretario de
Gobernación, en junio pasado, para la
creación de la comisión antiextorsión y
ponemos a disposición nuestra experien
cia como organización para impulsar un
diálogo amplio con las organizaciones de
la sociedad civil que contribuya a la con
creción de dicha iniciativa y erradicar, en
el corto plazo, este cáncer que afecta a
nuestra sociedad.
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La inexistente

estrategia de
seguridad en
México
El país se ha visto inmerso en semanas de te
rror y violencia por parte de los cárteles mexica
nos. Guadalajara, Ciudad Juárez, Guanajuato, y Ti
juana son solo algunas de las ciudades que se han
visto más afectadas por este fenómeno, fenómeno
en el cual, decenas de inocentes han perdido la
vida.

No es ningún secreto que México ha vivido
desde hace décadas y diversos sexenios ba
jo las olas de violencia y a manos del narco
tráfico, hablamos de un problema de violen
cia estructural y que trae como consecuen
cia la destrucción y el debilitamiento de las

instituciones mexicanas.

El gabinete se ha cansado de hablar de una "gobernabili
dad y estabilidad" que claramente es inexistente, y de justi
ficar que la difusión que se la ha dado a la ola de violencia es
por un interés conservador por magnificar las cosas, por ha
blar de "amarillismo". Se ha querido avanzar por un camino
de militarización e ignorar el control verdadero que se le
necesita dar a las instituciones, se ha querido moldear la
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situación a través de discursos

llenos de ignorancia.
Estamos viviendo una época

de terror y violencia en todos los
sentidos, expansión de captura
territorial, los derechos de piso,
el crecimiento de organizacio
nes criminales, la trata de perso
nas, etc. No normalicemos el he
cho de la cantidad de la violen

cia que se ha visto y hablemos
de cuál de todas las estrategias
de las que se han hablado y "ce
lebrado" realmente está funcio

nado. Sabemos que se necesita
ser conscientes y realistas y entender que es un trabajo
prácticamente imposible tener un control total sobre un
problema que ha sido parte de la configuración del pais, pero
tampoco olvidemos que es una realidad que sexenio tras
sexenio nos seguimos haciendo las mismas preguntas que
siguen sin traer respuesta.

No hablamos de una propaganda para desestabilizar un
gobierno y dar una impresión de un país violento, hablamos
de una realidad que se vive día con dia, hablamos de políti
cas de seguridad totalmente ineficientes. Un país paralizado
por la violencia que se vive en sus calles, un Estado y un
gobierno que ha decidido optar por minimizar y normalizar
los actos de terror que han acabado con la vida de miles de
mexicanos. ¿Hasta qué punto será necesario llegar para que
nuestro Presidente y su gabinete decidan incorporar en su
agenda de seguridad estrategias que dejen fuera la impuni
dad, para que el Estado asuma su responsabilidad y pueda
dar garantía de salvaguardar a sus ciudadanos?
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Narcoviolencia y
seguridad nacional

la Casa Blanca le preocupa que
liava ingoberna bilirlad en el país
y el posible empoderamientoAdel crimen organizado ame un
i*vi'ninal lracaso de la estrategia

la 4T para combatir a las ban
delictivas. El narcotráfico, co

mo fenómeno bilateral, representa un problema
de seguridad nacional para los estadounidenses,
yaque el trasiego de drogas sintéticas de los cár
teles mexicanos ha provocado, en menos de un
año, cien mil m uert.es de jóvenes por sobredosis.
Por ello apremian al gobierno para que combata
realmentea los criminales y frene la introducción
de narcóticos. 3 I¡p Unión Americana. La distri
bución de estupefacientes,sobre todo de drogas
sintét icas como el fenianilo,es un problema serio
para el gobierno demócrata,

De acuerdo con el informe del Servicio de In
vestigaciones del Congreso fie Estados Unidos,
la organización criminal conocida como Cártel
Jalisco Nueva Generación ((,|N(•) de Nemesio
Oseguera Cervantes, "El Meneho", tiene presen
cia en 28 de las 32 entidades federativas del país,
lo que representa una verdadera amenaza para
la gobernanza en México, no solo por el comer
cio ilegal de drogas y las.adiciones que fomenta,
sino por la violencia que genera, y la cooptación
y corrupción que hacerle las estructuras guber
namentales en los tres niveles, La L)EA describe

al CJNG como el grupo criminal mejor armado de
México que se ha expandido rápidamente gracias
a su alto nivel fie violencia y la rapacidad para
cooptar funcionarios. A su dominio territorial
solo escapa Sinatoa, Sonora, Durango y Llaxca
la, pero tiene mayor fuerza en Jalisco, Guerrero,
Eríomex, Weracruz, Colima y Nayarit. Según la
agencia aiit¡narcóticos americana, su dominio
geográfico se debióa las li ichas internas ent re fac
ciones fiel Cártel fie Sinaloaí fil cual, sin embargó,
extendió sus dominios de Nueva York a Buenos

Aires, China y Japón opera en cincuenta países
en el munflo, y mantiene todavía actividades en
17 estados.

Dice el estudio de los congresistas que ambas
organizaciones hanlncremeniario la producción
y trasiego fie drogas como heroína, fentanilo, co
caína, melanfelaminas y marihuana,aunque los
cárteles mexicanos se han especializado en la
prof l ucción de d rogas sin t ét ieas.

El problema de seguridad nacional, no solo és
para los Estados Unidos, también sugieren ios
analistas del Congreso lo es para México, ya que,
con la pandemia, loscriminales han diversificado
el transporte ríe drogas a través de sumergibles,
d mi íes y túneles. Además, mueven sus ilícitas
ganancias con la. compra fie cripiomonedas. El
lavado de dinero es uno de los grandes negocios
de la delincuencia, actividad que cuesta mucho
trabajo detectar y asegurar.
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En cuanto a su violencia, precisa el informe,
los criminales usan drones armarlos para perpe
trar ataques en Jalisco, Guanajuato y Michoacán
en contra riel Ejército mexicano. Preocupa a los
congresistas de EU el avance de la delincuencia
organizaría hacia el narcoterrorismo. Las agre
siones luí ¡hundas de lasemana pasada parecen
darles la razón a los especialistas. La violencia
criminal contra la población civil lejos ele las
versiones oficiales de la. 41 que hablan de una
campaña propagandística orquestada y magni
ficada por los conservadores para desacreditar
al gobierno creó pánico en las zonas donde se
desarrolló.

Ante las señales de ingobernabilirlad, de ines
tabilidad política que existeen el país, la 4T ten
drá que .replantear sus estrategias de combat e al
crimen organizado y enfrentarlo en serio; de 110
Ser así, se dará un motivo a los estadounidenses
para buscar mayor injerencia en país, con el pre
texto de defender a su población.susdiplomáti
cos y empresarios que, desde s u perspect iva, son
amenazados por las mafias de narcotraficanies
que, darla su violencia, pueden ser considerarlos
Como terroristas, % mandaron alertas a sus ciu
dadanos,

Lo.s/cí/í.síaííorcs
9ÚX!f&03.S.^lÍ^T0R..
unestudio.sobre el.
trájicg[dedrog^jgsm_m
to/Lsccííeficíífse/i/íí

sefjyridad interior y
nacional y sugieren
líneasacciona^
lasautoridad

nuestro país para que
icalmcm
a la delinca
organizada,nuevo
jineteo^S^calíptico_que_
controlalasactM
ilícitas m
del mundo.
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llraditos
¿SUCIEDAD EN CONAFE?
•.Qy.Gdamuchoporhacerene
Nacional de Fomento Educativo (Conafe),
de Gabriel Cámara, pues la adquisición LA
MÍL6W001:EÍ07^;2022 ha genera
debido a las contradicciones observadas.
Aunque por UP jado ^icos
al solicitar grosores particulares para las
escobas, por otro, informaron

en bolsas blancas o transparentes que
incluyan la etiqueta pertinente. Esta última
Permisiónpodría caer en ..faltas .a.la ^
de etiquetado y envasado; pero no es el único
detalle que atrae atención del sector, pues los
testimonios afirman que
por el Organo Interno de Control del Hospital
Manuel Gea González, de Patricia Carranza,
.Soluciones: Integrales..El^m^
Siltecsa Limpieza y Equipo para la supuesta
simulación de competencia. El fallo se espera
para este lunes 22 de agosto.

SCJN DESECHA CONTROVERSIA
CONSTITUCIONAL CONTRA PEF 2022
«La Suprema Corte de Justicia de la Nación
sobreseyó la controversia constitucional que
PIP.inoYió.el..Banco de..México.en.cgntra del.
Presupuesto de Egresos de la Federación 2022,
donde impugnó la dinámica para calcular la
remuneración de: sus .funcionario
México demandó la invalidez de los artículos

a nexo^ 23 1^2 v 23 1^
Presupuesto de Egresos de la Federación para el
ejercicio 2022, relativas a la determinación de
l.sL reniuneración máxima ..que sirve de refe
para[.establecer lai de.los.demás servM
PyMieo?: En su fano, la Sala con
procedente sobreseer la controversia debido a
que el Banco de México 110 acreditó un interés
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legiljmo pa ra impugnare] Piesu[niesti» aluc! ido
HAY 38 DENUNCIAS CONTRA SEGALMEX
POR DELINCUENCIA ORGANIZADA
•Roberto Salcedo, secretario de la Función
Pública, informó que la Fiscalía General
de la República suma 38 denuncias penales
Presentadas..contra .Seguridad ^
Mexicana (Segalmex) por delincuencia
organizada. La Secretaría de la Función
Pública ..practicó» 84 actos de fiscalización
desde la creación de Segalmex en 2019 y hasta
el cierre de 2021 que incluyeron auditorias,
y.i.s.itas,yerificacionescqnmonto
P.or i.l.iB.i! Ion es de _p es o s, di jo Roberto
Salcedo resaltó que la Auditoría Superior de
\ Federa ción p.romqv i ó d i ve rsa s acc iones e n
las 3 instituciones que suman un pliego de
22 irregularidades por 3 mil 465 millones de
pesos.

Contra RéplicaFecha: 19/08/2022
Página: 2

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 58,897

Página 118 de 173



Canal 11 opositor
á televisión del Estado
tiene como primera con
dición ser diferente a la
televisión privada y un
espacio que debe mostrar
modernidad y estar actua
lizado 1 rente a empresas

televisoras con medio siglo de atraso,
son los noticieros y programas de aná
lisis político.

El espacio donde transmite a perso
najes anquilosados, representantes fiel
pasado 110 sólo es igual a los transmi
tidos en la televisión privada sino que
at enta cont ra el sentido común que da
origen a la televisora que pertenece al
Instituto Politécnico Nacional, el cual

creó Lázaro Cárdenas para equilibrar
los embales de la derecha en los años

30 y 40.
És decir, el hecho de que un socio

de Iberdrola se disfrace de analista po
lítico para denostar toda actividad fiel
gobierno actual, que es el más similar
al de Cárdenas del Río, es un contra •

sentido que exige de una rectificación
inmediata ¿Es como si se tratara de imi
tar a la televisión privada y 110 tener
una personalidad propia.

Los pro lugos fie la realidad saben
que si los despiden efe Canal I I pue
den argumentar que son víctimas de
la carencia de libertad ele expresión.
Entonces, amparados en sus H incheras
y chantajes, hacen alarde de comenta
rios que rayan én el delito.
Recientemente la muestra de ra

cismo, discriminación, misoginia,
violencia de género y estigmalización
que hizo Leonardo Curzio ai calificar el
110111 bramiento fié Leticia Ramírez a la
SEP, merece 110 sólo un desnido sino 1111
, . s

castigo. Acostumbrado a ser juez y par
le de la realidad, considera estar más
allá del bien y del mal y demuestra que
el periodismo basura, ejercido por los
medios el siglo pasado, 110 ha muerlo.
Esté tipo de periodismo exhibe su

caducidad con la historia. Hace al
, . . 1gunos anos, cuando dirigía la policía

Arturo "El Negro" Durazo encabezaba
la policía deja capital, éste les regala
ba centenarios a los periodistas de la
luente por denominarlo él mejor poli
cía del mundo; tenía a sus consentidos,
desde lueeo serían los mássumisos e
incondicionales, a quienes les obse
quió un terreno por el rumbo dé Six

Elags, para qué construyeran sus casas.
El policía nunca les dio papeles,

ahora lo reclaman los verdaderos due
ños y quieren que se vayan, que de
rrumben sus casas o los indemnicen.
Los periodistas ele Durazo 110 lienen
cómo acreditar su propiedad, que con
La televisión del gobierno, delte

ser transparenté, libro fié venganzas y
rabias que muestran comunicadores
poco prepáradoS para su trabajo y en
Canal 11 los siguen manteniendo, en
el más amplio semillo de la palabra.
sideral 1 su patrimonio.

Asi consideran algunos
pcríOUistas SUS habituales
propinas, y hablan del
retiro de este subsidio
como un despojo. Cada

cantidades y niveles, peroJ ..ití.
COn il algia que
mueve a od io y venganza,
de ahí SUS contenidos
tergiversados, exagerados,
mentirosos, exaltados,

ra
giOSIVOS V 1< C|U 1 I
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PRIORIDADES DISTINTAS
•.l/D. .^1.tr!.^ j. V!.l.ÍXA.^!. tr!A D.Li tack) clcl
PAN^.Luís^
:?LCongreso Federal un punto de

de Seguridad de
^prevenga e.investigue^Jos deütos de
los montadeudas.y.tonie acciones
P.ara. detenerlos", ,pero_el_punto fue_.
turnado a. coniisiones
1 Cl(;r\ ^ ¡ í , : A í.'A!1k^A
ia...SSC.no esperó..y.tomó cartas en__
¦el asunto. El tema hatera prendido
niuchas alarmas a tal grado que el
propioCOnsejo .Ciudadano_para_Ia_
Seguridad[ y .Justicia de la
pre^ntaría una .iniciativa.ante d
^ A c'Ia. V..I ' 'Í AD
a.Las.apps de.créditos..o.jgréstamos

A^.a. D AÍ.!.í .a. I!.1 a. (1t AAA'?
dato? .personales:..e.i.nc.urren_en..
cobros ilegales". Ya veremos si

f J Ia r<^í1 lí íl a.Cl ÍA A^. «A.l
nuevamente.

REITERAN SOLICITUD
*EiPAN en el..Congreso.déla.,

i VA tJ.a.e!. ^ AÍ .i e:.i.lr.(. A il.VA^\a DA.^.1 kP.kirAA
.de.la.lffienda .#És.Claudia.de
.espacios JLbardas..^

para..Que..la.jefa
trA'A A!A A A lAA^^'Xlv'AA !a lÁk!c. A'AAl ^AA
de la..Central de AjAasto.se haga
A_^_vi 1AA A^A !^_a IA_IAA_ .PÁAA_ k eje b !.aAAA^AA 1a
ka.ídas.que.h^_se.en£uentran_i
con su imagen", señaló la diputada
Gabriela Salid

hace, tiempoLuna..den.uncia.al.
respecto ante el IECM. Por su
P.arte el diputad
Doring,..recordó ..gue.se
presentó.anteese .instituto, una
denuncia"cpn.base.a_la.c.m
de .estas¡.bardas..para que no sea
^Al^AAAA^AAk^.A^lA'AkiA'AAl^.l^Mi^lAA^AAkíA^.
de.oposición,.sino un hecho
confirmado,j_ con:.eUo.se.bÍ.angu^n.
las bardas.
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VISITA AL CONGRESO
•Quien acudió como invitada
a.la.Cámara.de .Diputados,..
para escuchar la ponencia del.
Presidente; del INE, Lorenzo
Córdoya^ lEyfllu^
delademocra^^
fue .presentada como parte délos
VÁA'.AAAi PAAV. k'!_ Í:AAkkíAlk!AÁA1'Á^AA,t(> ele 1 a
Democracia.que;.oi^niza.la.a.Uama.
Ya.Ppr.México .|P^^Í^^RD).^Ía.
Cámara.baja,fuela^.presidenta del
PRD en la Ciudad de México, Nora
AriasL.Cpntreras. Á
kk k!A^ !^A Ak Áa! _k! .!í, AÍ! kirtk'. kA A _k! k!kí kk
.Que.'.la defensa.de .Ía..dempcraciaj.de.
sus^..institucipnes estarea de to
Hace unos días Arias Contreras
haWa.infprma^^
todavía no se había selecc

sus.precandidatos
Gobierno deJa..CDMXj^idip.a.jas.
J jos aspirantes^..esperar los tiempos
.0Aa.kka.dp.s.Pk\ki.a.Je3^;
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Sálvese quien pueda
C omo balde de agua cayó

la iciiiincia dé Shamir
Lérnández al I'Ht y a la
bancada en la Cámara
ríe Diputados, en plena
crisis políiica del pan ido
por los a t id ¡os y extraño

enriquecimienio de su líder Alejandro
Moreno Cárdenas.

Lo peor fue hacerlo juslo cuando es
taba la plenaria del parí ido en Cóahuila.

La pregunta es si se quedará sin par
tido o se suma a Morena.

La siluación es que morenisías lian
pedido a Mario Delgado que no aceplé a
Shamir en sus lilas, al considerarlo trai
flor a la patria por volar en con ira de la
Esperan que pronto paseosé l raneé, y

el partido sé recomponga para los próxi
mos procesos electorales,

Y Sepa La Bola... pero para algunos
hay 01 ra imagen que queda dañada, la
de Renal o Sales.

Lllo porque para muchos pareciera
que Sales 1 Inedia irabaja para Sansores
y no es autónomo.
Ahora Renato Sales Heredia cam

bió de color y se ha vuelto el principal
verdugo del parí irlo político qué en el
sexenio pasado lo encumbró.

Pero en el Congreso ele la Unión no
iodos están dé acuerdo en su desafuero,

incluso ya hay voces que señalan que se
líala de un lema personal entre la Go
bernadora y Alilo.

También hay un raspón para l.a\da.
pues hay dipuiadas eslán contra ella,
por amenazar a "Alilo" con dar a cono
cer otros audios en el que involucra a
las legisladoras.

Y Sepa La Bola... pero quien está em
pujando al máximo sus lemas, antes de
Salir, es el Ministro Presidente dé la Su
prema Cone de Justicia, Vi i uro Zaldívár.

Lino délos que ha causado ya revue
lo, ptiéS se iratá de analizar la prisión
preventiva oficiosa, déla que muchas
áreas de procuración han abusado.
Ese análisis podrá permitir que de

verdad los culpables puedan tener un
proceso y pagar, y también que aque
llos que son ¡hócenles, puedan gozar
del derecho de tener libertad y una
defensa j usía.
Ahora, solo falta ver, si el Magistra

do presidenié cuenta con el apoyo para
que dé: verdad se tenga un dictamen
adecuado en cuanto a la prisión pre
ven i iva oficiosa,

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

I Iay quien d ice q ue
Shaniirrcrnáncle/.qirien
seiiiaínlornKja >n eluso

CLiicladirigencialiacc del
partido, también
sentirse excluido en el
canibi()dclaicn(naciónclcl

PR!111 unicipal k'k\ Torreón,
reforma elécirica del presiríenie Andrés
Manuel López Obrador.

Vantcunji()sible''lasttrack"
al desaliiero, hayt ambaleí >s
deiitroclela aliaii/aVa

p oí Méxití), hay qu ienes
contemplan un plan b, qué
es dejar a su suerte a"\li t o"
} comen/ai a ver su reí evo.
Algunos repruebanque
Sales Ileredia se haya
beoel iciadí )del sistema que
a lio ra a tac a, en laetapa de
Knrique Peña Nieto, clliích
l() ii()nibr(j y lo tuvo al lrente
de la CJoiuisióii Nacic?.nal Je
Segiu idad, donde tino sus
ti ()]ie/oiies, toiiio la luga de
I()aqiiíii l .l ( Jiapq (íu/man
cleljienalElAltiiTilaní).
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RED
COMPARTIDA
¿PIERDE DELFINA,
GANA EBRARD?
Hay rumores dentro de los

equipos de Morena de que el
mejor escenario para Marce
lo Ebrard, el canciller de la
4T, es que pierda Morena en

el Estado de México, y así el presidente Ló
pez Obrador se la pensaría dos veces para
en el 2024 con Claudia Nheinhaum, por eso
hay quien dice que tiene sentido que Delfl
na Gómez se aleje del presidente del partí
do, Mario Delgado, ya que Morena no tiene
tan segura la gubernatuia.
Durante los Foros por el Forta

lecimiento de la Democracia,
que organiza Va Por México
en la Cámara de Diputados,
estuvo el presidente del INE,

Lorenzo Córdova, con sus potenciales alia
dos para discutir la reforma electoral fede
ral, la cosa es que solo asistieron del PAN y
el PRD, pues los diputados del PRI se fue
ron a su plenaria en Coahuila.
En otro foro, el de Voto Electró

nico: posibilidades y desafíos
para su instrumentación en
México, convocado por la Co
misión de Organización Elec

toral del INE, de Carla Humphrey, se re
visaron temas como seguridad informá
tica para digltalizar sufragios, legislación
comparada, experiencias y perspectivas
de los partidos para su implementación
en procesos electorales mexicanos para

optimizar gasto y modernizar comicios.
El hijo de Javier Mendoza, al

calde de Celaya, fue acribilla
do en su camioneta, estacio
nada en una farmacia. Nos

cuentan que como el ataque
fue directo, las líneas de investigación
abarcan un muy amplio espectro y la
Fiscalía General de Guanajuato, de Car
los Zamampa, de plano, volcó su Unidad
Especializada en Homicidios y a una cé
lula de la Agencia de Investigación Cri
minal en el caso, la orden es tener resul
tados antes de que termine este mes.
El 22 de agosto darán a conocer a

la ganadora del proceso
LAOI1L6WOQ1E1072022 en

el Consejo Nacional de Fomen
to Educativo (Conafe), que diri

ge Gabriel Cámara, para abastecer paque
tes de limpia, sin embargo, las versiones
por favoritismo no paran, en esta ocasión
tienen que ver con Gemorsan y la respues
ta de las autoridades para que el detergen
te en polvo solicitado sea entregado en
bolsas blancas o transparentes con la eti
queta que corresponda, sin importar que
en el ramo aseguran que eso viola la
NQM050 de envasado y etiquetado; Ade
más Soluciones Integrales Elym estableció
lazos con Siltecsa Limpieza y Equipo para
aparentar competencia ahora que el pro
ceso está bajo lupa del OIC del Hospital
Manuel Gea González.
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SIN PROTOCOLO
ALTERNANCIA VIABLE

JOEL SAUCEDO

La Coalición Va Por México (PANPMPRB)

llevó este jueves a la Cámara de Diputados al
presidente del Instituto Nacional Electoral
(INE), Lorenzo Córdova Vianello.

Lo hizo en el marco de los Foros por el For
talecimiento de ta Democracia que organiza el bloque
opositor en el recinto parlamentario de San Lázaro.

¿Cuáles el objetivo de estos encuentros? En los he
chos, la oposición ha dicho que no avalará ninguna refor
ma constitucional propuesta por el Ejecutivo en materia
electoral.

La discusión en este foro se centró sobre la inviabili

dad de una reforma para cambiar lo que funciona bien.
Con datos sólidos, el consejero presidente se movió

como pez en el agua. Y hasta cierto punto se podría decir
que coqueteó con los partidos de oposición.

Y es que no es para menos, el INE y en particular él, se
han visto sometidos a una metralla de denostaclones con

la intención de desaparecer el organismo.
¿El gobierno de López Obrador tiene argumentos

sólidos para eliminar el instituto que reconoció su
triunfo en 2028?

Ninguno. No hay fundamenta para que la secretaria de
Gobernación organice los comicios. Seria un retroceso.

Un dato revelador vertido ayer indica la alia probabili
dad de la alternancia en 2024 Esto con base en los resulla
dos de todas las elecciones desde hace ocho años a la fecha.

Durante ese periodo de la última reforma electoral
de 2014 el INE ha organizado 330 elecciones, con cero
conflictos post electorales, incluido el triunfo de López
Obrador en 2018.

En ese lapso hubo 259 elecciones ordinarias, que in
cluyen la Asamblea Constituyente de la Ciudad de Méxi
co y dos consultas, además de la Revocación de Mandato.
También se celebraron 71 elecciones extraordinarias.

El porcentaje de la alternancia en todas las elecciones
arrojó el 62.27%, es decir que existe esa posibilidad en
2024, de acuerdo a los antecedentes electorales presen
tados por Córdova.

A favor del INE, su titular presumió que el organismo
goza de los niveles más altos de confianza ciudadana
(18.8%) sólo por abajo del Ejército, la Marina (23.4%) y la
Guardia Nacional (20.9%).

Pero se ubica por arriba de la confianza del Presiden
te, que registró 17.2%, según la Encuesta de Cultura Cívica
2020 realizada por el INEGI.

Con base en lo anterior, se desprende que hay un INE
fuerte y robusto, punto de referencia a nivel mundial.

Sin duda, el organismo es mejorable añadió Córdo
va pero cualquier reforma debe incluir consenso unáni
me y sin retrocesos.

Pero sobre todo que sea con datos objetivos, sin capri
chos, ni rencores, ni filias, ni fobias. "Una reforma que se
haga con la cabeza, no con el estómago", afirmó.

PROSPECCIÓN Lo inédito de la propuesta de refor
ma gubernamental es que se trata de la primera iniciativa
presentada desde el poder, no solicitada por la oposición,
sino producto de intereses de partido; es la primera ini
ciativa no precedida de una amplia discusión pública, y
que se pondría a prueba en elecciones presidenciales.

Twitter: <$JoeLSaucedo

saucedos|@>yahoo.com.mx
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• Alejandro Encinas admitió, luego de ocho años, que la
desaparición de 43 estudiantes normalistas en Ayotzina
pa, Guerrero, fue un crimen de Estado. El informe ofrecido
por el subsecretario de Derechos Humanos del gobierno
federal no distó mucho de la conocida como "verdad histó

rica" del gobierno del PRI, pero al menos fue claro en una
cosa: "fueron arteramente ultimados y desaparecidos".
• Vicente Fox reaparecerá este ñn de semana en
Toluca. El expresidente acudirá a un evento donde
Marko Cortés, presidente nacional del PAN, dará el
apoyo total a Enrique Vargas, quien se perfila para
ser el candidato del blanquiazul para el Estado de
México. Ese mismo espacio servirá como cónclave de
gobernadores panistas, irán todos toditos.
• Alito Moreno está a punto de ser citado ante la Sección
Instructora de la Cámara de Diputados, ya que este
jueves avanzó la aprobación de la solicitud de desafuero
que presentó en su contra Renato Sales, fiscal general de
Campeche. El mismo Sales Heredia regresó este jueves a
tierras campechanas... van más rápido que un trueno.
• Lorenzo Córdovano le dice que no a nadie. Resulta que
hoy se presentó en los foros para la Reforma Electoral que
organiza la oposición en San Lázaro y dejó entrever una
parte del discurso que seguramente llevará el 23 de agos
to próximo, cuando se presente ante los legisladores de
Morenay sus aliados. Lo delineó en una frase: "Reforma
Electoral que no venga desde el estómago".

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Ni una prueba de que vivan los 43
¡ Váya noticia la que dio ayer Alejandro Encinas Rodrí
guez!

No hay indicios de que los 43 normalistas de Ayotzinapa vivan.
Ocho años después de que desaparecieron la noche del viernes 26 y

madrugada del 27 de septiembre de 2014 y cuatro después de que inicia
ra este gobierno, que les prometió hallarlos, la conclusión es la misma.

Pero el dolor de los padres no.
Es más grande.
La promesa de campaña que hizo Andrés Manuel López Obrador se

topa hoy con la realidad: los normalistas de Ayotzinapa desaparecieron.
Los desaparecieron.
Y la verdad histórica, esa que se negó, que se criticó siempre desde la

entonces oposición, hoy parece eso: la verdad histórica, cuando menos
en el hecho de que están muertos.

El funcionario asegura que las conclusiones de las indagatorias, de la
reconstrucción de hechos y más son que se trató de un "crimen de Esta
do", en el que estuvieron involucradas autoridades de todos los niveles.

Que el Ejército pudo intervenir y no lo hizo.
Que desaparecieron a un soldado que habría dado información.
Que han muerto 26 testigos e implicados, algunos asesinados, y que

será muy complicado conocer otra verdad.
Y si eso ya se sabía, ¿entonces para qué hacer sufrir a los padres, para

qué hacer más grande el dolor y la herida?, se escuchó en radiopasillo.

IGUAL CON LOS MINEROS

López Obrador fue un ácido critico de los gobiernos de Vicente Fox, Feli
pe Calderón y Enrique Pefia por la muerte de 65 mineros en Pasta de
Conchos, allá por 2006.

Y prometió, también en campaña, encontrar los cuerpos.
Rescatarlos y entregarlos a sus deudos.
Hasta ahora, cuatro años después, no lo ha hecho.
Y hoy tiene un problema similar.
Los diez mineros atrapados en Sabinas, Coahuila, lo obligaron hasta a

acudir y prometer que los van a rescatar.
A más de quince días, el rescate no se ha concretado y, por el contra

rio, parece más lejano.
Las complicaciones propias del lugar y el agua que inundó los túneles

han impedido que lleguen hasta ellos.
Ayer, reiteró que los van a sacar y que no sucederá lo mismo que en

Pasta de Conchos, porque "no somos iguales".
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La esperanza de las familias, en tanto, se diluye poco a poco, se escu
chó en radiopasillo.

SACUDE A MORENA Y DEFIENDEN A MARINA
La bomba que soltó Jaime Bonilla Valdez sacudió a Movimiento Regene
ración Nacional (Morena) y la onda expansiva alcanzó hasta Palacio.

Acusar a la actual gobernadora de Baja California, Marina del Pilar
Ávila Olmeda, y a su fiscal, Ricardo Iván Carpió, de tener nexos con el
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) dolió y mucho.

Tanto que desde Palacio Nacional se ordenó al líder de los morenos,
Maño Delgado Carrillo, y a los gobernadores de Morena publicar un des
plegado en el que manifiestan su apoyo a la mandataria.

El discurso del empresario y ex gobernador, de vuelta en el Senado, en
la tribuna, encendió alarmas con su amigo Andrés Manuel.

Acusa mano azul panista porque el esposo de la gobernadora, Car
los Torres, es del PAN.

 "No me ayudes compadre", pareció escucharse, cuando está en
agenda la elección para gobernador del Estado de México en 2023 y la
presidencial en 2024, se escuchó en radiopasillo.
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Pedro Castillo

preso

SE LE IMPIDIO SALIR DEL PAIS

De manera drástica el país inca dene
gó permiso para salir al Presidente Pedro
Castillo, quien pretendió acudir a la to
ma de posesión del nuevo mandatario de
Colombia, Gustavo Petro; nótese la gran
conflictiva entre el Congreso del estado
peruano y el ejecutivo, comandado por Pe
dro Castillo, La justificación es que, si se
autorizaba la salida de Castillo, se podía fa
vorecer el riesgo de "fuga", ello debido a las
investigaciones que la Fiscalía peruana si
gue contra Pedro Castillo y sus familiares
por supuestos actos de corrupción.

Los congresistas de la bancada oposi

tora al gobierno establecido, denomina
da "Avanza País", señalaron que Castillo
y sus colegas en diversos cargos, son res
ponsables de diversos ilícitos que debe
rán ser sancionados.

Por su parte, Pedro Castillo ha señalado
que no permitirle salir del país es algo in
usual y prepotente por parte del Congre
so y más aún, cuando debe precisarse que
entre Perú y Colombia existen intensos la
zos económicos, sociales y políticos, por lo
cual se está dañando lo esencial para am
bos pueblos.
Entre los motivos del escándalo, se

cuenta que Castillo, en combinación con
miembros de la Defensa, tramaron diversi
dad de acciones para convocar a militares
que le sean leales en el más alto escalafón,
pero que no solo era ello, sino que cobra
ban por otorgar esos beneficios.

En realidad, Perú, a raíz de la llegada
de Castillo, no bien visto por los grupos
de poder históricos, ha enfrentado can
tidad de conflictos, originando una siste
mática inestabilidad.

Castillo lleva un poco más de un año de
gobernante y no ha podido establecer un
gabinete sólido, precisamente por ese am
biente turbio que impera en el país.
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Fox v la farsa
del PRIAN

En varias ocasiones López Obrador ha
recordado cuando Vicente Fox llamó a

votar por Peña Nieto. Pero No fue sólo
un llamado. Fox, el panista, siempre fue
un aplaudidor del priísta Peña Nieto. Y
esa promiscuidad política entre el PRI y
el PAN es lo que la derecha quisiera que
el pueblo de México olvidara. Pero eso
no será posible por dos cosas: porque
la historia nos enseña a no repetir los
errores del pasado y porque el pueblo de
México es memorioso.

Y justo por esa memoria proverbial
que caracteriza al pueblo y que tanto
desdeña el neoliberalismo podemos
recordar con absoluta nitidez la farsa

que siempre han representado el PRI y
el PAN. Dos partidos políticos que, por lo
demás, nunca han sido opositores, sino
complementarios. No hay que olvidar
que en las últimas tres elecciones: en
2006, en 2012 y en 2018, el PRIAN y sus

ocasionales aliadosremora unieron

fuerzas para combatir, con toda la fuerza
de su impudicia, la llegada de López
Obrador a la presidencia. Sin embargo,
para la fortuna democrática del pueblo
de México, estos partidos mellizos
fracasaron en la última intentona. Y justo
porque no pudieron descarrilar a AMLO
están rabiosamente delirantes.

Y uno de los personajes más delirantes
e iracundos ha sido precisamente
Vicente Fox, quien, desde la cumbre de
su cinismo, ha atacado sistemáticamente
a López Obrador, En la derecha se
hacen los sorprendidos cuando AMLO
exhibe el pacto entre Fox y Peña Nieto.
Pero, en realidad, nunca han estado
impresionados. Y no lo están porque en
los grupos conservadores y en la élite
empresarial siempre han sabido que la
supuesta rivalidad entre el PRI y el PAN,
francamente, nunca ha existido, no es más
que un vil montaje.
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La necedad de
defender a Alito
Anteayer, la alianza Va por México le
dio su completo respaldo a Alejandro
Moreno "Alito", el dirigente el PRI.
En una conferencia de prensa, los
presidentes del PAN y del PRD
flanquearon al del tricolor, y con
ello mostraron su apoyo ante lo que
consideraron una "persecución política".
Este apoyo, que beneficia

indiscutiblemente a Alito, perjudica
a todos los partidos que conforman la
alianza.

Alito no sólo es un personaje que
está "envuelto en un escándalo de

corrupción", sino que él representa la
corrupción misma: el enriquecimiento
ilícito, el lujo excesivo en un funcionario
público, la forma deleznable y grosera
en la que actúa. Tiene todo lo que los
mexicanos odian de un político.
El PAN, con la defensa que está

haciendo de Alito, pierde mucho

más de lo que gana. Si bien es cierto
el blanquiazul no es competitivo y
no podría hoy ganar una elección
presidencial, es el único partido de Va
por México que no se ha desfondado.
Pero al defender al dirigente tricolor,
podría: yes que la gente no ve bien a
quienes defienden a corruptos.
El PRD es un partido más muerto que

vivo, y ya nadie cree que representa a
la izquierda. Pero Incluso el Sol Azteca
pierde, pues está defendiendo a lo peor
del PRI: cae (aún) más bajo.
Y los del PRI, más allá de Alito, pierden.

Si de por sí con la debacle de Enrique
Peña Nieto tuvieron un duro golpe,
con esto, quedará aún más en vías de
extinción. Si en 2023 pierden Coahuilay
el Estado de México, su fin estará cerca.
Así que, uno no entiende por qué

defienden tanto a Alito. Se van a hundir
con él.
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¿persecución

if terrorismo?
Seguramente usas las redes sociales, y como
muchos, te habrás enfrascado en algún hilo de
conversación política e hiciste algún comentario
ingenuo, respetuoso o no, utilizando tu derecho
ciudadano a manifestarte. Tú, un ciudadano común
y corriente que todos los días muy temprano toma
el transporte público para ir a trabajar. No eres
ni siquiera un militante acérrimo, tal vez ni estás
afiliado a algún partido. Solo hiciste un comentario,
inocuo, intrascendente y te olvidaste de ello.
Pasan los di as y alguien te etiqueta en una

publicación: estás en una lista y no entiendes bien a bien
por qué. Revisas tu buzón de Twitter y el de Facebook
y tu correo personal; tienes un mensaje que te hiela
la sangre: tienes un requerimiento por parte del INE,
se te acusa, junto con otros, de violencia políticay de
género y se te ordena responder en un plazo específico
al Instituto Nacional Electoral, con argumentos que
justifiquen aquella respuesta al tuit que ya habías
olvidado, vuelves a revisar y solo pusiste: "tienen razón".
Ese día no puedes concentrarte en el trabajo,

piensas en borrar tus redes, desaparecer, ¿cometiste
un delito? ¿Cuál?, no entiendes nada. Por la noche te

sorprende que el requerimiento haya llegado hasta
tu domicilio, ¿qué está pasando? Te tienen cercado,
saben todo de ti y te preguntas una y otra vez mientras
intentas conciliar el sueño: ¿cuál fue tu delito? Te
prometes que jamás vas a entrar nuevamente a tus
redes sociales, ni a comentar, ni a nada.
Esto es lo que ha venido sucediendo en redes sociales,

desde hace varios meses y por comentarios de todo tipo,
que van en contra de miembros de actos de diputados y
senadores del PRI, PAN, MC.
El primer requerimiento llegó a aproximadamente

15 personas, respecto a un comentario de la diputada
Andrea Chávez. 15 ciudadanos que estaban
ejerciendo su derecho constitucional a manifestarse
en una red social pública y el requerimiento llegó, tal
como te cuento a buzones, correos electrónicos y hasta
con entrega personal en domicilios particulares. Aquel
grupo se limitó a responder y llevar personalmente,
tal como se pedía en el requerimiento, su respuesta:
"ejerzo mi derecho constitucional a manifestarme
dentro de las libertades que la misma me otorga según
el artículo..." Prefirieron ser prudentes y no levantar la
voz. Craso error.
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Crecimiento

Con 10,492 empleos forma
les durante el mes de julio de
2022, la Ciudad de México
fue la entidad que más apor
tó a la generación de empleo
a nivel nacional (31.9% del
empleo creado) por segundo
mes, lo que equivale a un in
cremento mensual de 0.3% y
anual de 3.3%, informó la se
cretaria de Administración

y Finanzas, Luz Elena Gon
zález Escobar, quien destacó
que las diferentes acciones
que ha realizado el Gobierno
de la ciudad para acelerar la
reactivación económica, han
traído buenos resultados.

La estrategia sí está fun
cionando.

En donde se comienzan

a realizar enroques, es en la
Fiscalía General de Justicia

de la CDMX, dirigida por Er
nestina Godoy, quien anun
ció cambios en su estructu

ra. Laura Borbolla Moreno

fue sustituida de su posición
como Coordinadora General

de Investigación de Delitos
de Género y Atención a Víc
timas, quedando en su lugar
Sayuri Herrera Román, quien
era Fiscal Especializada para
la Investigación del Delito de
Feminicidio, sin que se men
cione aun quién sustituirá a
Sayuri en su posición.

Borbolla se integra a la
F iscalía contando con una

amplia experiencia prácti
ca y académica en el tema. Es
licenciada en derecho por la
Universidad Autónoma de

Querétaro, y además cuenta
con una Maestría en Especia
lidad en Derecho Penal por la
misma casa de estudios.
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Función social,
no nicrcaníilisía

•

"Un banquero de estos muy
conservadores me mandó a decir que no
estuviese yo pensando que echar a andar
un banco era construir casitas. Hacía
referencia a las sucursales del Banco del
Bienestar..." Así lo reveló AMLO durante
su conferencia matutina.

Como casi siempre, lo referido
lleva mensaje y este apunta a que está
muy consciente del reto de crear una
red de sucursales extensa y funcional
porque "el banco puede hacia adelante
desarrollarse y dar muchos servicios,
pero ahora lo principal es que disperse
los fondos de los programas de
Bienestar..."

El presidente deja en claro que el
Banco del Bienestar tiene una función

más social que mercantil al atender
segmentos que la banca comercial
NO atendería si no es mediante una

contraprestación monetaria, pero
también entiende y tal cual lo expresó 
que "no se trata de que el Estado asfixie
la iniciativa" de la inversión privada en
instituciones financieras, sin embargo, el
hecho de no invadir todas las funciones

de los privados, no implica abandonar a
determinados grupos de la población.
AMLO desliza otro mensaje: vamos a

seguir ayudando a los más vulnerables,
si es mediante un banco gubernamental
se hará de ese modo, sí es cubriendo
segmentos que otros, por no reportarles
grandes utilidades, menosprecian, lo
atenderemos nosotros lo deja ver
claramente  sin decirlo textualmente.

Al mismo tiempo revalida o reafirma la
confianza en Víctor Lamoyi Bocanegra,
director general de esa institución, pues
además de eficiente, es un funcionario
(de los pocos), que entienden y
comparten la visión del mandatario en
torno a que la función del banco es social
y no políticoelectorera.
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INE de 14 mil millones de pesos
Para el próximo año 2023, el Instituto Nacional Electoral

(INE), que preside el consejero Lorenzo Córdova Vianello, ha
presupuestado gastar un total 14 mil millones de pesos
durante ese ejercicio, si a eso le agregamos el costo que ten
drá para los contribuyentes la operación de los organismos
del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF), el
total del costo presupuestal representará en el año 2023 un
gasto de alrededor de 17 mil millones de pesos.
De esa cantidad y de manera preliminar, 14 mil millones de

pesos se destinarán únicamente para la operación y funciona
miento del INE y casi 3 mil para el TEPJF. Una comisión espe
cial temporal integrada ex profeso del INE presentó los presu
puestos en un anteproyecto y ya fue enviado a la Cámara de
Diputados. Fuentes del INE nos confirmaron que se procura que
sea un financiamiento aproximado al presupuesto que se solici
tó para el ejercicio del año 2022, cuando al INE se le autorizó un
presupuesto menor a los 14 mil millones de pesos.
Proyección: En el Presupuesto de Egresos de la

Federación para el ejercicio 2023, el INE registra la cantidad
de 19 mil 736.5 millones de pesos, la cual incluye una partida
exclusiva con un importe de 5 mil 821.8 millones de pesos,
los cuales corresponden al financiamiento público que confor
me a la ley vigente el INE está obligado a depositar mensual
mente a los siete partidos políticos nacionales, que todavía
conservan su registro, de los cuales uno de ellos todo indica,
según nuestra información, que perderá el registro, razón por
la cual dichas prerrogativas necesariamente habrán de dismi
nuir. En sesión extraordinaria de Consejo General en la que
se aprobó el Acuerdo, los consejeros electorales defendieron
con bravia el presupuesto de ambas partidas, (faltaba más),
ahí el presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos, el Consejero Electoral y Doctor en Comunicación,
Uuckib Espadas Ancona, sostuvo que no es oneroso para
México entregarles dinero en esas cantidades a los partidos
políticos, porque saldría más caro que la contienda política
estuviera sometida a los intereses de los grandes capitales
privados, lo cual no convenció a muchos si se toma en cuenta
que para eso el INE tiene un organismo que es para eso pre
cisamente, para la fiscalización.
Sin consenso: Y aunque ese razonamiento no goza de

la aprobación del pueblo mexicano, el Consejero Espadas
Ancona consideró conveniente que el Estado mexicano gaste
para el año 2023, 6 mil 233.5 millones de pesos, según el
acuerdo aprobado en el INE. Buena parte de los recursos del
INE se emplearán para sueldos. Por ejemplo, la presidencia
del Consejo General gastaría una partida de 65 millones de
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Para el próximo año 2023, el Instituto Nacional Electoral
(INE), que preside el consejero Lorenzo Córdova Vianello, ha
presupuestado gastar un total 14 mil millones de pesos
durante ese ejercicio, si a eso le agregamos el costo que ten
drá para los contribuyentes la operación de los organismos
del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF), el
total del costo presupuestal representará en el año 2023 un
gasto de alrededor de 17 mil millones de pesos.
De esa cantidad y de manera preliminar, 14 mil millones de

pesos se destinarán únicamente para la operación y funciona
miento del INE y casi 3 mil para el TEPJF. Una comisión espe
cial temporal integrada ex profeso del INE presentó los presu
puestos en un anteproyecto y ya fue enviado a la Cámara de
Diputados. Fuentes del INE nos confirmaron que se procura que
sea un financiamiento aproximado al presupuesto que se solici
tó para el ejercicio del año 2022, cuando al INE se le autorizó un
presupuesto menor a los 14 mil millones de pesos.
Proyección: En el Presupuesto de Egresos de la

Federación para el ejercicio 2023, el INE registra la cantidad
de 19 mil 736.5 millones de pesos, la cual incluye una partida
exclusiva con un importe de 5 mil 821.8 millones de pesos,
los cuales corresponden al financiamiento público que confor
me a la ley vigente el INE está obligado a depositar mensual
mente a los siete partidos políticos nacionales, que todavía
conservan su registro, de los cuales uno de ellos todo indica,
según nuestra información, que perderá el registro, razón por
la cual dichas prerrogativas necesariamente habrán de dismi
nuir. En sesión extraordinaria de Consejo General en la que
se aprobó el Acuerdo, los consejeros electorales defendieron
con bravia el presupuesto de ambas partidas, (faltaba más),
ahí el presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos, el Consejero Electoral y Doctor en Comunicación,
Uuckib Espadas Ancona, sostuvo que no es oneroso para
México entregarles dinero en esas cantidades a los partidos
políticos, porque saldría más caro que la contienda política
estuviera sometida a los intereses de los grandes capitales
privados, lo cual no convenció a muchos si se toma en cuenta
que para eso el INE tiene un organismo que es para eso pre
cisamente, para la fiscalización.
Sin consenso: Y aunque ese razonamiento no goza de

la aprobación del pueblo mexicano, el Consejero Espadas
Ancona consideró conveniente que el Estado mexicano gaste
para el año 2023, 6 mil 233.5 millones de pesos, según el
acuerdo aprobado en el INE. Buena parte de los recursos del
INE se emplearán para sueldos. Por ejemplo, la presidencia
del Consejo General gastaría una partida de 65 millones de

pesos, de los cuales 55.7 millones son para 11servicios per
sonales".

Lo mismo será lo destinado al resto de consejeros electora
les: 232.4 millones, de los cuales 214.8 millones serán para
sueldos. Dicho presupuesto, abarca un amplio porcentaje del
gasto del INE para la operación de sus oficinas distritales y
estatales, así como para el Registro Federal de Electores.
Austeridad: En tanto, el magistrado presidente del

TEPJF, Reyes Rodríguez, aseguró que buscará mayor eficien
cia de ese máximo tribunal sin pedir más dinero. En 2022, el
TEPJF (integrado por una sala superior y seis regionales) tiene
un presupuesto de 2 mil 797.3 millones de pesos.
Entre otras cosas: La trayectoria empresarial y política de

Jaime Bonilla Valdezse ha caracterizado por irregularidades y
acusaciones de abuso de poder. Dos botones de muestra: como
gobernador de Baja California quiso quedarse algunos años
más en el cargo mediante un fraude constitucional, así lo califi
có el presidente de la Corte; como patrón, bastaría recordar el
caso de la periodista Lourdes Maldonado.
Amigo de la 4 Transformación luego de dejar el gobierno

de la entidad norteña llegó a ser felicitado en redes sociales
por su presunto arribo inminente a una subsecretaría de
Gobernación. La presidenta municipal de Tijuana,
Montserrat Caballero, tuiteó sus parabienes para quien, decía
la morenista, tomaría posesión del cargo el i4 de diciembre
de 2021. Por razones no difundidas, no se concretó el nombra
miento de Jaime Bonilla en la Secretaría de Gobernación, en
esa temporada decembrina, y el 23 de enero del año en curso
fue ejecutada la periodista Maldonado, quien había ganado
una demanda laboral a Bonilla y estaba en vías de tener
acceso a la documentación de una empresa televisiva en la
que, aseguraba la comunicadora, habría pruebas firmes de
sistemática violación de derechos laborales y de pagos fisca
les. En ese contexto, parecería provocador llevar al ex gober
nador a la Secretaría de Gobernación, además, su sucesora,
también morenista, Marina del Pilar Ávila Olmedo, promue
ve investigaciones oficiales sobre presuntos actos de corrup
ción que involucraría a Jaime Bonilla Valdéz. Dirigió luego su
camino al Senado para recuperar la senaduría que ganó en
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, resolución del TEPJF

jPJMBK marco de la comisión

pesos, de los cuales 55.7 millones son para 11servicios per
sonales".

Lo mismo será lo destinado al resto de consejeros electora
les: 232.4 millones, de los cuales 214.8 millones serán para
sueldos. Dicho presupuesto, abarca un amplio porcentaje del
gasto del INE para la operación de sus oficinas distritales y
estatales, así como para el Registro Federal de Electores.
Austeridad: En tanto, el magistrado presidente del

TEPJF, Reyes Rodríguez, aseguró que buscará mayor eficien
cia de ese máximo tribunal sin pedir más dinero. En 2022, el
TEPJF (integrado por una sala superior y seis regionales) tiene
un presupuesto de 2 mil 797.3 millones de pesos.
Entre otras cosas: La trayectoria empresarial y política de

Jaime Bonilla Valdezse ha caracterizado por irregularidades y
acusaciones de abuso de poder. Dos botones de muestra: como
gobernador de Baja California quiso quedarse algunos años
más en el cargo mediante un fraude constitucional, así lo califi
có el presidente de la Corte; como patrón, bastaría recordar el
caso de la periodista Lourdes Maldonado.
Amigo de la 4 Transformación luego de dejar el gobierno

de la entidad norteña llegó a ser felicitado en redes sociales
por su presunto arribo inminente a una subsecretaría de
Gobernación. La presidenta municipal de Tijuana,
Montserrat Caballero, tuiteó sus parabienes para quien, decía
la morenista, tomaría posesión del cargo el i4 de diciembre
de 2021. Por razones no difundidas, no se concretó el nombra
miento de Jaime Bonilla en la Secretaría de Gobernación, en
esa temporada decembrina, y el 23 de enero del año en curso
fue ejecutada la periodista Maldonado, quien había ganado
una demanda laboral a Bonilla y estaba en vías de tener
acceso a la documentación de una empresa televisiva en la
que, aseguraba la comunicadora, habría pruebas firmes de
sistemática violación de derechos laborales y de pagos fisca
les. En ese contexto, parecería provocador llevar al ex gober
nador a la Secretaría de Gobernación, además, su sucesora,
también morenista, Marina del Pilar Ávila Olmedo, promue
ve investigaciones oficiales sobre presuntos actos de corrup
ción que involucraría a Jaime Bonilla Valdéz. Dirigió luego su
camino al Senado para recuperar la senaduría que ganó en
2018 gracias al oleaje de votos de López Obrador. Una sala
regional del tribunal electoral federal determinó que era
improcedente tal retorno, pues una persona no puede mante
ner vigentes dos cargos de elección popular al mismo tiempo,
y Bonilla declinó la senaduría al optar por la gubernatura.
Pero este miércoles, la sala superior de dicho tribunal, por cua
tro votos contra dos y en ausencia del magistrado presidente,
resolvió en definitiva que Bonilla volviera al escaño. No porque
el razonamiento judicial anterior fuera equivocado sino porque
los magistrados consideraron que la parte impugnadora, el
PAN, no tiene legítimo interés en el asunto.
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Magistrado
Presidente del TEPJF
Reyes Rodríguez
Más eficiencia sin
tanto recurso
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

No me voy de Jucopo,
aclara Ricardo Monreal
La presidenta del Senado, Olga Sánchez

Cordero, rindió ayer su informe al fren
te de uno de los más importantes órga

nos de gobierno de ese ente legislativo.
Fue un gran evento en donde se dieron cita

varios gobernadores de distintas corrientes
ideológicas, como Alfredo del Mazo, priista
del Edomex; Mauricio Kuri, panista de
Querétaro, y David Monreal, de Morena por
Zacatecas, y así por el estilo.
Pudimos ver a Ornar Fayad, de Hidalgo,

priista que en unos días más entregará el
poder a Julio Menchaca, de Morena.
También acompañaron a la senadora

varios ministros de la Suprema Corte, algunos
de ellos que fueron sus compañeros en SCJN;
y algunas y algunos miembros del gabinete
presidencial.
Todos los coordinadores parlamentarios

presentes: pudimos anotar a Julen Remente
ría, del PAN; a Miguel Osorio Chong, del
PRI; a Clemente Castañeda, de MC; a Raúl
Bolaños, del Verde; a Geovanna Bañuelos,
del PT; a Sasil de León, del PES; a Miguel
Ángel Mancera, del PRD. Todos ellos en el
sitio de honor.

De entrada, un video con puras loas y reco
nocimientos a doña Olga, y enseguida el dis
curso del senador Ricardo Monreal, presi
dente de la Jucopo, guien también alabó el
trabajo realizado por la morenista.
Doña Olga, a su vez, cumplió en tiempo y

forma, tuvo un papel neutral y respetó el
derecho de expresión de todos y todas los
senadores de todos los partidos. No podría
haber sido de otra manera.

La senadora afirmó, entre otras cosas, que
en el Parlamento debe garantizarse que siem
pre esté representada la diversidad social,
política y cultural de una nación, por lo que
negar esta realidad implica cerrar las institu
ciones al pueblo y cuando eso sucede. 1a socie
dad. inevitablemente las cimbra.

Subrayó que durante el Primer Año de
Ejercicio de la LXV Legislatura, el Senado de
la República cumplió con el cometido de
representar la pluralidad de voces que define
el pacto federal, pues "siempre busqué que
se expresaran todas las fuerzas, sus visiones
y sus posiciones políticas".
La salud de la democracia mexicana afir

mó, depende, en gran medida, de la intensa,
benéfica y respetuosa relación entre los
poderes públicos; por ello, "debemos apostar
por la colaboración entre poderes y las institu
ciones del Estado mexicano".

Lo bueno vino después en la conferencia

del PT; a Sasil de León, del PES; a Miguel
Ángel Mancera, del PRD. Todos ellos en el
sitio de honor.

De entrada, un video con puras loas y reco
nocimientos a doña Olga, y enseguida el dis
curso del senador Ricardo Monreal, presi
dente de la Jucopo, guien también alabó el
trabajo realizado por la morenista.
Doña Olga, a su vez, cumplió en tiempo y

forma, tuvo un papel neutral y respetó el
derecho de expresión de todos y todas los
senadores de todos los partidos. No podría
haber sido de otra manera.

La senadora afirmó, entre otras cosas, que
en el Parlamento debe garantizarse que siem
pre esté representada la diversidad social,
política y cultural de una nación, por lo que
negar esta realidad implica cerrar las institu
ciones al pueblo y cuando eso sucede. 1a socie
dad. inevitablemente las cimbra.

Subrayó que durante el Primer Año de
Ejercicio de la LXV Legislatura, el Senado de
la República cumplió con el cometido de
representar la pluralidad de voces que define
el pacto federal, pues "siempre busqué que
se expresaran todas las fuerzas, sus visiones
y sus posiciones políticas".
La salud de la democracia mexicana afir

mó, depende, en gran medida, de la intensa,
benéfica y respetuosa relación entre los
poderes públicos; por ello, "debemos apostar
por la colaboración entre poderes y las institu
ciones del Estado mexicano".

Lo bueno vino después en la conferencia

de prensa que dio el senador Ricardo
Monreal, pues, entre otras cosas, dijo que
hasta ahora, con los senadores que ha habla
do le han dicho que ninguno de los dos men
cionados Armenta y Narro, les satisfacía,
¡tómala!
"...Hasta este momento yo he conversado

con algunos grupos, estoy empezando a hacer
lo y sí me dejaron entrever que no les satisfacía
ninguno de los dos mencionados, sime lo dije
ron...".

Yo les dije que nosotros íbamos a resolver
lo el día 31 en urnas o en el procedimiento
que la mayoría decida.
Pero también mencionó la posibilidad de

que hubiera un tercero en discordia, que
podría ser el senador con licencia Gabriel
García, quien ya levantó la mano para decir
que aspira a ocupar el lugar.
Un compañero le preguntó sobre la versión

que circuló de que él, Monreal, habría pre
sentado su renuncia a la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo).
Muy divertido, el senador respondió: Es

una volada, es un borrego, borrego volador.
No. hombre, no ha pasado en mi cabeza
nunca eso, yo no sé quién lo filtra, pero
quien se los filtró no le hagan caso, porque
es inexacto. Nunca he presentado eso.
¿Y lo descarta?
Nunca descarto nada.

Y tan, tan, el día 31 sabremos quién será
el nuevo presidente de la Mesa Directiva del
Senado.
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de prensa que dio el senador Ricardo
Monreal, pues, entre otras cosas, dijo que
hasta ahora, con los senadores que ha habla
do le han dicho que ninguno de los dos men
cionados Armenta y Narro, les satisfacía,
¡tómala!
"...Hasta este momento yo he conversado

con algunos grupos, estoy empezando a hacer
lo y sí me dejaron entrever que no les satisfacía
ninguno de los dos mencionados, sime lo dije
ron...".

Yo les dije que nosotros íbamos a resolver
lo el día 31 en urnas o en el procedimiento
que la mayoría decida.
Pero también mencionó la posibilidad de

que hubiera un tercero en discordia, que
podría ser el senador con licencia Gabriel
García, quien ya levantó la mano para decir
que aspira a ocupar el lugar.
Un compañero le preguntó sobre la versión

que circuló de que él, Monreal, habría pre
sentado su renuncia a la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo).
Muy divertido, el senador respondió: Es

una volada, es un borrego, borrego volador.
No. hombre, no ha pasado en mi cabeza
nunca eso, yo no sé quién lo filtra, pero
quien se los filtró no le hagan caso, porque
es inexacto. Nunca he presentado eso.
¿Y lo descarta?
Nunca descarto nada.

Y tan, tan, el día 31 sabremos quién será
el nuevo presidente de la Mesa Directiva del
Senado.

de prensa que dio el senador Ricardo
Monreal, pues, entre otras cosas, dijo que
hasta ahora, con los senadores que ha habla
do le han dicho que ninguno de los dos men
cionados Armenta y Narro, les satisfacía,
¡tómala!
"...Hasta este momento yo he conversado

con algunos grupos, estoy empezando a hacer
lo y sí me dejaron entrever que no les satisfacía
ninguno de los dos mencionados, sime lo dije
ron...".

Yo les dije que nosotros íbamos a resolver
lo el día 31 en urnas o en el procedimiento
que la mayoría decida.
Pero también mencionó la posibilidad de

que hubiera un tercero en discordia, que
podría ser el senador con licencia Gabriel
García, quien ya levantó la mano para decir
que aspira a ocupar el lugar.
Un compañero le preguntó sobre la versión

que circuló de que él, Monreal, habría pre
sentado su renuncia a la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo).
Muy divertido, el senador respondió: Es

una volada, es un borrego, borrego volador.
No. hombre, no ha pasado en mi cabeza
nunca eso, yo no sé quién lo filtra, pero
quien se los filtró no le hagan caso, porque
es inexacto. Nunca he presentado eso.
¿Y lo descarta?
Nunca descarto nada.

Y tan, tan, el día 31 sabremos quién será
el nuevo presidente de la Mesa Directiva del
Senado.

Fecha: 19/08/2022

Página: 7

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 22,794

Página 139 de 173



Aquí en el Congreso
Golp es bajos entre "corcholatas"
Por José Antonio Chávez*
Después de los resultados de Mo

rena para elegir Congresistas y
Consejeros Nacionales rumbo a

las elecciones presidenciales del 2024, en el
terreno de "las corcholatas" comenzaron los

golpes bajos entre ellos.
La senadora Malú Michel del equipo

de Marcelo Ebrard, presentó ai líder nacio
nal, Mario Delgado las primeas denuncias
contra Claudia Sheinbaum y Adán Augus
to de un dispendio de recursos para favore
cerles en sus giras que realizan por el país.

Si bien son menores las pruebas presen
tadas y que no influirán en eliminarlas del
camino en la contienda hacia la candidatura

Presidencial, la realidad es que el fondo es el
pleito que se agravará a navaja limpia confor
me se acerque la fecha.

El escenario de la contienda parece cen
trarse entre dos duplas, Sheinbaum y Adán
contra Marcelo y Ricardo Monreal.

Adán Augusto fue el cuarto presidencial
avalado por el Presidente López Obrador des
de Palacio Nacional.

Al principio se generó podría ser el bueno
por la cercanía con el Presidente y esa hipóte
sis se reforzó con la llegada de CésarYáñez a
su equipo. Ese refuerzo ofreció la lectura que
el mandamás de la secretaria de Goberna
ción sin duda sería el candidato.

Dicen los que saben que la tarea realmen
te del Presidente es que las tercia de "corcho
latas" y hasta el incomodo de Ricardo Mon
real jalen todos los reflectores para Morena y
dejar en la oscuridad a los opositores.

Es decir, adelantar al máximo que de esas
figuras saldrá la candidatura de Morena, aun
que pareciera que el trabajo del secretario de
Gobernación es para apuntalar que llegue
Claudia Sheinbaum.

La idea del que manda en Palacio Nacio
nal es ceder la Presidencia por primera vez a
una mujer que permita alcanzar la confianza
a los mexicanos que ya no creen en el gobier
no ni ios políticos.

Hay una crisis severa de confianza y más
por la división partidista, una parte del país
está con López Obrador y otra en contra. Una
total división que ha fragmentado a México y

con alto grado de desconfianza.
Basta recordar que las elecciones pasa

das al interior de Morena registraron una ra
diografía de lo que le espera en la selección
de la candidatura Presidencial. Fue una vota

ción para elegir sus Consejeros en proceso
con total desaseo, un marcado acarreo, la
compra de votos, robo de urnas y embarazo
de las mismas.

Por eso le comentaba que el pleito de la
denuncia del equipo de Ebrard contra Shein
baum y Adán Augusto, no es el producto de
pruebas, sino el principio de lo que será una
batalla al interior por la candidatura a pura
navaja limpia.

JOVENES, SANGRE NUEVA A LIDERAZGO
DECTM

Se acuerda de la CTM que lideró por
muchos, pero muchos años Fidel Velázquez,
bueno, los priistas de Alejandro Moreno "Ali
to" quieren revivirlo con oxígeno puro, o
mejor dicho con sangre nueva y joven para

fortalecer esa importante filial de ios trabaja
dores que hoy está a cargo del senador Car
los Aceves del Olmo.

En consecuencia, anote la llegada de Fer
nando Martínez Gallegos como líder sindical
del sector Hotelero y Gastronómico del país.

De entrada, manejará unos 40 mil agre
miados dispersos en la mayoría de zonas
turísticas que incluye Cancún como primer
destino de México en captación de divisas y
la Ciudad de México.

A ver como le cae al Presidente López
Obrador este nombramiento de esta nueva

generación con 35 años de edad y con títulos
en el ITAM y la Libre de Derecho, viene con
esa preparación porque areciera que no gus
ta mucho al que manda en Palacio Nacional.

RECORTE PRESUPUESTO AL INE EN
PUERTA

La vista del consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova a la Cámara de Diputa
dos para participaren los foros para la nueva
reforma electoral que promueven en el PRD
de Luis Cházaro, dejó entrever que ese ins
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tituto como arbitro electoral enfrentará, otra
vez un recorte del Presupuesto.

Anda rondando en los morenos que es
mucha lana la que les dan a ese instituto y
que no están de acuerdo, entonces la ban
cada de Ignacio Mier y amando afilar la gui
llotina para darle un raspón a esos miles de

millones que se destinan. Dice el mandamás
del INE que si se recorta el Presupuesto, de
manera irracionales, estaría en riesgo la or
ganización de los procesos electorales. Y de
su sueldo y de los consejeros que ganan 250
mil mensuales más otras prestaciones, sim
plemente que la Corte decida.

* Jachavez77@yahoo.com
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De Primera Mano

Alianza opositora en Tabasco, proeza en 2024
Por Rodulfo Reyes*

Aunque sería una hazaña vencer a
Morena en 2024, los partidos que
integran la alianza opositora en

Tabasco buscan, pese a que nivel nacional
hay visos de que no irán coaligados en las
elecciones presidenciales según se puede
observar en lo que está pasando en el Esta
do de México, donde PRI, PRD y PAN jugarán
cada uno por su lado, unirse para postular
a un personaje apartidista que represente a
la sociedad.

En la tierra del presidente Andrés Manuel
López Obrador, donde, según la encuestado
ra Rubrum en su levantamiento de este mes,
el vinotinto tiene el 60 % de la intención del

voto, el Revolucionario Institucional, el de la
Revolución Democrática y Acción Nacional
se encuentran dispersos.

El tricolor posee el 8.9 % de las preferen
cias, el blanquiazul 6.9 % y el negriamarillo
2.8 %, de acuerdo con la firma, por lo que
prácticamente carecen de capacidad para en
frentar al partido en el gobierno.

Personajes de estas fuerzas consultados
por el reportero aseguran que hay un grupo
de seguimiento que se reúne regularmente
para evaluar algunos nombres de tabasque
ños que podrían encabezar una alianza, sin
que necesariamente sean militantes de cual
quiera de los partidos.

Incluso, ha trascendido que si bien a nivel
nacional Movimiento Ciudadano le ha cerra
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do las puertas a una eventual coalición con
los partidos tradicionales, según ha reiterado
su dirigente Dante Delgado, en Tabasco MC
está teniendo acercamientos con la alianza

para evaluar las condiciones para 2024.
El sondeo de Rubrum del mes de agosto

indica que los morenistas prefieren como
candidato a Javier May Rodríguez, director
de Fonatur, quien posee el 28.5 % de apoyo,
mientras Octavio Romero Oropeza, titular
de Pemex, logra 19.1; Ovidio Peralta Suárez,
senador suplente de Javier May, tiene el
10.2 %, y la senadora Ménica Fernández Bal
boa 18.8%.

De los encuestados por Morena, solo tres
(Javier, Octavio y Ménica) han levantado la
mano; se siguen dejando fuera a Rosalinda
López Hernández, directora de Auditoría del
SAT; y a Raúl Ojeda Zubieta, ex candidato a la
gubernatura y delegado del CEN de Morena
en Morelos. Respecto a la encuesta del mes
pasado, se destaca el "crecimiento" de Ja
vier May en un par de puntos (pasó de 26.9 %
a 28.5 % en cuatro semanas).

Según analistas, que solo se siga inclu
yendo a esos cuatro morenistas deja coja a la
sucesión enTabasco, pues, deliberadamente
o no, se excluyó a otros que son considera
dos fuertes como la hermana del secretario

de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, y Raúl Ojeda.

Tampoco se ha empezado a medir a Da
niel Casasús Ruz, coordinador de los dele
gados federales en el estado, y quien tiene
como padrino político a Andrés Manuel López
Beltrán, hijo del Presidente.

La supremacía morenista que arroja el
levantamiento de Rubrum quizá es la causa
por la que los grupos internos del partido en
el poder se están pegando con todo, llegan
do al extremo de descalificarse entre ellos,
como sucede con la alcaldesa de Centro, Yo
landa Osuna Huerta, a quien se le considera
como viable en caso de que por paridad de
género a Morena le corresponda nominar a
una mujer enTabasco,

Que se trata de un pleito entre more
nistas puede entenderse con el hecho de
que ha sido el propio secretario de Gobier
no, Guillermo del Rivero, quien ha salido en
defensa de Osuna dejando entrever que se
trata de fuego amigo.

Mientras, en el interior del estado al go
bernador Carlos Manuel Merino Campos lo
reciben los partidarios del responsable
del Tren Maya con gritos de "May gober
nador? y con presidentes municipales que
abiertamente se asumen como seguidores de
quien tiene como lema de campaña el slo
gan Un fundador será gobernador.

De acuerdo con fuentes del instituto Elec

toral y de Participación Ciudadana deTabasco
(IEPCT), se está monitoreando las activida
des de Javier May en las redes sociales, ya
que podría estar incurriendo en el delito de
uso de recursos públicos para su campaña.

El titular de Fonatur, a diario, promociona
su imagen con las actividades que le publica
la dependencia. A otro aspirante que se le ha
puesto mareaje persona! es al diputado fede
ral Mario Llergo, representante de Morena
ante el INE, y quien hace abierto proselitismo
por la gubernatura.
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Tras la puerta del poder
AMLO sin "verdad histórica" en caso de los

43 de Ayotzinapa, solo conjeturas: Encinas
Por Roberto Vizcaíno*

Luego de 4 años de traer y llevar
por medios y mañaneras el ex
pediente de los 43 de Ayotzinapa,

ayer Alejandro Encinas diiio que el Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador a lo más
que ha podido llegar es casi a las mismas
conclusiones que Jesús Murillo Karam titular
de la PGR de Enrique Peña Nieto:

 Que la desaparición de los 43 estudian
tes de la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro

Burgos? ocurrida el 26 y 27 septiembre de
2014, fue cometido por el grupo de Guerreros
Unidos con ayuda de diversos agentes del
Estado, por lo cual se considera que fue un
Crimen de Estado.

 Otra conclusión es la de que todas las
evidencias indican que fueron asesinados.

 Sin ofrecer prueba alguna, aseguró ade
más que los 43 nunca estuvieron en el basu
rero de Cocula.

 Que el soldado Julio Cesar López Patol
zin del 27 Batallón, era un infiltrado del Ejér
cito quien informaba de todos los movimien
tos de los normalistas a sus superiores, y que
su último reporte fue a las 09:00 horas del
26 de septiembre del 2014 lo cual presupone
que toda la cadena de mando superior pudo
haber intervenido y salvar los 43 pero no
lo hizo y por ello ahora se presupone hubo
negligencia y complicidad criminal.

 De todos los ejecutados, se mantiene
sólo la identificación de 3 de los 43 estudian

tes desaparecidos.
Y no hay indicio alguno de que ninguno

de los estudiantes se encuentran con vida.

 Por el contrario, todos los testimonios
evidencias acreditan que los estudiantes fue
ron alternamente ultimados y desaparecidos.

 Por todo lo anterior, y como en este Go
bierno no se cierra ninguna investigación, el
caso de los 43 de Ayotzinapa seguirá abierto,
afirmó Encinas. O sea, lo mismo que Murillo
Karam y Peña Nieto.

Tomás Zerón, quien fuera titular de la
Agencia de Investigación Criminal en el se
xenio pasado, y que se encuentra en Israel,

no se dejó convencer por Encinas de que se
convirtiera en testigo protegido y se negó a
colaborar con este régimen, dijo el subsecre
tario de Derechos Humanos de Gobernación.

Total, puro rollo.

MONREAL SACÓ EL CAPOTE
Enfrentado a un grupo de reporteros que

lo interrogaban sobre las declaraciones del
senador Jaime Bonilla quien desde la tribuna
calificó a su sucesora en la gubernatura de
Baja California, la también morenista Ma
rina del Pilar Avila de encabezar un narco

gobierno, Ricardo Monreal sacó su capote
de torero para evitar enredarse más en este
tema. Javier Bonilla es un hombre prudente,
pero ha vivido agravios que quizá lo llevaron
a estas declaraciones, advirtió de entrada
el presidente de la Junta de Coordinación

Política de la cámara alta. "Voy a hablar con
él" agregó sin dar oportunidad a profundizar
en la denuncia.

El capote de torero le funcionó además
para responder a otra interrogante que impli
caba el uso de una tómbola para de ahí sacar
al próximo presidente de la Mesa Directiva
del Senado y ya no por voto, como lo propu
so el exjefe de Delegados Federales, Gabriel
García. En este punto Monreal recordó que
conversó con José Narro y Alejandro Ar
merrta, los dos aspirantes a ocupar ese car
go quienes le indicaron que ellos prefieren
competir en una elección interna dentro del
grupo parlamentario y no por sorteo.

Respecto del rumor de que había pre
sentado su renuncia a la Jucopo, sonriente
reviró: "Es una volada, es un borrego, borre
go volador. "No, hombre, no ha pasado en
mi cabeza nunca eso, yo no sé quién lo filtra,
pero quien se los filtró no le hagan caso, por
que es inexacto. Nunca he presentado eso''

En cuanto al señalamiento del embajador
de Estados Unidos en México, Ken Salazar
respecto de que el tema de la inseguridad en
México es más importante que los desacuer
dos en elTMEC, Monreal indicó.
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"Sin duda la seguridad es un tema pen
diente. "Nosotros en el Senado no vamos a
renunciar a nuestra facultad constitucional

establecida en el 76, como facultad exclusiva
de revisar todos los planes de seguridad, in
cluyendo los de la Guardia Nacional. Vamos a
ejercerlo con responsabilidad y obviamente
es un tema pendiente, desde nuestro punto
de vista, que no vamos a soslayarlo.

"Entonces, me parece que es un tema

clave. El otro tema es el de la legalización de
la mariguana. Yo sí creo que debe de salir, va
mos a hacer un esfuerzo porque el próximo
Periodo salga la iniciativa aprobada. Tene
mos ahí un atorón, que espero resolverlo en
coordinación con los grupos parlamentarios''
Total que ayer anduvo a puro capotazo para
no enredarse en ninguna disputa indeseada.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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La Estrategia
¿E1 terrorismo este fin
de semana en México?
Por Alexei Chévez Silveti

Ante los incidentes diversos que
ocurrieron este fin de semana en

varias partes de la república don
de perdieron la vida gente inocente, secues
traron policías, dispararon contra locales
comerciales y quemaron autos, camiones y
tiendas, bloquearon vialidades y amenaza
ron a las autoridades, se creó la impresión
de estar sufriendo una ofensiva criminal te

rrorista Esta palabra no es un asunto menor,
el implicar que ahora aparte de la violencia
que padecemos los mexicanos día a día, hoy
podemos ser blanco de acciones que nos
pueden costar la vida o nuestro patrimonio
sin mediar explicación o deuda alguna como
lo expresó la alcaldesa deTijuana, es un esce
nario francamente de terror.

Hablar de terrorismo es poner a estos
grupos criminales a la altura de Hamas, Al
Qaeda, ISIS, Supremacistas Blancos o cual
quier otra de los 50 grupos que reconoce el
Departamento de Estado norteamericano.To
das estas organizaciones han sido responsa
bles de miles de muertes, de ataques y des
trucción de objetivos civiles y militares, han
empleado a hombres, mujeres y niños para
lograr sus objetivos y ninguna de estas orga
nizaciones ha expresado remordimiento por
sus acciones. Para ellos el fin siempre justifi
cará los medios. Esta es la excusa con la cual

cometen actos barbáricos, inexcusables bajo
ninguna óptica.

Los grupos y organizaciones terroristas
actuales son condenados y perseguidos por
la mayoría de los países en el mundo. La
amenaza que representan es global y cada
día actualizan la manera de hacer daño

¿Son CJNG y Cártel de Sinaloa
organizaciones terroristas?

No lo son

La definición de terrorismo es muy am
bigua entre países y organizaciones pero
hay varias coincidencias entre estas. Estos
grupos tienen que tener una motivación po
lítica y/o religiosa, el usar la violencia para
infundir terror. Pretenden crear alarma so

cial con fines políticos, alteran gravemente
la paz pública y usan la violencia de forma
premeditada. Los responsables de lo que
vivimos este fin de semana son organizacio
nes criminales con fines de lucro por medios
¡lícitos, que utilizan la violencia para afianzar
el control de sus actividades ¡legales. Los
grupos criminales y cárteles que propiciaron
estos eventos buscaron sembrar terror entre

los ciudadanos y a las autoridades mandar
un fuerte mensaje de las consecuencias que
nos esperan si las autoridades federales
continúan molestándoles.

Lo que vivimos este fin de semana es el
empoderamiento de estos criminales que
pretenden doblegar al Estado para poder
continuar con sus actividades sin ser mo

lestados. La estrategia de no confrontación
de parte de nuestras autoridades en esta ad
ministración ha generado esta falsa percep
ción de debilidad del Estado y sus organis
mos de seguridad y FFAA, No pueden estar
más equivocados.

La respuesta de las autoridades ante este
reto debe ser inmediata y contundente, no se
puede ceder ante criminales que utilizan la
violencia ahora contra las ciudades y sus ha
bitantes. El permitir que esto quede impune
es abrir la puerta para que estos lamentables
sucesos se vuelvan a repetir. No hay espacio
para negociar la paz y tranquilidad que mere
cemos y menos con grupos criminales que
hoy creen que pueden doblegar al Estado lle
vando su guerra a las calles de México.
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Republicanos y
sus candidatos
"salados"

Ahora resulta que los candidatos
republicanos para el Senado apo
yados por Donald Trump están

"salados" y no por recibir el "beso de fuego"
del ex presidente sino porque no dan el an
cho, son percibidos como extremos y torpes,
y ahora el Partido Republicano pues está pa
gando las consecuencias de esto, además el
GOP está enfrentando serios problemas de
recaudación de fondos, un elemento crucial
para los partidos y terreno en el cual Trump
era todo un as.

De acuerdo a la información del NewYork

Times, "El Comité Nacional Republicano del
Senado recortó más de 5 millones en Pensil

vania, incluidas sus reservas en el marketing
de medios de Filadelfia, según fuentes de
seguimiento en medios''En tanto, el Washin
gton Post señala que también se recortaron 2
millones de dólares en Wisconsin, y la misma
cantidad en el mayor marketing de medios
de Arizona.

Parte del problema es que los candida
tos apoyados por Trump son demasiado
fans del movimiento MAGA y de pilón son
"negacionistas" (que insisten en queTrump
ganó en el 2020), además tienen cada "cuali
dad','Según el Post, Mehmet Oz de Pensilva
nia, es un millonario conocido por "vender
curas médicas de aceite de serpiente? buen
vendedor, pero como candidato "está po

drido'.' J.D. Vanee de Ohio, en campaña dijo
que las mujeres con matrimonios violentos
no deberían divorciarse. Herschel Walker

de Georgia, es de los peores candidatos al
Senado debido a sus incoherencias, pues
manifestó su total apoyo a la prohibición del
aborto en todo el país, sin ninguna excep
ción, señala el Post.

Para colmo, en los estados indecisos de
Arizona, Michigan y Nevada se postulan can
didatos que son negacionistas electorales,
los cuales no pintan bien para ganar en las
elecciones generales. El tema es que estos
candidatos podrían salir bien librados solo en
los medios muy inclinados hacia la derecha y
en los estados republicanos de "hueso colo
rado? entre puro fan deTrump pues.

Quien está haciendo un gran esfuerzo por
no aventar la toalla es el Proyecto de Respon
sabilidad Republicana (RAP) al lanzar una
gran compra de publicidad por 10 millones de
dólares en Arizona, Georgia, Michigan, Neva
da, Carolina del Norte, Pensilvania y Wiscon
sin, en donde busca alejar a los republicanos
tradicionales de los "acólitos deTrump? dice
el Post. Los anuncios utilizan clips de Liz Che
ney (Rep. Wyo.) en las audiencias sobre el 6
de enero y testimonios de republicanos mo
lestos por la falta de respeto de los seguido
res de MAGA al estado de derecho. Aun así,
no llega la hora de soltar aTrump.

El IndependienteFecha: 19/08/2022
Página: 19

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 12,296

Página 148 de 173



Estados Unidos pierde las guerras, en
Ucrania contra Rusia, en China por Taiwán
Por Salvador González Briceño*

*Con el peso de la derrota, el imperio es
tadounidense pronto se irá al abismo, sin ram
bos ni supermanes que lo ayuden a salir.

Qué va. Pero hacia allá apunta el
análisis de la neoGeopolítica siglo
XXI. Desde que se ha confirmado

ya que Estados Unidos está detrás de cada
conflicto: en Ucrania contra Rusia y ahora en
Taiwán contra China, ¡a geoestrategia de am
bas potencias —Rusia, geopolítica y China,
geoeconómica— con el énfasis puesto en la
guerra híbrida siglo XXI, tendrá —o tiene—
que hacer los ajustes necesarios y urgentes
para la confronta porque es de subsistencia
entre potencias. Ni más ni menos.

Estados Unidos se dio cuenta de la situa

ción una vez con las narices dentro, porque
sus organismos de "inteligencia" civiles y
militares —secretaría de Estado, Pentágono
y OTAN como el brazo armado aposentado
en la vieja Europa, y el tutti quanti "occiden
tal"—, no previeron las consecuencias antes
de provocar la reacción a Rusia por el escena
rio que le plantaron en Ucrania.

Es decir, que a Estados Unidos como país
que seguía creyéndose hegemón, único para
comandar e imponer las directrices futuras
de la humanidad con el Nuevo Orden Mun

dial dentro de la globalización neoliberal —el
llamado "Gran Reinicio" o Gran Reseteo del

Foro Económico Mundial encabezado por
Klaus Schwab se echó a caminar y la gue
rra bacteriológica contra la humanidad es la
peor prueba de ello—, se le cayó la máscara.

Estados Unidos está detrás de cada gue
rra, contra Rusia y contra China, para tratar
de sacarlos de la disputa contra su propia su
premacía global —hoy la globalización como
antes del 24 de febrero ya no existe—, y una
hegemonía que comenzó a perder inclusive
por sus propias acciones en contra, primero
de Rusia y pronto se verá, ahora con China.

Si Estados Unidos supuso que, en primer
término, era como muy sencillo confrontar
a Rusia vía la OTAN en territorio ucraniano

— "carne de cañón" de Estados Unidos, dice

hoy el presidente Vladimir Putin y así resultó;
con un Volodímir Zelenski presto a la fama, al
dinero y al glamour—, para debilitarla prime
ro y derrocarla después con toda su maqui
naria de guerra —que a estas alturas, salvo

los HIMARS, le resulta pírrica—, el tiro le salió
por la culata porque Rusia le resultó no tan
frágil como hueso duro de roer.

Si Estados Unidos con su mentalidad de

Guerra Fría, el contexto de su "inteligencia" y
conforme a los planes de la OTAN como or
ganismo del siglo pasado —que sirvió para
la guerra tradicional (como la invasión de
Yugoslavia), no la híbrida como tal—, supuso
que sería como dicen la tesis de las crisis eco
nómicas capitalistas, que para salir de cual
quier desbalance financiero es para lo que
sirven las guerras.

EL IMPERIO, COMO EL REY DESNUDO
Si Estados Unidos piensa que con crearle

un escenario de guerra a China con Taiwán,
mediante esas acciones de política exterior
ambivalente de que por un lado reconoce
la política de "una sola China" y respeta los
acuerdos con el dragón, pero por otro lado
llega Nancy Pelosi como cerillo para encen
der el fuego y le vende armas al gobierno de
Taiwán, luego entonces qué...! Como que
con eso desestabilizará a China en la región
de AsiaPacífico o pretende debilitar el otro
plan de los demás gobiernos que se apuntan
con Xi Jinping en la región del IndoPacífico.

¿Qué resultados le están dando a Estados
Unidos esos escenarios de guerra contra las
potencias Rusia y China, como para suponer
que saldrá avante con Ucrania y con Taiwán
y cumplirá sus objetivos? Nada. Mejor dicho.

la derrota. Porque Estados Unidos ya perdió
en ambos escenarios, contra las potencias
que está confrontado indirectamente, porque
tampoco lo hace directamente como sería en
la guerra tradicional, saliendo al escenario y
no tras las rejas.

Pero tras las rejas seguirá. Y mejor, por

El IndependienteFecha: 19/08/2022
Página: 21

Area cm2: 866

1 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 50,228

Página 149 de 173



que tampoco tiene como calidad moral para
ganar siquiera adeptos a su causa que es úni
ca por su hegemonía, o ¿tal vez anglosajona
todavía, con todo y la otrora Gran Bretaña
pronto tiró la toalla en esta guerra?, porque
en el contexto de la guerra de Rusia con la
OTAN la caída de Boris Johnson parece mera
argucia para no salir golpeada.

¿Quién compartirá la debacle de Estados
Unidos —que no solo es económica—, hege
mónica, acaso será la vieja Europa hoy tan
debilitada y cuya situación de crisis apunta
hacia su destrucción —la finalidad última de

Washington para mantenerla en un puño—,
si es que no se apura a retomar y relanzar sus
relaciones con Rusia y rompe definitivamen
te con Estados Unidos y la OTAN?

Poque además el éxito tiene muchos co
legas, pero las derrotas cero. Y Estados Uni
dos se encamina hacia la debacle total como

imperio, como hegemón, como cabeza de
playa de la globalización y como lo pretendía
ser, quien encabece un "nuevo orden mun
dial" globalizado. Pero nada. Pues resulta
que, como no hay mal que dure 100 años
ni pueblo que lo soporte, a Estados Unidos
se le terminó la fiesta. No solo porque ahora
ya no impone el son de la música (digamos
el fabuloso rock de los 60 y 70), sino porque
se quedó sin bocinas y el ritmo proviene de
otraS parteS, apelativo con "R" y con "CH''

Pero para que se escuche mejor, porque
suena variado, diverso, múltiple, en otras
palabras, desde el punto de vista geopolítico
multilateral en tanto los ejes no solo cam
bian, sino que le apuestan a un poder mun
dial más democrático y ahí sí que avanza la
unidad, en el sonido: "B" de Brasil, "R" de
Rusia, "I" de India, "C" de China, "S" de Sud
áfrica. Un conglomerado que pronto cobrará
relevancia y le apuesta al crecimiento de los
países y al desarrollo de los pueblos.

Pero notan rápido, porque falta todavía la
caída del impero que en tanto se dio cuenta
de su regada contra Rusia trató de recompo
ner las cosas, pero empeorándolas al crearle
escenarios de guerra a China. Su problema,
de Estados Unidos, es que tanto la regó con
Rusia como ahora contra China.

LOS ESCENARIOS DE LA DERROTA

Es sabido que como tal ningún ejército
abre dos frentes al mismo tiempo porque
solo crea las condiciones para su derrota. Ah,
pero aún desde el marco de la Guerra Fría, al
parecer eso no lo tienen claro los planificado

res de guerras del Pentágono y todos los que
circulan por los pasillos de la Casa Blanca de
un presidente que a estas alturas no se sabe
a quién "preside" ya. Doble errata para su
futuro que ya les llegó. ¿Quién se hará res
ponsable de ello, de la caída del imperio, su
hegemonía, su derrota global, y de su preten
dida garantía de todo que era el dólar? Nadie,
pero mejor porque serán todos. Mejor dicho,
la caída de un imperio, como todos en la his
toria, por lo demás.

¿Cómo Estados Unidos meterá reversa a
tantas metidas de pata? O para que no sue
ne tan duro, ¿cómo es que Estados Unidos
podrá actuar para evitar todos sus errores?
Seguro que no lo saben, porque además las
cosas no tienen vuelta de hoja, ni con un cua
derno nuevo, u otro plan de guerra. Porque
todo lo planeó al estilo que conoce: el de la
Guerra Fría. No se percató que ese escenario
del siglo XX ya pasó. Ni que el siglo XXI trae
ría vida nueva, no solo para el hegemón sino
para el mundo. Esa es la razón de que las me
tidas de pata resultan inevitables.

Escenarios de la debacle imperial:
• Las secuelas por las medidas contra Ru

sia, las llamadas "sanciones económicas?
que le rebotaron cual bumerang a Esta
dos Unidos vía Europa, no tienen boleto
de regreso —salvo que Europa mude de
piel, pero no se ve para cuándo.

• Estados Unidos se preparó, con las viejas
normas de la Guerra Fría, para imponer
un NOM neoliberal en el nuevo siglo,
para lo cual planeó a través del FEM un
"gran reinicio" que se ha quedado en
la peligrosísima "guerra bacteriológi
ca? porque has asesinado a millones de
personas infestadas; por cierto, un tema
del cuál alguien atrás de los laboratorios
"experimentales" —financistas y filántro
pos— tienen que responder.

• Estados Unidos le apostó a desbaratar a
Rusia primero, para confrontar después a
China. Pero lo primero no le dio resulta
dos, y aceleró lo segundo. No sabe que
con Rusia, aun perdiendo Putin la guerra,
Estados Unidos ya lo perdió casi todo.

• Pero ni con toda la maquinaria de la
OTAN se derrocará a Rusia. Lamentamos

que Europa haya planificado como esce
nario de guerra a Ucrania: POR CIERTO,
TODA NUESTRA SOLIDARIDAD CON EL

PUEBLO UCRANIANO DESDE MÉXICO,
quien realmente está padeciendo la gue
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rra; lo que no alcanza para Zelenski ni sus
allegados pronazis que serán juzgados.

• La guerra no fue tablita de salvación para
salir de la crisis, al menos para eso debió
acelerar la producción de nuevas armas,
como las hipersónicas que le llevan déca
das las rusas y, ahora sabemos, también
las chinas.

La confrontación china por Estados Unidos no
le traerá ganancias, frutos de ningún tipo, por
que al poderío de China no logrará derribarlo

con una guerra proxy en Taiwán. A Estados
Unidos le espera la derrota, externa, pero tam
bién de adentro. Como para Estados Unidos el
enemigo a vencer es Rusia y China, el imperio
caerá por sus propios fueros. Y, con el peso de
la derrota, el imperio se irá al abismo, sin ram
bos ni supermanes que lo ayuden a salir.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo
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Escándalo
Vaya escándalo que se desató Luego
de Las declaraciones en contra de La

profesora Delfina Gómez por parte
deltitular del INE Lorenzo Córdova.

quien revivió 1o deL caso Texcoco y
habló de La supuesta sanción electo
ral a quien se perfila como candidata
de Morena a gobernadora deL Estado
de México. De inmediato La diputada
morenista Azucena Cisneros conde

nó que el presidente del INE se sume
a la nueva campaña de difamación
contra Delfina Gómez Álvarez. pese
a que ya es cosa juzgada, y a que el
Tribunal Electoral deL Poder Judicial

de La Federación La absolvió, pues
a quien multó fue al partido, dijo,
aunque no había pruebas sólidas
de irregularidades. La Legisladora,
quien fuera vocera de La texcocana
en su campaña a gobernadora en
2017, explicó que de acuerdo con la
Sentencia delTEPJF, Delfina Gómez
no cometió alguna falta en materia
de fiscalización, y que es muy grave
que a La embestida mediática contra
la maestra Delfina Gómez se sume

el arbitro eLectoraL.

Otro morenista que hizo un llamado
aL gobierno federaL, estatal y a Los

125 Ayuntamientos, fue el diputado
Maurilio Hernández, quien urgió
a tomar medidas coordinadas con

estrategias de inteligencia que per
mitan frenar el grave problema de
extorsión y cobro de cuotas por par
te de grupos deJctivos,ya que ase
guró, van en aumento en La entidad
mexiquense. Maurilio Hernández
dijo que las recientes protestas de
ciudadanos en San José del Rincón y
de transportistas del Valle de Toluca
por ser víctimas de extorsión, son La
muestra de esa problemática.

El secretario de SaLud mexiquen
se Francisco Fernandez Clamont

habló nuevamente del tema déla

salud mental, y destacó que La pan
demia por COVID19 visualizó esta
problemática, y actualmente un alto
porcentaje déla pobLación padece
diversos tipos de duelos, por lo que
es importante atender este tema.

Este viernes, eL alcalde de Ecate
pec Femando Vilchis Contreras
se reincorporará a sus funciones,
Luego de contender por la coordina
ción de Los Comités por La Defensa
de La Cuarta Transformación en el

Edoméx.
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Diseño institucional
Agradezco mucho la oportunidad

de colaborar en este espacio.

Con frecuencia explicable, las personas tienden a con
fundir instituciones con edificios y burocracias. En
realidad, las instituciones son reglas, leyes y procedi

mientos para resolver un asunto.
El Infonavit no es su hermoso edificio, ni los burócratas

dentro; ese lugar son las normas que resuelven la dotación
de vivienda a los trabajadores y, todos los que laboran dentro,
lo que hacen es acatarnormas pararesúlverun problema: la
vivienda de los derechohabientes. Lo mismo pasa con todas
nuestras demás instituciones.

Si al Presidente de la República se le pide que acate la ley,
no es que le pidamos a AMLO que la acate, se lo pedimos a un
ser humano (electo) que debe cumplir, seguir y obedecer la
ley y hacéi que |sta se cumpla, es decir, el Presidente. Él sue
le ponerse por delante, pero no sabe que en la legislación es.
uno y en su vida personal y sus; convicciones es otro. Jamás:
saldrá de su error, la egolatría no se lo pérmitg. No sabe que
el derecho tiene una fuerza notable si estamos dispuestos a
cumplirlo y hacer cumplirlo a todos.

Por ello, no deja de llamar la atención que AMLO haya
amenazado con enviar un decreto para adscribir a la Guardia
Nacional dentro de la estructura de la Secretáríade la Defen

sa Nacional (Sedeña). Incluso se jacta de reconocer que es
inconstitucional, pero está dispuesto a que su decreto sea
llevado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y
qué ellos decidan. Algo intuye.

El asunto implica una reiterada preocupación: al Presi
dente le importa la ley, lo que a un ciego la luz, Pero lo más
grave no es eso, ya lamentable, lo importante es que puede
cometer una ilegalidad porque el diseño institucional y la

voluntad de los actores así sélo permiten.
El Presidente está montado en esa inexplicable actitud del

político megalómano, que seíéfiere a su legado, a la inmacula
da razón por la cual hace las cosas y siembra en una tierra fértil
para lograrlo. Sabe que, si emite un decreto inconstitucional/la
SCJN se tardará en resolverlo. Nada hay en el diseño institucio
nal que los obligue a actuar de inmediato, tienen de lapso dos
años. Sabe que la aménaza de que todos puedan acabar como
Eduardo Medina Mora, vilipendiados, por el uso faccioso de la
justicia, los someta a vergüenzas reales o ficticias y temen,

¿Para qué quiere a la Guardia Nacional en la estructura de
la Sedeña? Es un enigma del que mucho se ha especulado, lo
real es que políticamente se impone; a la Sedeña le da otro
dulce presupuestal de recursos y de ejercicio de influencia
territorial y de poder.

Los ministros de la Corte no saldrán a defender una posición,
porque como dice su presidente, ellos no son partido político de
oposición. Nosotros resolvemos sobre la legalidad, dic% no ha
ciéndose cargo de que la SCJN desde los años 90 es un actor
fundamental de la política y la legislación mexicana. Nada más
que para eso se necesita valentía, compromiso institucional y
convicción, nú estar esperando a qué puesto brincará cuando él
año que entra se acabe su presidencia y su condición de minis
tro, o precisamente por eso. ¿Espera el INE tal vez? (especulo)

Enresumen, él Presidente se saldrá conla suya, muy proba
blemente hasta que acabe su mandato. Los ministros sin nada
que lüs obligue conSéntirán la ilegalidad hasta que pasen los dos.
años para resolver un asunto como éste y el Ejército tendrá un
espacio presupuestal jugoso y amplio que le hará aumentar Sus
capacidades de inteligencia, de operación y de discrecionalidad
sobre a qué grupo o grupos delincuenciales deberá combatir o
no. Nada mal, como legado de la 4T para perpetuar un problema
y hacer cómplices a los: más posibles: fallas institucionales que
hay qué cambiar. Nada más, pero nada menos, tampoco. •
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Utopia
Alimentos: Avances en la dirección correcta
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Los tecnócratas del salinismo hecho

gobierno y rumbo para desplegar el
modelo económico que imperó du

rante 36 años, el capitalismo salvaje mejor
conocido como neoliberalismo, fijaron como
criterio rector importar todo lo que se vendía
más barato en el exterior y que en México re
sultaba más caro producirlo. "Vivimos en un
mundo globalizado',' aducían,

Pedro Aspe Armella, secretario de Hacien
da de Carlos Salinas (198894) fue el mejor
exponente e impulsor de aquellas políticas
que acentuaron como nunca la dependencia
alimentaria, energética, petroquímica y en
otros rubros de la economía nacional, mien
tras pasaba a formar parte del mundo de los
negocios apuntalado desde el ámbito públi
co y ahora es un empresario muy exitoso,
archimillonario. Se trata del mismo brillante

economista que formó parte del grupo com
pacto salinista y desde allí descubrió que "La
pobreza en México es un mito genial','cuan
do el país acumulaba 24 millones en pobreza
extrema y 24 plutócratas formaban parte de
la lista de Forbes, la de los más ricos del orbe.

El antecedente es para referir que cinco
sexenios después México está en vías de re
cuperar la autosuficiencia energética, en par
ticular petroquímica y más en específico en
gasolinas y diésel.

Apenas el miércoles 10, "el presidente de
todos los mexicanos" como lo denomina

Lord Molécula (Carlos Pozos Gama), con hila
rante solemnidad en las mañaneras, recibió
un informe de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural en el que le reportan la con
quista de la autosuficiencia en frijol, que jun
to con el maíz y el chile hacen explicable la
existencia milenaria de los que poblamos la
nación mexicana.

Falta, por supuesto, entre otros, el maíz
amarillo que en el caso mexicano no es
destinado para el consumo humano, se
utiliza como forraje. Y en el blanco sólo es
dable por los apoyos "como nunca'/ dice
López Obrador, con el establecimiento de
precios de garantía y la entrega de fertili
zantes gratuitos a comuneros, ejidatarios y
agricultores pequeños.

Lo que no resulta explicable es el incre
mento del precio de la tortilla que no sólo re
conoció Obrador sino responsabilizó a Mase
ca subsidiaria de Gruma por el incremento
en el precio en los últimos meses, ya que se
trata del "actor preponderante" (monopolio
sin eufemismo) en este mercado. El titular
de la Procuraduría Federal del Consumidor,
Ricardo Sheffield, indicó el día 15 que sin
importar cómo se comportan los importes
de la tonelada de maíz, Gruma "mantiene
sus costos al alza y orilla a la mayoría de las
tortillerías a elevar el precio del productoVY
exigió a la "autónoma" Comisión Federal
de Competencia Económica investigar estas
actuaciones y proceder en consecuencia. El
mismo día, el Banco de México reportó que
el valor de las compras de productos agroa
limentarios de México a otros países fue de
21 198 millones de dólares (MDD) durante el
primer semestre de 2022, el nivel más alto
desde que hay registros. Lo anterior, eviden
cia el impacto del aumento internacional de
precios en productos de consumo básico
para las familias. Como resultado, el costo de
las importaciones de alimentos agrícolas du
rante la primera mitad del año resultó 19.57%
más alto que los 17 032 MDD de igual perio
do de 2021. En ello jugó un papel importante
el maíz amarillo, del que se importa el 73.2%
de lo que se consume.

La seguridad y la soberanía alimentaria
lograda en frijol y maíz blanco son de suma
importancia y dos grandes pasos en la di
rección correcta, pero de un largo camino
por recorrer tras décadas de desmantela
miento neoliberal.

ACUSE DE RECIBO

Porfirio Muñoz Ledo y Lazo de la Vega
(guanajuatense "por derecho de sangre"),
jura que México padece "Una guerra pactada
por el gobierno con el crimen'Todo es por
que los dirigentes de la 4T no respetaron su
"derecho de sangre" para reelegirse como
presidente de la Cámara de Diputados, repe
tir como diputado para 202124 y despachar
en la embajada de México en Cuba... Para el
periodista "Hernán Gómez Bruera @Hernan
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GomezB Las críticas que @lopezobrador_ ha
hecho a los Oxxo tienen que ver con la polí
tica energética. Asumir, como lo hace @Dan
teDelgado hoy y como lo han hecho otros,
que eso explica la violencia en contra de esas
tiendas este fin de semana es una tramposa
y vulgar manipulación"... Carlos Padilla Ríos,
director de la revista Zócalo, denuncia: "Ma
rio Di Constanzo no aguantó los cantos de la
sirena y de la izquierda se fue a la derecha,
ahora es otro intelectual orgánico de! conser
vadurismo. Piensa que sólo los 'iluminados'
pueden gobernar, pero no la gente sencilla.

Avances de la 4T desmienten sus dichos @

mario_dico50"... De acuerdo con Santiago
Nieto Castillo 83% de los delitos cometidos
en México son del fuero común, lo que signi
fica que los deben atender las procuradurías,
cuerpos policiacos y gobiernos de los esta
dos y municipios. Pero la oposición mediá
tica responsabiliza a AMLO como si fuera el
gran tlatoani y denuncia, a la vez, a la "dicta
dura populista''

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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La estafa maestra de la 4T

Tras meses de escándalos la Secre
taría de la Función Pública va con

tra Segalmex, pues ya levantaron
38 denuncias ante la Fiscalía General de la

República por un supuesto daño patrimo

nial de 9 mil 500 millones de pesos. Rober
to Salcido Aquino, titular de la SFP, anunció
que las denuncias fueron interpuestas tanto
para Segalmex como para Liconsa y Diconsa.
Durante la conferencia mañanera en Palacio

Nacional, Salcido indicó que las acusaciones
están en proceso de investigación con miras
a su judicialización. En este caso, las inves
tigaciones van contra el delito de uso ilícito
de atribuciones y facultades de funcionarios
públicos. Además, las 38 carpetas se revisan
con la misma lupa con la que se trata a la de
lincuencia organizada. El secretario detalló
que los daños patrimoniales por 9 mil 500

millones de pesos se derivan de actos de fis
calización. De estos, 6 mil millones de pesos
fueron encontrados por la SFP pero necesi
tan ser aclarados. Por su cuenta, la Auditoría
Superior de la Federación presentó supues
tas irregularidades por 3 mil 465 millones
de pesos. De igual forma, Roberto Aquino
adelantó que ya hay un funcionario que está
vinculado a proceso por invertir mediante
intermediarios financieros 950 millones de

pesos. Segalmex, también conocida como la
Conasupo de la 4T, es un organismo creado
por decreto presidencia! en enero de 2019.
Durante esos dos años, el organismo estuvo

encabezado por Ignacio Ovalle Fernández,
un político priista que en el sexenio de Car
los Salinas, se desempeñó como titular de la
Compañía Nacional de Subsistencias Popula
res, Conasupo.

Los 9 mil millones de pesos que a la fecha

están "extraviados" y de los que la ASF no
tiene rastro, equivalen el presupuesto fede
ral que Segalmex ejerció en todo el 2019. En
su primer año de existencia, gastó 9 mil 463
millones de pesos que le fueron asignados
extemporáneamente, pues no se le consi
deró durante la elaboración del presupuesto
2019. Su creación, ordenada por el presidente
López Obrador, tuvo como objetivo favorecer
la productividad agroalimentaria y su distri
bución en beneficio de la población más re
zagada. Recordemos que Segalmex opera el
programa "Precios de Garantía a Productos
Alimentarios Básicos'' El objeto era incre
mentar el ingreso de los pequeños produc
tores de maíz, frijol, arroz, trigo y leche para
contribuir a mejorar su nivel de vida. Pero
terminó convertida en una red de tranzas y
desvíos multimillonarios.

Grupo Marhel, filial de una empresa "fan
tasma" que participó en una red de lavado
de dinero mediante el envío de alimentos a

Venezuela, recibió 21 contratos por adjudica
ción directa en Segalmex, los cuales suma
ron 67 millones de pesos. Marhel es una em
presa creada en 2019 en Mazatlán, Sinaloa,
en la que participa Martín Armando Botello,
quien fue directivo de la Comisión Nacional
de Pesca entre 2003 y 2011. Otro caso es el de
dos empresas que fueron beneficiadas con
contratos por unos 100 millones de pesos
tienen su domicilio en un edificio casi aban

donado. Ambas son parte de una red de seis
empresas vinculadas entre sí que recibieron
adjudicaciones directas por 797 millones de
pesos. Estas empresas, a su vez, se vinculan
entre sí a través de domicilios, correos elec
trónicos, números telefónicos y accionistas
que viven en colonias populares. Incluso,
algunas de estas empresas comparten el
mismo domicilio con otras que participaron
en La Operación Safiro, un desvío por más
de 600 millones de pesos orquestado por el
exgobernador de Chihuahua, Cesar Duarte.

Esta será una prueba de fuego para el
presidente López Obrador y la corrupción al
interior de su propio gobierno. ¿Se hará jus
ticia, caiga quien caiga, o el manto protector
del presidente alcanzará a sus colaboradores
cercanos como en laso de la Línea 12 del me
tro? Pronto lo sabremos.

* tfCallodeHacha
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Simple y Claro
Terrorismo
Por Elliot Velher

La poca paz que nos quedaba, fue
destruida. En cinco días, Guadalaja
ra, Guanajuato, Ciudad Juárez yTi

juana, fueron asediadas por grupos terroris
tas. Su objetivo: sembrar terror, crear caos,
asesinar civiles y demostrar que aquí, quien
mandan son ellos.

Sin razón aparente, aunque existen mu
chas teorías (unas hablan de conspiración),
grupos de la delincuencia organizada ataca
ron a la población civil, destruyeron vehícu
los, dispararon sin razón y asesinaron a per
sonas que compraban pizza o acudían a una
tienda a realizar compras.

El país hoy vive en zozobra. Familias
lloran a sus seres queridos asesinados; las
calles están vacías; un toque de queda de
facto reina en varias ciudades de nuestro

país y el Presidente minimiza los hechos
culpando a Calderón y García Luna, al neo
liberalismo y, por supuesto, a la prensa que
"exagera" la situación. Ni un pésame a las
víctimas. No hay reflexión.

El Secretario de la Defensa justifica que
hay inseguridad porque la estrategia de se

guridad va bien; la alcaldesa deTijuana pidió
a los narcotraficantes que únicamente se
desquiten con quien no les pague derecho de
piso, que se "cobren factura" entre ellos.

Como siempre, los culpables son los opo
sitores. En cinco días, el crimen organizado
decidió, de cantamañanas, atacar a la pobla
ción civil, asesinar inocentes, tomar autopis
tas, incendiar vehículos, disparar al aire; en

pocas palabras, hacer de la ciudadanía su
tiro al blanco. El crimen organizado busca
romper el orden civil sembrando miedo en la
gente y el gobierno se niegan a utilizar la pa
labra que define, jurídica y sociológicamente
lo ocurrido: terrorismo.

México vivió un ataque terrorista, pero el
temor del gobierno a definir a las organiza
ciones de narcotráfico como lo que son, gru
pos terroristas, tiene un motivo más profun
do de lo que creemos.

Utilizar la frase "ataques terroristas" acti
varía las alarmas de nuestro vecino del norte,
quienes muy a su usanza, utilizarían los me
canismos legales que ellos mismos crearon
para poder incursionar con tropas militares a
nuestro país bajo el argumento de estar com
batiendo al terrorismo.

Las consecuencias económicas serían

avasallantes para nuestro país: sanciones
financieras, salidas de capitales, suspensión
de operaciones en el sector financiero, en
tre muchas acciones más, dejarían al Estado
Mexicano prácticamente en bancarrota.

Muy a pesar de eso, no podemos per
mitir pasar desapercibido que los hechos
vividos deben ser definidos como lo que
son, ataques de grupos terroristas contra
el Estado Mexicano. El gobierno federal
oficialmente ha sido rebasado y superado
por la fuerza del crimen organizado. Sus
pactos lo único que hicieron fue demostrar
su debilidad.

El Estado Mexicano ha fallado.
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Reflexión (Es)
Desde el campamento base
Por David E. León Romero

"Es esencial que recuerdes que la
atención que le des a cualquier acción

debe ser proporcional a su valor"
Marco Aurelio.

Admiro enormemente la disciplina,
capacidad y talento que caracteri
zan a los alpinistas. El alpinismo

debe ser uno de los deportes más complejos
y riesgosos que se practican en el planeta.
No solo existe el desgaste físico, mental y
emocional de caminar y escalar por terrenos
sumamente complicados y peligrosos, sino
que además, entran en juego los cambios de
altitud y clima que conllevan implicaciones
de distinta índole.

Practicar el alpinismo requiere una gran
fortaleza física, mental y emocional. El de
portista tendrá que recorrer superficies roco
sas, húmedas o incluso congeladas, por sen
deros que por momentos adelgazan dejan
do solo espacio para la huella del pie, flan
queados por desfiladeros que representan
la muerte. La montaña tiene condiciones de

temperatura y humedad que pueden verse
modificadas de un momento a otro, que ha
cen aún más compleja la práctica. El ascenso
representa un gran esfuerzo físico, agravado

por la disminución de la presión atmosféri
ca (directamente proporcional a la presión
de oxígeno); nuestra vida depende comple
tamente del oxígeno y su ausencia provoca
la pérdida de consciencia y hasta de la vida
en cuestión de instantes. Los alpinistas para
emprender ascensos en alta montaña, pa
san largos periodos de tiempo aclimatando
a su cuerpo a las condiciones adversas que
enfrentarán durante el mismo. Es común es

cuchar que x o y alpinista se encuentra en
el campamento base aclimatándose y a la
espera de una ventana de condiciones fa
vorables para emprender el camino hacia la
cima. Es justamente la estancia en ese sitio
lo que permite al alpinista concentrar y forta

lecer sus talentos y capacidades.
La montaña tiene cima, la vida no. La vida

es aquí y ahora. Me gusta pensar que el re
corrido y la rutina que emprendemos día con
día, es una especie de campamento base, en
el que nos preparamos para continuar en el
proceso de construir nuestros objetivos y al
canzar nuestras metas.

Tenemos días buenos y otros no tanto.
Las condiciones cambian en el momento

que menos lo esperamos, en ocasiones a
nuestro favor y muchas otras, en nuestra
contra, construyendo momentos de enorme

apremio, en los que debemos reunir todos
los elementos que se encuentran a nuestro
alcance para sortearlos con cierta eficiencia.

Aquello que parecía complicado se re
suelve con facilidad, de la misma forma que
aquello que parecía no poderse poner peor,
se complica. La gente que pensamos que
nos respaldará guarda silencio, mientras
apoyos extraordinarios inesperados apare
cen en nuestro andar. No podemos contro
lar lo que sucede, pero sí podemos controlar
las reacciones y el tratamiento que damos a
lo que nos sucede.

Pensar que nos encontramos en el cam
pamento base construyendo la mejor ver

sión de nosotros mismos, y que cada uno de
los sucesos que se nos presentan son parte
de nuestra preparación, entrenamiento y
formación, nos permite vivir con mayor ple
nitud y sacar el mayor provecho posible de
cada evento. Solo aquel que entrenó y luchó
podrá salir victorioso; quien no ha sido derro
tado difícilmente vivirá a plenitud la victoria.

No todo será placentero. El obstáculo es
el camino y cada uno de las trancas que de
bemos sortear será una gran lección que nos
permitirá estar mejor preparados. Por ello, la
perspectiva de la eterna preparación desde el
campamento base, es una gran herramienta
para enfrentar la realidad.
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Latius o latinos
mentirosos

CON GRAN CORRUPCION

Me llegaron diversos correos elec
trónicos para arrojarme datos so
bre la corruptela que hasta el día de
hoy existe dentro del proyecto Lati
nUs del cual es imagen el periodista
antiamlo, Carlos Loret de Mola don
de cabe mencionar que se siguen gas
tando millones y millones de pesos de
procedencia que aún se desconoce.
La evidente carencia de líderes po

líticos en nuestro país ha propiciado
que periodistas como Carlos Loret de
Mola utilice la bandera de la "hones

tidad" atacando al actual gobierno
cuando el sabe que tiene muchísima
cola que le pisen.
Los documentos que me hicieron

llegar evidencian a diversos presta

nombres que trabajan para la empresa
Digital Beacon Programatic Services
SA de CV con domicilio en Paseo de la

Reforma 1620 PA Col Lomas de Cha

pultepec en el cual reiteran en más
de una ocasión a Christian González

Guadarrama como representante le
gal de Latín Us.
Lo interesante de este dato es jus

tamente la relación que existe del
apoderado legal con el Gobierno del
estado de Michoacán misma persona
que ha firmado diversas campañas de
publicidad para el estado, donde in
cluso ha estado involucrado "El Buki".

Me pregunto porque la UIF (Uni
dad de Inteligencia Financiera) en
cabezada por Santiago Nieto, no ha
logrado dar un golpe certero a esta
empresa que gasta millones de pesos
al mes sin justificar los gastos millo
narios.

¿Por qué le temen a Loret de Mola?
¿Acaso tiene información que puede
ser reveladora para la 4t?
Detrás de ese "periodista" quien

por cierto se ha vendido peor que
prostituta hay diversos intereses eco
nómicos y políticos que ponen en ries
go los intereses de diversos políticos y
usan a "prostitutas" no, perdón "pe
riodistas" amañados para seguir da
ñando al país.

Fecha: 19/08/2022

Página: 16

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,035

Página 162 de 173



Cabeza de Vaca
y Alito de rata...
FOX SE INVITA A UNA REUNIÓN Y FOTO CON
AMLO, SALINAS, ZEDILLO Y CALDERÓN

"¿Y yo por qué"?, respondería don Andrés. Ahí es
tán los resultados de combinar toloache con Prozac

y la hierbita verde: se pierde toda neurona.
Cabeza de Vaca celebró la invalidada orden de

aprehensión en su contra: "Prevalece la ley y
la Constitución", citó.
Que no toque el cencerro antes de tiempo: de que
el ganado rueda aunque se deshalague y huya,
tarde o temprano rueda.
Alito dijo que no desbaratarán la alianza opo
sitora porque ahí hay "un chingo de carácter",
e hizo una seña muy masculina con la mano.
Un chingo, pero de mañas. A #LordBotox nada
más le faltó hacer la Britneyseñaly la Roques eñal.
Priístas de la ASF se desquitan del desafuero

pedido por Renato Sales, y lo citan para que
responda del robo de un equipo de espionaje
por 807 mdp.
Si el excomisionado nacional de seguridad es cul
pable, a desaforarlo junto con La Mole región 4 pa
ra recibir condena y cárcel en la misma crujía y así
se acompañen.
Roberto Madrazo cuestionó que si Obrador
quiere abrazos y no balazos, para qué busca
militarizar la seguridad pública.
Para apaciguar la violencia de la delincuencia or
ganizada que causaron los políticos delincuentes y
neoliberales muy bien organizados como Robahar
to que ni Pintado.
Según Forbes, Sánchez Cordero gasta 1 millón
227 mil 365 pesos al mes en el pago de su per
sonal.

Que doña Olga no se salte la austeridad republicana
y la pobreza franciscana, y se ajuste la falda ella sola.
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Por la espiral
UE planea la
reconquista de AL

Desde junio pasado, en la reu
nión del G7 en Alemania, Joe
Biden fue muy claro al adver

tir a los líderes presentes que China
está convirtiéndose en un importante
inversor no solo en Asia, fundamental
mente en África y en América Latina. Al
ritmo que va el gigante asiático termi
nará desplazando los capitales euro
peos y norteamericanos del interés de
los países en desarrollo.

En dicha cumbre, el mandata
rio estadounidense logró arrancar el
compromiso de Francia, Reino Unido,
Canadá, Japón, Alemania, Italia más
la Unión Europea (UE) a favor de su
marse para crear un fondo de 600 mil
millones de dólares para infraestruc
tura sostenible en países en vías de
desarrollo. La intención es jugarle al tú
por tú a China con su Nueva Ruta de
la Seda que va creando inversiones a
diestra y siniestra construyendo obra
imprescindible en países tradicional
mente castigados en la materia.

Desde 2013, el presidente de China,
Xi Jinping, presentó el gran proyecto
de su gobierno One Road, One Belt,
con la intención de unir Asia con Eu

ropa vertebrando una serie de infraes
tructura por tierra y por mar y también
construyendo aeropuertos para facili
tar que sus mercancías lleguen a todas
partes del mundo en un menor tiempo

y a un menor costo. Crear una extensa
red como si fuese un voraz kraken ex
tendiendo sus tentáculos enormes.

Como parte de esa iniciativa pro
pulsada por Biden, para no dejarse
opacar por la iniciativa china, la UE
prepara la reconquista de América La
tina: un proyecto del Servicio Europeo
de Acción Exterior (SEAE) propone un
plan de inversiones por 8 mil millones
de euros para destinarlos a la región.

China ya les lleva bastante la de
lantera en materia de inversiones pero
también en el acercamiento diplomáti
co, ninguno de los países de América
Latina puede reprocharle un pasado
histórico subyugante en momentos
en que casi la mitad de los países de
América Latina y el Caribe tienen go
biernos de izquierdas; algunos tirando
más hacia el socialismo y otros hacia
un progresismo más moderado. Pero
nadie puede esconder que hay un
sentimiento antiespañol y antieuropeo
alentado por los propios gobernantes,
para alimentar un conflicto del pasado,
pero cuyo agravio traído al presente
sirve para distraer al pueblo.

En América Latina no se ve a

China con ojos colonialistas. Ya des
de hace unos meses el propio pre
sidente de España, Pedro Sánchez,
manifestó su interés de retomar una
cumbre de la UE con América Lati

na que posiblemente podría darse
aprovechando la Presidencia rotato
ria del Consejo de la Unión Europea
en el segundo semestre de 2023.
Desde 2015 no se lleva a cabo ningu
na cumbre regional UEAL hay una
desconexión de realidades: mientras

los europeos se han enfocado en la
recuperación económica en América
Latina, los capitales chinos han ido
fluyendo con perseverancia.

De alguna forma la pandemia del
coronavirus ha consolidado los lazos

con la región más transparente, como
llamó el escritor Carlos Fuentes a AL,
porque las vacunas chinas han llega
do con prontitud desde México hacia

América Central y América del Sur. La
misma situación con la vacuna rusa

SputnikV que ha permitido a los rusos
estrechar amistad con buena parte de
los gobiernos latinoamericanos.

A COLACIÓN
En los últimos años en América La

tina, aquellas licitaciones que tradicio
nalmente ganaban los estadouniden
ses, españoles, franceses, alemanes
y otros países europeos están siendo
ocupadas por capitales chinos. Esto es
una realidad. "Entre 2015 y 2020, em
presas privadas y paraestatales chinas
invirtieron alrededor de 74 mil 850 mi

llones de dólares en los países latinos.
Y van aumentando las inversiones en

Chile, Colombia y México','de acuerdo
con el monitor de flujos de salida de la
Inversión Extranjera Directa de China.

Si de forma tradicional por décadas
la canadiense Bombardier o la españo
la Construcción y Auxiliar de Ferroca
rriles (CAF) participaban de la construc
ción del Metro en México con una serie

de suministros, entre estos los trenes,
con el mandatario Andrés Manuel

López Obrador son los chinos los que
ganan los acuerdos en la materia: la re
novación de la Línea 1 del Metro de la
Ciudad de México estará en manos de

la empresa CRRC Zhuzhou Locomotive
con el pedido de 29 trenes.

Hay una afinidad y simpatía hacia
China profesada también por diversos
mandatarios que ven a Estados Unidos
como un ogro imperialista y se han
sentido menospreciados por España.
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Los actuales vientos políticos en
AL no favorecen del todo la intención

de reconquista económica de la UE
que además se la juega dentro de un
mosaico de países con una serie de
problemas internos fuertes, desde la
ausencia de liderazgos consolidados,
hasta graves problemas de inseguri
dad. Muchos de ellos no han querido
siquiera apoyar a Ucrania contra la in
vasión de las tropas rusas no concuer
dan con la posición, ni de Washington,
ni de Bruselas. En julio pasado, el Mer
cosur le negó al presidente de Ucra
nia, Volodímir Zelenski, intervenir por
streaming para hablar de la invasión y
pedir su apoyo. Puede ser que la UE
tenga en contra el ritmo de las mane
cillas del reloj.
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Se comenta sólo con...

A Qatar
Por Carlos Ramos Padilla*

Con el Mundial de Qatar 2022 a la

vuelta de la esquina, la afición
mexicana ya comienza a prepararse

para gozar de la máxima fiesta del fútbol. En
tanto, el Gobierno Federal ha intensificado
los esfuerzos para garantizar la seguridad de
connacionales en tierras del mediooriente,
siendo uno de ellos el polémico envío de ele
mentos de la Guardia Nacional (GN).

Así lo anunció el canciller, Marcelo Ebrard,
asegurando que la decena de elementos que
enviarán no portarán el uniforme, ni tendrán
jurisdicción; aclaró que su única misión se
ría atender a los más de 80 mil mexicanos

y mexicanas. El país arde, las bandas crimi
narles toman el control de amplias regiones,
asesinan lo mismo a civiles que a periodistas
e hijos de políticos.

La violencia nos tiene como rehenes, sin

embargo, con el Mundial de Qatar el Gobier
no Federal ha determinado enviar elementos

de la Guardia Nacional a aquella región.
Marcelo Ebrard, ha declarado que la de

cena de elementos que viajarán al Mundial
no portarán el uniforme, ni tendrán jurisdic
ción, su única misión sería atender a los más
de 80 mil mexicanos y mexicanas. ¿Cómo?
No se especificó.

Diversos sectores políticos y sociales han
expresado su descontento con la determina
ción, particularmente por los constantes y
cada vez más agresivos ataques por parte de
los criminales. Un grupo de militares en otro
país sin jurisdicción ni atribuciones.

En México el gobierno ha limitado las
operaciones de la DEA y el intercambio de
información con centros de inteligencia de
los Estados Unidos volviéndonos más vulne

rables ante el argumento de no permitir inje
rencias. Pero Ebrard aclaró que allá en Qatar
las acciones de la Institución se limitarán a

acompañar a las y los aficionados: "No po
demos actuar como una fuerza policiaca, ni
de seguridad'' ¿Acompañar? ¿Cómo? ¿Y de
presentarse un conflicto qué harán?

Revisando encontramos que la misión de
la Guardia Nacional es realizar la función de

seguridad pública a cargo de la Federación

y, en su caso, conforme a los convenios que
para tal efecto se celebren, colaborar tempo
ralmente en las tareas de seguridad pública
que corresponden a las entidades federativas
o municipios en territorio NACIONAL.

Será más específico en sus tareas: Erradi
car la corrupción y reactivar la procuración de
justicia. Garantizar empleo, educación, salud
y bienestar. Pleno respeto y promoción de
los Derechos Humanos. Regeneración ética
de la sociedad. Reformular el combate a las

drogas. Emprender la construcción de la paz.
Recuperación y dignificación de los Centros
Penitenciarios y Seguridad Pública, Seguri
dad Nacional y Paz. En ningún inciso se ma
nifiesta tareas internacionales y en Qatar no
se habla de "colaboración''

Ahora bien, ¿qué es la Guardia Nacional y
cuales son sus atribuciones y obligaciones?,
la respuesta la encontramos en los artículos
4, 5 y 9 de la propia Ley de la Guardia Nacio
nal; en cuanto a la definición de la Guardia
Nacional y su objeto, La Ley de la Guardia
Nacional refiere que:

Artículo 4. La Guardia Nacional es una

institución de seguridad pública, de carác
ter civil, disciplinada y profesional, adscrita
como órgano administrativo desconcentra
do de la Secretaría. Artículo 5. El objeto de
la Guardia Nacional es realizar la función de

seguridad pública a cargo de la Federación
y, en su caso, conforme a los convenios que
para tal efecto se celebren, colaborar tempo
ralmente en las tareas de seguridad pública
que corresponden a las entidades federativas
o municipios.En cuanto a sus atribuciones y
obligaciones, de manera general la ley de la
Guardia Nacional refiere que:

Artículo 9. La Guardia Nacional tendrá las

atribuciones y obligaciones siguientes:
I. Prevenir la comisión de delitos y las fal

tas administrativas que determine la legisla
ción aplicable;

II. Salvaguardar la integridad de las per
sonas y de su patrimonio; garantizar, mante
ner y restablecer el orden y la paz social, así
como prevenir la comisión de delitos en:

a) Las zonas fronterizas y en la tierra firme
de los litorales, la parte perteneciente al país
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de los pasos y puentes limítrofes, aduanas,
recintos fiscales, con excepción de los marí
timos, secciones aduaneras, garitas, puntos
de revisión aduaneros, los centros de super
visión y control migratorio, las carreteras fe
derales, las vías férreas, los aeropuertos, el
espacio aéreo y los medios de transporte que
operen en las vías generales de comunica
ción, así como sus servicios auxiliares;

b) La Guardia Nacional actuará en adua
nas, recintos fiscales, secciones aduaneras,

garitas o puntos de revisión aduaneros, en
auxilio y coordinación con las autoridades
responsables en materia fiscal, naval o de
migración, en los términos de la presente Ley
y las demás disposiciones aplicables.

Entonces, ¿estamos nuevamente faltan
do a las leyes y reglamentaciones?

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Fuerzas armadas asumen defensa
de la soberanía interna ante crimen

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
Ante los temores mediá

ticos generados por las
acciones de violencia en

varias entidades de la República
por la ofensiva de grupos delictivos
que vieron afectados sus intereses,
el Estado está mandando un men

saje que no debe desdeñarse: el
despliegue de fuerzas militares en
Tijuana para dejar en claro que nin
gún grupo criminal puede sustituir
la soberanía de las instituciones.

Las fotografías del despliegue
de grupos militares ocurrieron en
el escenario de cuando menos tres

expresiones de pánico social que
quisieron construir un escenario ar
tificial de la realidad de la inseguri
dad: la caracterización de acciones

aisladas en las calles para asumir
las como terrorismo, la petición de
grupos sociales interesados para
caracterizar la crisis de seguridad
en México como un conflicto arma

do interno y no faltarán pronto las
argumentaciones que llevarían a
los grupos delictivos hacer asumi
dos como fuerza beligerante.

Estas tres caracterizaciones tie

nen repercusiones de derecho inter
nacional; sin embargo, se trata de
tres argumentaciones falaces que
violentan la soberanía de la Repúbli
ca y que quieren dejar la impresión
de que México es incapaz de gober
narse a sí mismo y que por lo tanto
requiere de la presencia de seguri
dad militar de Estados Unidos y de
la comunidad internacional.

Para que esas argumentaciones
tengan validez jurídica, se requie

re de una condición indispensable
que no existe en México: que los

grupos delictivos se asuman como
fuerza política que quiera desplazar
la autoridad del Estado y construir
un gobierno criminal o basado en
las reglas criminales. Y las eviden
cias en los casos de violencia de
los últimos días llevaron a concluir

que ningún grupo militar le declaró
la guerra al Estado ni a las institu
ciones ni se asumió como fuerza

de relevo políticoinstitucional del
Estado y que cada una de las vio
lencias respondió a motivaciones
de resistencia ante el avance de las

fuerzas de seguridad o de mante
nimiento de privilegios de algunos
presos encarceles del norte.

Solo como ejemplo, podría
traerse a colación el caso del EZLN
en enero de 1994 al asumirse como
fuerza armada en confrontación
con las Fuerzas Armadas e institu

cionales del Estado que tienen la
definición en las leyes; y los coman
dantes de ese grupo guerrillero le
declararon la guerra al Estado y al
Ejército, anunciaron un alzamiento
armado para romper con el orden
constitucional, informaron que
marcharían como guerrilla armada
violenta de Chiapas a la capital de
la República para deponer al go
bierno federal, obligar a la renuncia
del presidente de Salinas de Gortari
y convocar a la construcción de un
régimen socialista.

Pero ninguno de los grupos cri
minales actuales, y a pesar de su

capacidad de armamento y orga
nización delictiva, ha dado a cono
cer algún pronunciamiento en ese
sentido ni anunciado que quisiera
sustituir a las autoridades electas

en las instituciones nacionales para
erigir un Estado criminal o gober
nado por grupos criminales que
tienen la única función de realizar

delitos y crímenes contra la socie
dad mexicana y de ninguna mane
ra podrían definir las características
de un nuevo régimen.

En este sentido, las acciones
violentas pueden generar miedo
en parte de la sociedad mexica
na, pero sin entrar en las caracte
rizaciones de las condiciones que
se necesitan para asumirse como
actos terroristas que implicarían
el uso de la violencia para la con
quista del poder. Los bloqueos,
incendios de negocios, ataques
a ciudadanos y balaceras en las
calles nada tienen que ver con al
guna posibilidad remota de que
se trataran de acciones revolucio

narías que buscarán el cambio en
el régimen de gobierno mexicano.

La caracterización de conflicto

armado interno, reconocida por
el derecho internacional, tam
bién tiene condiciones que no se
cumplen porque faltaría alguna
argumentación tipo las FARC de
Colombia en sus alianzas con el

narcotráfico, mezclando al crimen
derivado de la droga ilegal con los
objetivos de relevo de régimen
que planteaba la guerrilla. En este
contexto, las escenas del desplie
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gue militar en zonas de violencia
estallada por grupos criminales
para defender intereses delictivos
están dejando el mensaje de que
el Estado entendió el escenario

de preocupación y que las institu
ciones reguladas por las leyes se
conjuntan para poner un dique de
contención el crimen organizado.

Las primeras acciones militares
en la zona sobrecalentada en los

últimos días fueron de apoyo a las
autoridades civiles encargada de
los trámites legales de lucha con
tra la delincuencia.

Las presiones para internacio
nalización de la violencia criminal

mexicana están violentando la so
beranía nacional.

Política para dummies\ la polí
tica sirve también para poner orde
nen el desorden.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

Reacción inmediata de la Sedeña para enviar a soldados del
Ejército Mexicano a zonas atacadas por grupos criminales.
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Vigilancia del Ejército Mexicano en Tijuana, tras las
agresiones del crimen organizado a la población.
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